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FRACCIONES LE HICIERON DAÑO A LA IZQUIERDA: CLAUDIA

Atajan a Ebrard:
en Morena ni
corrientes ni 

cargos por cuota

DEJAN SIN EJERCER 
81.7% DEL GASTO 
PARA VACUNACIÓN

Consejo del INM: Mejor  
cerradas las estancias  

“porque son cárceles”

Fiscal sostiene versión en 
muerte de magistrade; en 
familia y legisladores, recelo

SON LUGARES de tortura y no resuelven 
crisis, asegura; SSPC reporta que 90%  
de secuestros son contra migrantes. pág. 10

Por Yulia Bonilla

A SEPTIEMBRE había programados 5,232 
mdp, pero sólo se ejecutaron 953.3 mdp; 
sólo 42.6% de menores de 1 año, con es-
quema completo de inmunización. pág. 12

PERFILA autoridad que su pareja, positivo a 
metanfetaminas, le quitó la vida y se suicidó; 
tenía 20 heridas con navaja. págs. 7 y 8

PADRE descali!ca hipótesis y exige no ce-
rrar caso; Gobierno pide no descartar ningu-
na línea; en Senado reprochan “prontismo”. 

EN EL PRIMER concierto del Got Back Tour enloquece a más de 60 mil fans; 
en una noche de nostalgia y rock interpreta clásicos de Beatles. pág. 26
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Sheinbaum a!rma que no puede 
haber segunda fuerza, tras lo dicho 
por Marcelo, porque el guinda es una 
sola; a!liación es individual, dice

AMLO reconoce que excanciller es 
un hombre responsable y conse-
cuente; Xóchitl suelta: “Si quiere que 
lo maltraten, allá él” págs. 3 a 6 y 15  

Delgado recalca que quien quiera 
candidatura tendrá que ganar encues-
ta o tómbola; “esquema de cuotas y 
cuates” destruiría al movimiento

Y en CDMX Víctor Hugo Lobo renun-
cia al PRD; acusa decisiones de “tríada 
tirana”; abre socavón en Frente: se 
lleva 12 dirigentes, 65 mil militantes...
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4 mil 279 millones de pe- 
sos sin ejercer para pro-
tección con biológicos

OCIEL BAENA y su pareja, en un homenaje en  
el Tribunal Electoral de Aguascalientes, ayer.

SUPLEMENTO DE  
LA RAZÓN POR BUEN FIN 
EN PÁGINAS CENTRALES

EL ARTISTA británico en su show, anoche. 

NO PUEDE SER 
(movimiento de 
Ebrard) la segun- 
da fuerza, ni  
tercera fuerza, 
ni cuarta fuerza, 
porque Morena es 
una sola fuerza”

Claudia
Sheinbaum
Aspirante de Morena  
a la Presidencia

Piden apoyo 
para rescatar  

a rehenes 
mexicanos 

PARIENTES y ami-
gos de plagiados por 

Hamas llaman a gritar 
juntos para que vuel-

van; “Ilana merece 
que el país se ponga 

de cabeza”, dice  
su hermano. pág. 22

HOY ESCRIBEN JAVIER SOLÓRZANO
2024. Veremos si son o no como los de antes  pág. 2

RAFAEL ROJAS
Transnacionalización electoral en América Latina pág. 4

VALERIA LÓPEZ
El código de conducta de la Corte estadounidense pág. 23
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Universidad 
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Society for News Design 
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2 Menciones 
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28
premios
9 primeros 
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19 menciones 

plata
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 JAVIER 
SOLÓRZANO 

ZINSER
solorzano52mx@yahoo.com.mx

EN LOS ÚLTIMOS 
años hemos visto 

cómo una buena o 
mala gobernabilidad 

no necesariamente 
determina el resultado 
electoral. Hemos visto 

también cómo son 
derrotados candidatos 

del mismo partido 
que el gobernador en 
turno, a pesar de que 

éstos tengan altos 
niveles de popularidad 

2024. VEREMOS SI SON O NO 
COMO LOS DE ANTES 

Las elecciones del año que entra son un termó-
metro más para saber si efectivamente el Pre-

sidente y su Gobierno no son como los de antes. 
Cada vez que puede López Obrador asegura que son dife-

rentes. Lo enfatiza porque trata de mostrar que el pasado es lo 
que tiene al país bajo la adversidad; la corrupción y pobreza son 
elementos centrales en  su narrativa. 

A pesar de que han pasado cinco años, el discurso sigue te-
niendo al pasado como el mal endémico sin tomar en cuenta 
que muchos asuntos ya están en la ventanilla del Presidente 
y su Gobierno. Seguir con la idea de que el pasado es el eje de 
todos nuestros problemas, como lo hacen el tabasqueño y los 
gobernadores morenistas, es evadir la responsabilidad sobre lo 
que ha pasado estos años. 

El discurso les ha dado resultado a los gobernadores y quie-
nes cuando son cuestionados encuentran también en los go-
biernos anteriores la justificación de sus incapacidades. En al-
gunas entidades se intensifica la narrativa para buscar, a como 
dé lugar, responsabilidades en los otros. Tarde que temprano 
algunos gobiernos tendrán que rendir cuentas por sus muchos 
problemas que no pueden seguir bajo la cantaleta del somos 
diferentes y es culpa del pasado. 

En estados gobernados por Morena como Morelos, Veracruz, 
Zacatecas, Sonora, Sinaloa, Colima entre otros, la ciudadanía 
puede pasarles la cuenta, entendiendo que a estas alturas toda-
vía la fortaleza del Presidente les da para sobrevivir y para tener 
capacidad de maniobra, es su tablita de salvación. 

En los últimos años hemos visto cómo una buena o mala 
gobernabilidad no necesariamente determina el resultado elec-
toral. Hemos visto también cómo son derrotados candidatos del 
mismo partido que el gobernador en turno, a pesar de que éstos 
tengan altos niveles de popularidad. 

Poco a poco se ha ido perdiendo el efecto de echarle todas las 
culpas al pasado. La razón es que el país ya tiene la experiencia 
de la gobernabilidad de Morena y el Presidente y se va tenien-
do una idea de hasta dónde llegan las capacidades de las y los 
gobernantes. 

Las elecciones del año por venir nos van a demostrar qué 
tanto el Gobierno de López Obrador es efectivamente diferen-
te a los del pasado. Algunos indicadores recientes mostraron 
que si algo quería el Gobierno es tener las manos metidas en el 
proceso. Las reformas al INE, más allá de buscar la austeridad, 
mostraban en algún sentido el intento de control de los aparatos 
de Gobierno. 

El tema no prosperó por la movilización ciudadana lo que 
llevó a toda una serie de intentos colaterales como el llamado 
Plan B y ahora el Plan C, que no es otra cosa que pedirle a la ciu-
dadanía votar por Morena para ganar el Congreso para tener la 
mayoría calificada. 

Las críticas al INE y la TEPJF caminan también por este 
rumbo. Al buscar evidenciar el papel de los órganos autónomos 
electorales lo que se busca es ponerlos en evidencia más allá de 
un tema estrictamente de dineros. 

El Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) se ha con-
vertido en otro inquietante indicador, que a decir de algunos, 
perfila el uso de los dineros para lo que eventualmente puede 
ser una elección de Estado. La discrecionalidad con la que se 
manejan los dineros al no estar etiquetados, puede llevar a un 
manejo carente de transparencia, lo cual en algunas obras em-
blemáticas ha sido una constante. 

En la elección del 2024 veremos si efectivamente no son 
como los de antes. Por lo que se ve en estos prolegómenos hay 
más dudas que certezas. 

 
RESQUICIOS. 
El Presidente explicó muy a su manera el porqué no ha camina-
do por las calles de Acapulco. Aseguró que lo van a atacar y que 
no quiere un espectáculo, porque antes de Andrés Manuel es el 
Presidente. La cuestión es que no fue desde el primer día en que 
no se sabía cuál podría ser la reacción de la gente, además de que 
no sólo a él le gusta decir lo que piensa, también a los miles de 
acapulqueños afectados. 

En varios frentes y a toda marcha
Y donde trabajan en varios frentes y a toda marcha es en la Secretaría de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes, a cargo de Jorge Nuño. Y es que por un lado los trabajadores 
de esa dependencia concluyeron los trabajos de rehabilitación de 23 puntos carreteros afec-
tados por Otis y alistan todo para que, a partir del próximo 24 de noviembre, las operaciones 
del aeropuerto de Acapulco, que ya están normalizadas en horario diurno, puedan ahora 
hacerse también en horario nocturno. Todo este despliegue, sin embargo, no ha impedido la 
entrega puntual de obras federales. Ayer, por ejemplo, se inauguró la carretera Badiraguato-
Guadalupe y Calvo, que tiene una longitud de 480 kilómetros y une a los estados de Sinaloa 
y Chihuahua. La obra, informó Nuño Lara ante el Presidente, tuvo un costo de 2 mil 866 
millones de pesos y beneficiará a 910 mil habitantes de la región, pues el trayecto que antes 
se hacía en 6 horas y 40 minutos tomará ahora sólo una hora con 50 minutos. Ahí el dato.    

“Si quiere que lo maltraten”
Y fue la coordinadora del Frente Amplio por México, Xóchitl Gálvez, la que no dejó pasar el des-
dén de Marcelo Ebrard, a quien, se ha sabido, le tuvieron abierta la puerta opositora hasta el últi-
mo momento. Y, nos comentan, no fue necesario ser ruda como sí lo fueron algunos integrantes 
de la oposición. La hidalguense sólo dijo: “Si quiere que lo maltraten, allá él”. Nos hacen ver, por 
cierto, que los dichos de Xóchitl ocurrieron unas horas antes de que desde las filas de Morena, el 
dirigente nacional, Mario Delgado, rechazara los señalamientos del excanciller, que el lunes dio 
a entender que reclamará espacios dentro de la dirigencia guinda y además cargos para los suyos. 
“En Morena están prohibidas las corrientes”, reviró Delgado, “imagínate si entramos a un esquema 
de cuotas y cuates, sería la destrucción de nuestro movimiento”. Y no sólo eso, sino que recordó, tal 
vez en mensaje a los marcelistas, que para acceder a posiciones hay que entrarle o a las encuestas 
o a las tómbolas, como dicen los estatutos. Entonces ¿qué había dicho Xóchitl? Uf.   

Nueva camiseta de Lobo
La salida de Víctor Hugo Lobo del PRD, nos aseguran, es producto de todo un proceso de 
cooptación que realizan operadores de Morena para hacerle fisuras al frente opositor. No es 
casualidad que el anuncio de su rompimiento se haya dado precisamente en la víspera del 
registro de los aspirantes a la candidatura aliancista a la Jefatura de Gobierno. Y más que fi-
sura, la renuncia de Lobo al sol azteca provocó un gran boquete para el Frente Amplio, pues 
se trataba del último liderazgo de relevancia dentro del perredismo capitalino, con gran ca-
pacidad de operación electoral. Quienes saben de esto nos confiaron que la nueva cachucha 
del diputado será de color guinda. El trato con quienes lo convencieron incluye que Morena 
ceda posiciones para su gente en la alcaldía Gustavo A. Madero y en la próxima legislatura 
local, en donde intentará colocar a un pariente muy cercano. ¿Será?

En el aval a la dimisión de Zaldívar 
Y fue la Comisión de Justicia del Senado la que con el voto mayoritario de los legisladores 
de Morena, determinó ayer aceptar la renuncia del ministro de la Corte Arturo Zaldívar. El 
trámite ahora pasará al pleno, donde se estima que algo similar ocurra. Sin embargo, nos 
comentan, en la sesión de dicha comisión, que preside Olga Sánchez Cordero, Germán Mar-
tínez, del Grupo Plural, señaló. “Es un hombrecito desnudo éticamente que cambió de amo. 
Se desprenderá de la toga, pero no del servilismo. No hay causa grave en esta renuncia de 
Zaldívar… Él mismo es una gravedad para el Poder Judicial, un juez protagónico: obsequioso 
con los de arriba, arrogante con los de abajo y petulante con sus pares. Patrimonializó como 
pocos al Poder Judicial al ridículo de querer extender su mandato por dos años. Empujó una 
Reforma Judicial tan vana e inútil que el propio Presidente de la República pide hacer otra”. Uf.    

Agárrense de las manos
Y donde se siguen sucediendo señales de que las operaciones cicatriz están funcionando es 
en Morena. Y es que ahora los primos y aparentemente hasta ayer archirrivales poblanos Ig-
nacio Mier y Alejandro Armenta publicaron una foto tomados de las manos, con un mensa-
je. El primero, que había hecho un berrinche, pero que tendrá posibilidad de ir por un escaño, 
con un mensaje que dice: “Hoy ratificamos que el sueño de un mejor futuro para todos los 
poblanos es trabajando unidos. Con Alejandro Armenta me une no sólo la sangre, también 
la esperanza de que juntos podemos hacer posible la transformación de Puebla”. El segun-
do, quien habrá de contender por la gubernatura con otro: “Con dignidad y sinceridad cons-
truimos la unidad en partido Morena”. Es sabido que entre el coordinador de los diputados 
guindas y el expresidente del Senado se libraba una batalla intestina. Ahora sólo habría paz.

La bandera de Eugenio
Nos comentan que en plena efervescencia electoral, el Jefe de Gobierno Martí Batres le qui-
tó a la oposición una bandera que aún no había tomado: la defensa del árbol Eugenio, en la 
colonia Narvarte. El asunto no es menor, pues se trata de un fresno de 36 metros de altura y 
150 años de antigüedad, condenado a muerte para construir un desarrollo inmobiliario. En 
los últimos días los vecinos emprendieron una campaña en defensa de éste y otros árboles 
que están dentro de un predio de 600 metros cuadrados. A nadie escapa el dato de que este 
conflicto que estaba a punto de escalar se ubica en la alcaldía Benito Juárez, el principal bas-
tión político del PAN, que lleva mano en la alianza opositora. Pero ayer Batres dijo que está 
“en coincidencia con los vecinos” y que Eugenio será respetado. La pregunta es ¿qué hará la 
Secretaría de Medio Ambiente con el permiso que ya había otorgado para su derribo? 
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AMLO celebra renuncia de funcionarios del Inai. El Presidente Andrés 
Manuel López Obrador celebró la renuncia de los funcionarios del Inai Óscar 
Guerra Ford y Rosendoevgueni Monterrey Chepovderivado, tras revelarse la 
utilización de recursos económicos del organismo para pagar un table dance 
en 2014. Consideró que la revelación sobre los gastos de Guerra Ford fue 
“como machetazo a caballo de espadas”, destacó el mandatario desde Sinaloa.

Descartan aval de reforma para reducir jornada laboral en este periodo. El 
presidente de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, Jorge 
Romero, señaló que al tratarse de un proyecto constitucional, no sólo requiere de 
la aprobación por una mayoría cali!cada en San Lázaro y el Senado, sino también 
por los 32 congresos estatales, donde debe obtener el aval de por lo menos 17 
para salir adelante. No obstante, señaló que se hará un “esfuerzo”.

mexico@razon.com.mx Tel.555260-6001

MIÉRCOLES 15.11.2023AGENDA NACIONAL

Sigue a la baja nivel de
presas del Cutzamala
 EL LLENADO conjunto de los embalses El Bosque, Valle de 
Bravo y Villa Victoria, que abastecen a una parte de la Zona Me-
tropolitana, pasó de 39.9 por ciento informado el martes pasado 
a 39.8 por ciento de su capacidad, de acuerdo con la dirección 
general del Organismo de Cuenca Aguas del Valle de México.

LA EXMANDA-
TARIA capitalina, 
ayer, en un video-
mensaje.

Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

Luego de que el excanciller Mar-
celo Ebrard a!rmó que represen-
ta la segunda fuerza más impor-
tante dentro de Morena, Claudia 

Sheinbaum señaló que el partido guinda 
abriga sólo una.

La coordinadora nacional de los Co-
mités de Defensa de la Cuarta Transfor-
mación señaló que en los estatutos mo-
renistas se establece la prohibición de 
corrientes internas.

“No puede ser la segunda fuerza ni la 
tercera, ni la cuarta, porque Morena es 
una sola fuerza; entonces, qué bueno 
que él decidió quedarse, pero cuando 
se creó Morena, en los estatutos quedó 
muy claro… que la !liación es individual 
y directamente dice que no puede haber 
corrientes”, dijo en una transmisión he-
cha a través de redes sociales.

Por este motivo, expuso que, ahora 
que inicia la precampaña electoral, es im-
portante que todos estén unidos, porque 
“representamos un proyecto de nación”.

“Viene una parte muy importante de 
re"exión de lo que es Morena y lo que 
debe ser Morena… Es importante que 
después del 2024, inicie una reflexión 
sobre nuestro partido”, declaró.

Además, sostuvo que es importan-
te dar a conocer un fragmento de la 
respuesta de la Comisión Nacional de 
Honestidad y Justicia de su partido al 
excanciller Marcelo Ebrard, para que la 
militancia re"exione sobre lo que es y no 
debe ser el movimiento y a lo que aspira 
la Cuarta Transformación.

“La verdad es que es un gran docu-
mento de la comisión; inclusive me pre-
guntaron, yo aporté ideas: Nos encontra-
mos frente al proceso electoral de 2024, 

Somos una sola fuerza, puntualiza

Sheinbaum revira a Ebrard: “Morena 
no puede tener corrientes internas” 
LA ASPIRANTE a la Presidencia de la Repú-
blica subraya que en estatutos del partido está 
claro que la !liación es individual; advierte que 
por crear agrupaciones, el PRD se vio afectado

Aquí no hay cuotas ni cuates: Delgado
Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

EL LÍDER nacional de Morena, Mario 
Delgado, dijo que aquel que quiera ob-
tener una candidatura tendrá que ganar 
sus encuestas o transitar el sorteo, por-
que “en el partido no hay cuotas”, esto 
luego de que Marcelo Ebrard informó 
que el acuerdo con Claudia Sheinbaum 
es que su equipo tendría espacios en las 
casi tres mil candidaturas al Congreso de 
la Unión, diputaciones locales y alcaldías.

“Para eso (tener candidaturas) no se 
necesita ningún acuerdo porque la ga-
rantía de que todos y todas puedan par-
ticipar, es decir aquí no tiene relevancia 
ni importancia con quien participaron 
en el proceso interno (a la Presidencia), 
todos los que quieran participar se pue-
den inscribir en la convocatoria. Morena 

no le pertenece a nadie, Morena no tiene 
dueño, le pertenece al pueblo”, señaló.

El dirigente de Morena subrayó que en 
el partido están prohibidas “las corrien-
tes, las cuotas, imagínate si entramos a 
un esquema de cuotas y cuates sería la 
destrucción de nuestro movimiento. 
Morena debe mantenerse como un ins-
trumento de lucha”.

Por otro lado Delgado Carrillo destacó 
que, en la de!nición de las coordinacio-
nes de Defensa de la Transformación en 
nueve entidades federativas, el partido 
hizo valer los principios de transparencia 
y democracia. Asimismo, indicó, se res-
petaron los criterios de paridad y los re-
sultados de las encuestas, por lo que “no 
hubo rupturas ni divisiones al interior”.

“Cumplimos con el tema de respetar 
las encuestas; cumplimos con la paridad; 
no tuvimos rupturas. Todo el mundo 

donde todos los esfuerzos deben ser 
orientados a ganar abrumadoramente las 
elecciones presidenciales, legislativas, 
estatales y municipales, para dar conti-
nuidad y ampliar los logros de la Cuarta 
Transformación y el legado del Presiden-
te Andrés Manuel López Obrador. 

“A partir de ese triunfo, debe haber un 
llamado al fortalecimiento de Morena; 
nuestro partido no debe caer en los usos 
del viejo partido de Estado ni en la lógica 

de corrientes partidarias que tanto daño 
le hicieron a la izquierda”, exclamó.

Al recordar que un antecedente de 
Morena es el PRD, la exmandataria capi-
talina dijo que este partido se vio afecta-
do por la conformación de agrupaciones.

“Veníamos de otro partido, siempre 
fui militante del otro partido, nunca par-
ticipé de más (institutos políticos) del 
PRD; ahí había corrientes políticas y eso 
hizo mucho daño”, consideró.

apostaba que íbamos a salir divididos. 
No tenemos ninguna división de qué 
preocuparnos”, remarcó.

En conferencia de prensa, el dirigente 
morenista reconoció a las y los aspirantes 
que participaron en los procesos inter-
nos, pues mostraron que el compromi-
so con el movimiento prevaleció sobre 
las aspiraciones personales. “En general 
mostraron todas y todos una gran altura 
de miras, un compromiso con nuestro 
movimiento”, expresó.

El morenista a!rmó que la transparen-
cia con que se mostraron los resultados y 
la metodología de las encuestas coadyu-
varon a impedir divisiones injusti!cadas. 
“El hecho de que Morena lo haga con ab-
soluta transparencia ayuda mucho. No-
sotros como dirigencia no damos ningún 
motivo, ninguna causa para una división 
justi!cada”, precisó.

La coordinadora hizo hincapié en que 
la contienda del 2024 no sólo se tratará 
de “ganar por ganar una elección”, sino de 
defender los derechos de la población y 
garantizar el estado básico de bienestar.

Señaló que el haber recibido el bastón 
de mando es tener ahora la coordinación 
del movimiento.“Esa coordinación tiene 
que ejercerse no con autoritarismo o con 
manos duras; nosotros somos un partido 
plural y democrático”, añadió.

CLAUDIA SHEINBAUM informó ayer que 
el domingo formalizará su registro como as-
pirante a la Presidencia de la República, y el 
lunes arrancará su precampaña en Veracruz.

Eldato

EN EL PARTIDO 
están prohibidas 
las corrientes, las 
cuotas, imagínate 
si entramos a un 

esquema de cuotas 
y cuates sería la des-
trucción de nuestro 

movimiento. Morena 
debe mantenerse 

como un instrumen-
to de lucha

Mario Delgado
Dirigente nacional de 

Morena

NO puede ser la 
segunda fuerza ni la 
tercera, ni la cuarta, 
porque Morena es 

una sola fuerza   (...) 
en los estatutos que-
dó muy claro que la 
!liación es individual

Claudia Sheinbaum
Coordinadora nacional 

de los Comités de 
Defensa de la 4T
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rafael.rojas@razon.com.mx

POR RAFAEL ROJAS

Aquello que entonces escandalizaba tanto, a nivel di-
plomático, hoy parece de lo más común en la política 
latinoamericana. No hace mucho el Grupo de Puebla, 
en un acto proselitista en México, que contó con la pre-
sencia de la candidata de Morena, Claudia Sheinbaum, 
respaldó tres candidaturas electorales en América Lati-
na: la de Luisa González en Ecuador, la de Sergio Massa 
en Argentina y la de Evo Morales en Bolivia.

Ese activismo internacional, que trastoca en la prác-
tica el tan invocado principio de autodeterminación de 
los pueblos y no injerencia en asuntos internos de otros 
países, no es, únicamente, un fenómeno atribuible a las 
izquierdas. Hace unos días, Donald Trump, que busca 
un regreso a la Casa Blanca por el Partido Republicano, 
llenó de elogios, una vez más, a Andrés Manuel López 
Obrador y dijo que se llevaría muy bien con su “sucesor 
o sucesora”.

Un grupo de expresidentes y personalidades ibe-
roamericanas, entre los que se encuentran el español 
Mariano Rajoy, los mexicanos Felipe Calderón y Vicen-
te Fox, los colombianos Andrés Pastrana e Iván Duque, 
el chileno Sebastián Piñera, el ecuatoriano Jorge Quiro-
ga y el escritor Mario Vargas Llosa, ha dado su respaldo a 
Javier Milei en las próximas elecciones argentinas.

Recuérdese: Javier Miley, que propuso cerrar el 
Banco Central, dolarizar la economía, acabar con los 
subsidios estatales y no pocos ministerios del país; que 
ha llamado al papa Francisco “representante del malig-
no en la Tierra”; que favorece la portación de armas y la 
venta de órganos; que minimiza la cifra de desapareci-
dos en la última dictadura militar y llama a “desmitificar” 
la transición democrática.

Un poco antes, otro grupo de expresidentes y po-
líticos iberoamericanos, entre los que se encontraban 
el español José Luis Rodríguez Zapatero, la chilena 
Michelle Bachelet, el dominicano Leonel Fernández, 
el guatemalteco Vinicio Cerezo y el costarricense José 
María Figueres, dio a conocer un desplegado en que lla-
maban “a poner freno a las posturas antidemocráticas” 
de Javier Milei.

Hubo resonancias transnacionales en las contien-
das que ganaron Gabriel Boric en Chile, Gustavo Petro 
en Colombia y Lula da Silva en Brasil. Pero ninguna al-
canzó los altos decibeles latinoamericanos de ésta en 
Argentina. Año con año parece crecer el desbordamien-
to internacional de las polaridades domésticas en Amé-
rica Latina. Aunque esos posicionamientos relativicen 
el principio de no injerencia, difícilmente la diplomacia 
latinoamericana abandonará su retórica soberanista.

En la primera década del siglo 
XXI eran constantes las quejas 

de sectores partidistas latinoame-
ricanos por la injerencia de bloques 
geopolíticos, como la Alianza Boli-
variana, en elecciones nacionales. A 
Manuel Zelaya o a Cristina Fernán-
dez se les reprochó el apoyo de Hugo 
Chávez y hasta se revelaron algunas 
transferencias de fondos desde Cara-
cas a favor del kirchnerismo en 2007.

TRANSNACIONALIZACIÓN 
ELECTORAL EN AMÉRICA 
LATINA

VIÑETAS LATINOAMERICANAS

DE IZQ. A DER.: Rubén Rocha Moya, López Obrador y Jorge Nuño Lara en Sonora, ayer.

Presidente se congratula 
por la decisión de Ebrard 
Por Sergio Ramírez
mexico@razon.com.mx

EL PRESIDENTE Andrés Manuel Ló-
pez Obrador expresó su beneplácito 
por la decisión de Marcelo Ebrard de 
permanecer en Morena, quien, dijo, es 
un hombre responsable y consecuente, 
porque por más legítimo que sea su in-
terés personal, está primero el pueblo.

“Celebro la decisión que tomó Mar-
celo Ebrard, que ha demostrado ser un 
hombre responsable, consecuente (...) 
en esto, por legítimo que sea el interés 
personal, siempre tiene que ponerse 
por delante el interés del pueblo, el in-
terés de la nación, eso es la política, es 
servicio, es un apostolado.

“No es una actividad lucrativa, es una 
actividad humana para apoyar al próji-
mo; si no se le tiene amor al pueblo, no 
se es político; si se está pensando que 
la política es corrupción, no es 
eso la política.

“El corrupto no es político, 
el racista no es político, el cla-
sista no es político, el que no 
le tiene amor al pueblo no es 

político, es un politiquero, oportunista, 
arribista, lambiscón, achichincle, cual-
quier cosa, menos político”, afirmó el 
Jefe del estado mexicano.

Enfatizó que la política es un noble 
oficio como el periodismo; “son tan 
limpios que, ni los más corruptos o su-
cios periodistas o políticos, han podido 
manchar esas actividades, es para ser-
vir”. Marcelo Ebrard anunció el lunes 
que se quedaba en Morena, después de 
que la Comisión de Honestidad y Jus-
ticia de Morena reconociera las irregu-
laridades en las encuestas para elegir a 
Claudia Sheinbaum como virtual can-
didata del partido rumbo a la elección 
presidencial de 2024.

Sostuvo que en el movimiento de 
la Cuarta Transformación ya están eli-
giéndose a todos los coordinadores; 
“todo muy bien” en Morena, añadió.

López Obrador señaló que ya no 
habrá más renuncias en el 
gabinete legal ni ampliado 
para buscar algún puesto de 
elección popular, porque se 
cerraron los tiempos para 
apuntarse.

AMLO revira ante críticas; no soy hipócrita, dice

“Bastón de mando está 
en manos de Claudia”

Por Sergio Ramírez
mexico@razon.com.mx

Luego de asegurar que no es hipó-
crita, el Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador acusó a sus 
adversarios de actuar de mala fe 

por señalar que aún no entrega el bastón 
de mando a Claudia Sheinbaum.

Calificó a la exjefa de Gobierno de la 
Ciudad de México como una mujer excep-
cional y con amplia preparación académi-
ca, ya que tiene doctorado por la UNAM.

“Yo ya entregué el bastón, aunque al-
gunos dicen que no es cierto, no me co-
nocen; además, siempre actúan de mala 
fe, siempre cuestionan, pero yo he procu-
rado en toda mi vida pública ser conse-
cuente, siempre hacer lo que digo, lo que 
pienso; no tengo un doble discurso, nada 
de doble moral, no soy hipócrita”, dijo.

El mandatario resaltó que ahora él se 
ha dedicado a la conclusión y entrega de 
obras a los mexicanos en todo el país, aun 
cuando, bromeó, sus adversarios le dicen 
que ya está viejito.

“Ya es la que dirige el movimiento de 
transformación, yo estoy dedicado a ter-
minar obras, ya me faltan 10 meses, ayer 
cumplí 70 años, como dicen mis adversa-
rios ‘ya estoy chocheando’, aunque toda-
vía estoy bateando arriba de 300”, acotó 
tras esbozar una sonrisa.

López Obrador se lanzó también en 
contra de sus adversarios que, dijo, bus-
can provocarlo y quieren “espectáculo”, 
por señalar que no hay evidencia de que 
haya visitado las zonas afectadas de Aca-
pulco; sin embargo, advirtió que no per-
mitirá que nadie lo “ningunee”.

“No puedo exponerme, no es Andrés 
Manuel, si se tratara de Andrés Manuel, 
respondería yo como cuando estaba 
estudiando en Tepetitán. Había algo y 
decía: ‘a la salida nos vemos’, pero soy el 
Presidente de México y tengo que cuidar 
la investidura presidencial; no puedo 
permitir que nadie me ningunee, pres-
tarme, caer en una provocación y eso es 
lo que quieren”, a!rmó.

Además, aseveró que además tiene 
que cuidar la investidura presidencial 
para no exponerse ante posibles provo-
cadores que puedan mandar algunos 
medios de comunicación, al tiempo que 
rechazó la cifra de 350 muertos por Otis 
como se difundió hace unos días.

EL PRESIDENTE califica a 
Sheinbaum como una mujer 
excepcional; adelanta que hoy 
visitará una de las zonas más 
afectadas de Acapulco para 
supervisar su reconstrucción

“Han tomado esto para estarme cues-
tionando. He ido muchísimas veces a 
Acapulco, voy a seguir visitando Acapul-
co, tengo un compromiso moral, como 
autoridad, para apoyar a la gente, siem-
pre lo he hecho”, expuso.

Y añadió: “Lo que quieren es el es-
pectáculo, es que, si voy porque a mí 
me gusta decir lo que pienso, sí voy y 
les digo a ustedes: ‘voy a estar en la co-
lonia Renacimiento’ en Acapulco, me 
van a ir a ver muchos, o en Emiliano 
Zapata, porque el pueblo me quiere 
como yo lo quiero, pero me van a man-

dar a 10, 20 provocadores con la tele-
visión”, dijo.

“¿Saben qué buscaban en el caso de 
Acapulco? Todavía lo estoy viendo, ¿sa-
ben qué buscaban? muchísimos muer-
tos, porque son buitres. Lamento mucho 
que sea temporada de zopilotes, es falso 
que les preocupe el dolor del pueblo; su 
único Dios es el dinero y querían muchí-
simos muertos”, externó.

Finalmente, recordó que hoy viajará 
a Acapulco, la zona más afectada por el 
meteoro, para supervisar los trabajos de 
reconstrucción.

EL DOMINGO 2 de junio de 2024 se esti-
ma que más de 95 millones de mexicanos 
acudirán a las urnas a elegir a quien será el 
sucesor de Andrés Manuel López Obrador.

Eldato

21
Años, al menos, de 
amistad política su-
man AMLO y Ebrard 
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NUESTRA PRECAMPAÑA va a iniciar en 
tierra, abajo, con la gente, en donde hay que 
caminar con la gente. Ahí ya va a iniciar esta 
precampaña

Xóchitl Gálvez 
Responsable del FAM

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Si, como se especula, algún expediente judicial pen-
diente que podría ser actualizado en caso de salir de 
su partido, si rompiera con el Presidente para enfren-
tar a su candidata, pudo superar su “rebeldía”, tras dos 
meses de reflexión decidió que lo más conveniente 
es permanecer en las filas morenistas y volver a soñar 
que en 2030 podrá llegar a ser lo que por tercera vez no 
pudo, dos de ellas por cederle el paso a su otrora “carnal” 
y ahora al quedar en segundo lugar de la “corcholatería”.

DE ESTO Y DE AQUELLO…
Con todo y el espionaje de que fue objeto durante 
meses, atribuido a la Fiscalía General de CDMX, según 
revelaciones de The News York Times, el panista Santia-
go Taboada se dice listo para ganar la encuesta y conver-
tirse en candidato oficial del Frente Amplio, a pesar de 
que los dirigentes del PRI y PRD insisten en que algu-
nos militantes de sus partidos van a contender, aunque 
ninguno cuenta con características competitivas como 
el alcalde de Benito Juárez con licencia. 
Por cierto que ante la “aclaración” de la fiscal capi-
talina, Ernestina Godoy, de que son “apócrifos” los do-
cumentos publicados en los que consta que Telcel se 
vio obligada a entregar reportes telefónicos de Taboada 
y hasta de actuales funcionarios morenistas del Estado 
de México, el diario neoyorquino sostuvo ayer que la 
negativa de aquella no desmiente nada de lo publicado. 
Más pronto que tarde se supo por qué falló el tele-
prompter en el que Xóchitl Gálvez leía su informe de sus 
cinco años de senadora, el sábado pasado: la virtual can-
didata presidencial del Frente Amplio por México mos-
tró ayer el cable que lo alimentaba y que alguien cortó, 
lo que requerirá una inmediata investigación, antes de 
que hechos similares, o más graves, se repitan durante 
la campaña que la hidalguense iniciará el próximo lunes. 
Las hasta cuatro veces que se vio obligada a inte-
rrumpir su mensaje y que la obligaron a utilizar un 
IPad que le acercó su hija, sorprendieron a sus miles 
de seguidores asistentes a ese acto y le motivaron crí-
ticas de algunos y mofas de militantes de Morena y sus 
aliados, y hasta sancionar al encargado de manejar el 
teleprompter, al que responsabilizaron de lo ocurrido. 

Le llueven críticas a Marcelo 
Ebrard no por haberse negado 

a aceptar su derrota en la elección 
interna de Morena y denunciar las 
irregularidades, hoy reconocidas y 
aceptadas por instancias de ese par-
tido, sino por haber entablado un 
discreto diálogo hasta en dos oca-
siones con Claudia Sheinbaum para 
permanecer en las filas de su parti-
do y, al mismo tiempo, reunirse con 
dirigentes de Movimiento Ciudada-
no para hacer creer a sus seguidores 
que abandonaría al guinda y ser 
candidato presidencial naranja.

EBRARD, EN EL BLANCO 
DE CRÍTICAS

PULSO POLÍTICO

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico

LA PANISTA (centro) en su última sesión 
de la Presidencia de la Comisión de 
Asuntos Indígenas, ayer.

Reacomodan comisiones 
por la licencia de Gálvez
Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

LA LICENCIA de Xóchitl Gálvez en el 
Senado, para participar en los comicios 
presidenciales, generó el reacomodo en 
seis comisiones de la Cámara alta, donde 
también se realizaron otros diez ajustes 
en su integración. 

La Junta de Coordinación Política (Ju-
copo) de la Cámara alta, que preside el 
senador de Morena, Eduardo Ramírez, 
aprobó el acuerdo para la modi!cación de 
los miembros de las comisiones. 

La aspirante presidencial del Frente 
Amplio por México (FAM) encabezó ayer 
su última sesión en la Comisión de Asun-
tos Indígenas, pues este miércoles forma-
lizará la presentación de su licencia. 

Por ello, el acuerdo avalado por los 
coordinadores establece que en la comi-
sión que presidía Gálvez se incorporará la 
también panista Estrella Rojas Loreto. 

En otras de las comisiones 
en las que participa la aspiran-
te del FAM, como la de Anti-
corrupción, Transparencia y 
Participación Ciudadana, ahora 
participará el senador José Al-

fredo Botello Montes; en la de Energía se 
incorpora el senador Juan Antonio Martín 
del Campo; la senadora Mayuli Latifa Mar-
tínez Simón, en la de Medio Ambiente, 
Recursos Naturales y Cambio Climático; 
el senador Ismael García Cabeza de Vaca, 
en la de Zonas Metropolitanas y Movili-
dad, y el senador José Erandi Bermúdez 
Méndez, en la de Reforma Agraria. 

Además de los ajustes en las comi-
siones, la Jucopo acordó otros cambios 
por la salida de la exsenadora morenista, 
Lucy Meza, quien buscará la gubernatura 
de Morelos, por lo que se dio de baja en las 
comisiones de Administración, Defensa 
Nacional, Justicia, Seguridad Pública, 
Juventud y Deporte, Asuntos Indígenas, 
Puntos Constitucionales y Hacienda. 

Se determinó la incorporación de la 
senadora Imelda Castro a la Comisión 
de Justicia; Marybel Villegas, a la de Ad-
ministración; Cristóbal Arias, a la de la 
Defensa Nacional; Reyes Flores Hurtado, 

a la de Seguridad Pública; Raúl 
Paz Alonzo, a la de Juventud y 
Deporte; a Ricardo Moreno, a la 
de Puntos Constitucionales, y 
José Narro, a la de Hacienda y 
Crédito Público. 

Formaliza hoy su salida del Senado

Reitera Xóchitl estar
lista para precampaña
Por Magali Juárez
magali.juarez@razon.com.mx

La aspirante presidencial del Fren-
te Amplio por México (FAM), 
Xóchitl Gálvez, rati!có su respe-
to hacia Marcelo Ebrard por su 

decisión de continuar en Morena, pero 
aseveró que, si “quiere que lo maltraten, 
pues allá él”. 

Entrevistada en el Senado, previo a 
que encabezara por última ocasión la 
sesión de la Comisión de Asuntos Indíge-
nas, con!rmó que hoy solicitará licencia 
y aseguró que está lista para remontar su 
posición en la precampaña, frente a una 
candidata que, acusó, ha invertido millo-
nes para promocionarse y para atacarla en 
redes sociales. 

Ante la pegunta respecto a que inicia-
rá precampaña con una desventaja de 
dos dígitos frente a Claudia Sheinbaum, 
la política hidalguense aseguró: “Yegua 
que alcanza gana”. 

“Para mí nunca ha sido fácil arrancar 
con una candidata que lo que le sobra es 
dinero, es lo único que tiene, dinero, más 
de mil millones invertidos en especta-
culares, en bardas, en redes sociales, hay 
días que le meten ocho millones de pesos 
para atacarme y, aun así, aquí estoy fuer-
te, sólida. Recuerden que en Hidalgo em-
pecé 35 puntos abajo y aquí lo que sigue 
es crecer y voy a crecer, porque soy una 
mujer congruente, soy una mujer que no 
tiene amo, que no tiene que obedecer, 
porque eso que te den el bastón y no te 
den el mando, pues está cañón y lo vimos 
claramente con lo qué pasó aquí en la Ciu-
dad (de México)”, manifestó. 

Dijo que ya como precandidata, enton-
ces será el momento legal para presentar 
propuestas concretas ante los militantes 
del PAN, PRI y PRD. De hecho, en el even-
to que tuvo ayer por la tarde en Silao, Gua-
najuato, comentó ante los medios de co-
municación que alista el arranque de su 
precampaña y aunque no ofreció detalles 
sí dijo que será “en tierra”. 

“Nuestra precampaña va a iniciar en 
tierra, abajo, con la gente, en donde hay 

LA RESPONSABLE del FAM rati!ca su respeto hacia Marcelo 
Ebrard por seguir en Morena, pero asevera que “allá él si quiere 
que lo maltraten;  asegura que “yegua que alcanza gana”

LOS INTEGRANTES de la comisión le hi-
cieron un reconocimiento a Xóchitl Gálvez, 
particularmente los de la oposición, como 
Noé Castañón, Lucy Meza y Nuvia Mayorga. 

Eldato

que caminar con la gente. Ahí ya va a ini-
ciar esta precampaña”, expresó. 

Respecto a las declaraciones que hizo 
Ebrard en una entrevista radiofónica, en 
la que dijo que habría sido incongruente 
hablar con ella, Gálvez rechazó que haya 
incongruencia en el diálogo y remarcó 
que respeta su decisión de permanecer 
en Morena, aunque “lo maltraten”. 

“Yo creo que hemos hablado muchas 
veces, hablamos en la COP, hablamos 
como canciller, no es incongruente hablar 
con una persona, yo digo que si él quiere 
que lo maltraten, pues allá él, pero es una 
decisión de cada quien, yo le respeto a 
Marcelo, le reconozco, yo con él siempre 

tuve un diálogo de altura, fue con el único 
que encontré, en la materia ambiental, en 
la materia de cambio climático, participé 
en varias COP, a Martha Delgado le tengo 
un enorme reconocimiento por su traba-
jo en materia ambiental y, bueno, ya, él 
tomó su decisión, no pasa nada”, declaró. 

Durante la sesión de la Comisión de 
Asuntos Indígenas, la senadora panista 
se despidió de la presidencia y resaltó 
que deja la encomienda con cero rezago 
legislativo. 

“Recibí 101 dictámenes y hoy hemos 
dictaminado absolutamente todo, las mi-
nutas están algunas en proceso de pasar 
al pleno”, comentó. 

23
Años de carrera 

política, al menos, 
acumula Xóchitl 
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Twitter: @HVivesSegl

POR HORACIO VIVES SEGL

Con el paso de los meses y el incremento de los ataques por 
parte del régimen, las protestas igualmente se diversificaron 
y, en la misma lógica, llegaron a la afortunadamente peculiar 
defensa ciudadana de la independencia del Poder Judicial.

No es privativo del país el embate a la autonomía de la 
judicatura. Es lo propio de varios gobiernos a los que les in-
comodan los contrapesos y la rendición de cuentas. En este 
contexto hay que entender el aviso de renuncia del ministro 
de la Suprema Corte, Arturo Zaldívar.

Su cuestionable actuación de los últimos meses empaña y 
oscurece para siempre aquello que hubiera sido rescatable de 
su previa carrera como ministro. Se dice, y con razón, que los 
jueces hablan a través de sus sentencias y que, por eso, suelen 
tener un perfil público bastante reservado. Zaldívar, primero 
como presidente de la Corte y, luego, en sus últimos meses 
como ministro, traicionó por completo esa tradición, hasta 
caer en lo indefendible. 

Se ha citado masivamente en estos días al artículo 98 de 
nuestra Carta Magna para manifestar la inconstitucionalidad 
de la pretendida renuncia del ministro propagandista. Quien 
hasta hace poco fuera un mustio promotor del inconstitucio-
nal aumento temporal de su encargo en la Presidencia de la 
Suprema Corte hoy decide renunciar, a unos meses de termi-
nar el ciclo de 15 años para el que fue designado.

Aunque se haya normalizado, por lo recurrente de los 
casos, la práctica del chapulineo —el abandono anticipado de 
cargos y/o partidos—, usada y abusada por políticos que bus-
can una futura aspiración electoral, no deja de ser irrespetuosa 
para la ciudadanía que les concedió un mandato que tendrían 
que cumplir en su totalidad. Pero en el caso de los máximos 
árbitros de las más altas cuestiones de Estado, custodios en 
última instancia de la supremacía de la Constitución, es rotun-
damente inadmisible una renuncia motivada por ambiciones 
políticas personales. Por eso la Constitución exige una “causa 
grave”. En abierta contradicción de tal previsión y de manera 
sumamente lamentable y peligrosa, el ministro es cómplice 
de su interpretación —en este caso por el Senado y el Presi-
dente de la República, nada menos— a conveniencia de los 
poderosos.

Muy grave, el daño causado a la independencia y auto-
nomía del Poder Judicial. Hay razón en encender todas las 
alarmas. Una y otra vez, se ha insistido desde Palacio Nacional 
que uno de los temas de campaña del oficialismo es lograr una 
mayoría legislativa suficiente para reformar la Constitución 
de manera que el Poder Judicial sucumba al poder político, a 
través del mecanismo de la elección popular: es decir, quieren 
que la justicia siga los designios de una mayoría demagógica 
y autoritaria.

En suma, debajo de la toga había un propagandista del 
régimen. Al desnudarse, a estas alturas de sus actuaciones 
públicas, nadie quedó sorprendido ni decepcionado. Pero el 
espanto, ni cómo evitarlo.

El lunes se cumplió un año de la 
primera marcha en la que la so-

ciedad civil salió masivamente a las 
calles y plazas del país para, genéri-
camente, defender al INE y a la de-
mocracia pluralista mexicana ante la 
amenaza de una reforma constitucio-
nal autoritaria y regresiva. 

EL MINISTRO, LA CONSTITUCIÓN 
Y EL DECORO

ENTRE COLEGAS

EN LA CATEDRAL de Aguascalientes se realizó una misa para Ociel y Dorian, ayer.

Es la conclusión que arrojan peritajes, a!rma

Pareja del magistrade lo 
mató, sostiene Fiscalía

SU TITULAR, JESÚS FIGUEROA, señala que Dorian Herrera 
dio positivo a consumo de metanfetaminas; tras matar a Ociel 
Baena se suicidó, dice; indagan amenazas que recibió activista

Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

El !scal de Aguascalientes, Jesús 
Figueroa, aseguró que los exá-
menes toxicológicos que se reali-
zaron a Dorian Herrera, pareja de 

le magistrade Ociel Baena, dieron positivo 
al consumo de metanfetaminas, y, aun-
que dijo que no se descarta un “crimen de 
odio”, rati!có que, de acuerdo con la esce-
na de los hechos y los peritajes, Herrera le 
quitó la vida a Baena y luego se suicidó.

“Sale positivo al consumo de metanfe-
taminas Dorian, la pareja del magistrade”, 
dijo en entrevista con Grupo Imagen, en la 
que añadió que ya indagan la !ltración de 
las imágenes del lugar de los hechos.

Sostuvo que le magistrade recibía ame-
nazas y ofensas en sus redes sociales, por 
lo que “estamos recopilando toda la infor-
mación relacionada con sus redes sociales 
para también seguir el protocolo homo-
logado, aprobado por la conferencia de 
procuradores de justicia y de !scales en el 
país, y nos obliga a no descartar cualquier 
crimen que se pueda generar de odio”.

Más temprano, en entrevista con Ciro 
Gómez Leyva, Figueroa dijo que la muer-
te de Baena se produjo tras la discusión 
entre éste y su pareja en su departamento.

El periodista preguntó al fiscal si fue 
un asunto de dos, sin intervención de una 
tercera persona, en donde una mató a la 
otra y luego se quita la vida, a lo que res-
pondió: “Sí, podríamos decir que ésa es la 
conclusión que tenemos, con la informa-
ción pericial hasta este momento”.

Explicó que la hipótesis que hasta el 
momento tienen es que comenzó una 
discusión en la recámara en la planta alta 
de la vivienda; después, Baena bajó por 
las escaleras con 19 heridas de navaja y la 
número 20, in"igida en la yugular, le pro-
vocó la muerte.

“En una de las recámaras encontramos 
una mancha hemática considerable en la 
cama, y en uno de los costados, un cierto 
desorden, en donde encontramos pren-
das y el edredón tirado sobre el piso, y a su 
costado manchas hemáticas tipo goteo”, 
explicó el !scal.

Mencionó que en las investigaciones 
se detectó que las heridas fueron provoca-
das con un objeto punzocortante; en este 
caso, por una navaja de rasurar, y que en 
el lugar donde fueron encontrados ambos 
cuerpos, en la planta baja, se hallaron dos 
navajas y un sobre que las contenía.

Detalló que en los dedos de la mano de 
Dorian detectaron heridas de la navaja. 
Además, las pisadas correspondían con 
las de él, que estaba descalzo, mientras 
que Ociel tenía sus dos calcetines pues-
tos. Por ello, aseguró que, tras la muerte 
de Baena, Herrera subió al piso superior, 

para tomar otra navaja, bajar y cortarse él 
mismo el cuello.

“Ambos cuerpos quedan a centímetros 
uno del otro. Puede parecer una hipótesis 
poco creíble, pero es lo que se analizó”, co-
mentó el !scal.

Finalmente, dijo que, al revisar una cá-
mara colocada en el exterior del domicilio, 
vieron que sólo entraron los dos después 
de bajarse de un automóvil, sin presencia 
antes o después de una tercera persona.

“Hay una cámara de cuando ingresan 
a su domicilio, ya la revisamos y no entró 
nadie más. Nadie más ingresó; los dos 

descienden de un auto y no venían pe-
leando”, narró.

Sobre el caso, Manuel Alonso Gar-
cía, secretario de Seguridad Pública de 
Aguascalientes, confirmó que no hubo 
una tercera persona en el lugar, por lo que 
aseguró que fue una situación “personal” 
entre le magistrade y su pareja. 

“Estamos investigando, pues llama 
la atención que no hubo ningún tipo de 
grito; no hay manchas hemáticas fuera de 
la casa y no hay quejas de los vecinos. Se 
derivó de una situación sentimental entre 
las personas”, aseguró.

Familia rechaza versión 
o!cial: “Es una mentira” 
Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

JUAN BAENA, padre de le magistrade 
Ociel Baena, rechazó las versiones de la 
Fiscalía de Aguascalientes en las que se 
asegura que la pareja de su hijo, Dorian 
Nieves, fue el culpable de su muerte. 

Durante una ceremonia-homenaje al 
magistrade en el Tribunal Electoral de 
Aguascalientes dijo que ha tratado de 
alejarse de la versión que manejan los 
medios, debido a que no desea “contami-
narse”, aunque lo dicho por el !scal, Jesús 
Figueroa, ha llegado hasta su familia. 

“Es una falta de respeto a la 
inteligencia no sólo de noso-
tros, sino yo creo que a todas 
las personas que se consideran 
con un poquito de intelecto. No 
es cierto lo que ellos están ma-
nejando y sería una vergüenza 
dejar a esa justicia que emita un 
juicio que no es correcto”, dijo. 

Pidió a amistades y autori-
dades no dejar que el caso se 

cierre, ni que se quede estancado, pues 
aseguró que su hijo también en vida se 
dedicó a luchar por las causas de las mino-
rías, en este caso, de las personas no bina-
rias; por lo que dijo que las causas a las que 
se entregó tampoco deben ser olvidadas.

“Ojalá un día mi hijo, en donde esté, 
vea que los resultados de su lucha no 
fueron en vano”, manifestó.

Posteriormente en el velorio de Bae-
na Saucedo, su hermana Cynthia Baena 
rechazó las acusaciones contra Dorian 
Nieves, pareja de Ociel, pues aseguró son 
falsas; además, acusó que la Fiscalía del 
Estado no se acercó a su familia para dar 

informes acerca de las investi-
gaciones que se llevan a cabo.

“No hemos hablado con 
nadie, con nadie hemos teni-
do acercamiento ni respuesta. 
No nos han avisado nada. Son 
mentiras, ellos eran unas perso-
nas muy tranquilas, muy pací!-
cas, se querían mucho, en ellos 
no existía la maldad. Es falso 
todo eso”, expresó.

LA CNDH informó que inició de o!cio una 
queja por los hechos, y destacó “el trata-
miento poco adecuado dado hasta ahora por 
las autoridades ministeriales de la entidad”.

Eldato

LOS RESTOS del 
magistrade fue-
ron trasladados a 
Saltillo, Coahuila, 
donde será velado 
por sus familiares 
y posteriormente 
será inhumado.
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HA HABIDO AVANCES en muchos sentidos. 
En los derechos de la comunidad se han dado 
grandes pasos (…) pero venimos de una cul-
tura de la revictimización en las !scalías, que 
hacen que nos cuestionemos la investigación 
que están llevando a cabo

Baruch Domínguez
Integrante de la asamblea consultiva del Conapred

EL PLENO de la Cámara baja rindió un minuto de aplausos a Ociel Baena, ayer.

Honran memoria de magistrade

Legisladores piden a FGR 
atraer caso Ociel Baena

SENADORES Y DIPUTADOS exhortan a que se realice una 
exhaustiva investigación; piden que se indague con perspec-
tiva de orientación sexual, identidad y expresión de género...

Por Magali Juárez y Yulia Bonilla

El Senado de la República aprobó 
un punto de acuerdo para pedirle 
a la Fiscalía General de la Repú-
blica (FGR) que atraiga la inves-

tigación por la muerte de le magistrade 
Jesús Ociel Baena Saucedo y realice una 
investigación profunda, bajo la perspecti-
va de diversidad sexual.

Dicha petición fue respaldada desde 
San Lázaro, donde diputados como Ma-
ría Rosete calificaron como cobarde el 
suceso, por lo que solicitaron la interven-
ción de la FGR. En las comisiones unidas 
de Derechos Humanos y Estudios Legis-
lativos, Segunda, del Senado, aprobaron, 
por unanimidad, un pronunciamiento 
para hacer esta solicitud.

“Las comisiones unidas de Derechos 
Humanos y Estudios Legislativos, Se-
gunda, exhortamos a que se realice una 
exhaustiva investigación por parte de 
las autoridades competentes por el fa-
llecimiento de le magistrade Jesús Ociel 
Baena Saucedo”, apuntó la presidenta de 
dicha instancia, Kenia López Rabadán.

En sesión del pleno, que guardó un mi-
nuto de silencio en memoria de le magis-
trade, el senador de Morena José Antonio 
Álvarez Lima presentó el punto de acuer-
do para formalizar la solicitud de atracción 
a la FGR, que fue avalado de inmediato.

La senadora Patricia Mercado, de Mo-
vimiento Ciudadano, enfatizó que el caso 
debe investigarse con perspectiva de 
orientación sexual, identidad y expresión 
de género y características sexuales y, de 
ser el caso, como un “crimen de odio”.

“La Fiscalía de Aguascalientes entre-
gó conclusiones apresuradas sobre el 
caso, sin hacer una investigación con 
las características que he señalado, ge-
nerando estigma y revictimización. Me 
sumo a las voces que exigen que la FGR 
atraiga el caso y realice una investiga-
ción exhaustiva bajo la perspectiva de 
diversidad sexual”, expuso.

El senador Germán Martínez, del Gru-
po Plural, también criticó el “prontismo” 
de las líneas de investigación de la Fiscalía 
de Aguascalientes.

En tanto que la senadora panista Lilly 
Téllez aprovechó para exhortar a la dipu-
tada federal morenista María Clemente 
García, quien la señaló como responsable 
por incitar discursos de odio, para que res-
pete la memoria de quienes fallecieron.

La morenista Olga Sánchez Cordero re-
cordó que ya fueron aprobadas sanciones 
para los servidores que !ltren imágenes 
de los fallecidos, por lo que consideró que 
esto también se debe revisar, porque se 
han !ltrado fotografías en redes sociales.

En la Cámara de Diputados, la muerte 
de le magistrade Ociel Baena continuó 

generando conmoción, pues las diversas 
bancadas manifestaron sus condolencias, 
pero también lanzaron el llamado a garan-
tizar justicia y una investigación puntual.

A petición de la diputada priista Frinné 
Azuara Yarzábal, el pleno de San Lázaro 
guardó un minuto de silencio y conce-

dió un minuto de aplausos, mientras en 
el salón de sesiones se abrieron algunos 
abanicos como los que en vida usó Baena.

Desde el PAN también hubo un pro-
nunciamiento en voz de la diputada 
Kathia Bolio, quien a!rmó que el hecho 
conmocionó al país.

4T llama a no descartar 
líneas de investigación
Por Sergio Ramírez
mexico@razon.com.mx

EL JEFE DEL EJECUTIVO FEDERAL, 
Andrés Manuel López Obrador, lamentó 
la muerte del magistrade electoral Ociel 
Baena, cuyo cuerpo fue encontrado a 
un lado de su pareja sentimental, Dorian 
Nava, ambos con heridas de arma blanca.

“Hay un tema que queremos tratar de 
un hecho muy lamentable de ayer y que-
remos !jar nuestra postura”, subrayó el 
mandatario federal.

El subsecretario de Derechos Humanos 
de la Secretaría de Gobernación, Arturo 
Medina, !jó la posición o!cial, en la que 
destacó que el Gobierno federal estará 
atento a las investigaciones sobre estos 
hechos ocurridos en Aguascalientes y 
apoyará en todo lo que se requiera.

“Y de igual forma, que se apliquen los 
criterios de interseccionalidad y de pers-
pectiva de género al analizar este caso, 
que no se descarte ninguna prueba y que 
también se tomen en cuenta análisis de 
contexto y otros elementos que nos per-
mitan conocer la verdad y llegar a la justi-
cia”, aseveró el funcionario.

Reconoció la trayectoria y 
logros de Baena Saucedo como 
activista y defensor de los dere-
chos LGBTTIQ+, al recordar que 
fue la primera persona en Méxi-

co en tener su credencial del INE, pasapor-
te y títulos académicos con el género no 
binarie, lo que consideró “un mérito que 
atesora” su misma comunidad.

Medina Arellano hizo un llamado a que 
no se descarte ninguna línea de investiga-
ción y que se aplique con toda amplitud 
el protocolo homologado de investiga-
ción de delitos en contra de la comunidad 
LGBTTIQ+, así como los criterios de inter-
seccionalidad y de perspectiva de género 
para analizar el caso.

“Aunque estos lamentables eventos 
corresponden al fuero común, por ins-
trucciones del Presidente, el gabinete de 
seguridad ha dado seguimiento a la inves-
tigación del caso, que actualmente está a 
cargo de la Fiscalía de Aguascalientes”, 
declaró el funcionario.

Explicó que Ociel Baena no era parte 
del mecanismo de Protección a Periodis-
tas y Defensores de Derechos Humanos 
del gobierno de México; no obstante, sí 
contaba con medidas de protección por 
parte del estado.

“Decir que daremos un seguimiento 
puntual al esclarecimiento de estos la-

mentables hechos y velaremos 
porque las investigaciones se 
realicen, como ya lo dije, bajo 
los criterios de interseccionali-
dad que amerita este importan-
te caso”, !nalizó.

Colectivos y ONG
cuestionan el
actuar de !scalías
Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

ACTIVISTAS, colectivos y organiza-
ciones en defensa de los derechos de la 
comunidad LGBTTTIQ+ rati!caron sus 
cuestionamientos a la investigación por 
la muerte de le magistrade Jesús Ociel 
Baena Saucedo.

Ricardo Baruch Domínguez, integran-
te de la asamblea consultiva del Consejo 
Nacional para Prevenir la Discriminación 
(Conapred) y activista de dicha comuni-
dad, comentó que no es la primera vez 
que el actuar de las !scalías ha sido cues-
tionado por revictimizar a víctimas. Ade-
más, Leo Morán, integrante de la colectiva 
Hola Amigue, coincidió que en el caso de 
le magistrade, “se le está revictimizando”.

Baruch Domínguez dijo a La Razón 
que, tras la muerte de Ociel Baena, surgen 
nuevamente los “claroscuros de la justi-
cia en México, y es que comienzan con 
historias que ya todos sabemos, como si 
tuviéramos una inteligencia pobre”.

“Ha habido avances en muchos senti-
dos. En los derechos de la comunidad se 
han dado grandes pasos, por eso sé que no 
es imposible que puedan darse este tipo 
de crímenes dentro de la comunidad, no 
lo podemos descartar, pero venimos de 
una cultura de la revictimización en las !s-
calías, que hacen que nos cuestionemos la 
investigación que están llevando a cabo y 
que se exija que se esclarezca este asunto 
en el que posiblemente hay dos víctimas: 
el magistrade y la pareja”, señaló.

Leo Morán, a su vez, advirtió que 
“le magistrade Ociel fue un ejemplo de 
apertura”. Sin embargo, también dejó 
ver que aún existe discriminación con-
tra la comunidad a la que representó. “La 
violencia y la discriminación tienen que 
seguir siendo el foco para los poderes 
de la Unión; no podemos dejar que este 
caso quede impune, es momento de real-
mente ponernos en acción y, sobre todo, 
defender eso a lo que todos le dan la es-
palda”, señaló.

La muerte de Ociel Baena tuvo eco in-
cluso fuera de México, pues en Colombia, 
distintos colectivos se han pronunciado; 
la Mesa LGBTIQ+ de Bogotá lamentó “la 
muerte de Ociel Baena, referente de las 
personas no binarias en México”. En este 
sentido, instaron a las autoridades del 
país a realizar las investigaciones perti-
nentes para esclarecer los hechos.

EN MÉXICO, el Observatorio Nacional de Crí-
menes de Odio contra personas LGBTTTIQ+ 
registró 22 desapariciones y 62 asesinatos, 
entre atentados y suicidios durante 2022.

Eldato

LA CORPORACIÓN Caribe A!rmativo pidió 
que se investigue el caso de Ociel Baena con 
un enfoque de género, “en aras de saber si es 
un crimen o contra la orientación sexual.

Eltip

5
Millones de per-
sonas LGBTTTIQ+ 

hay en México, 
según Inegi

13
Meses llevaba 

Ociel Baena como 
magistrade
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“No descansaremos hasta 
que se levante Acapulco”
Redacción

LA GOBERNADORA de Guerrero, Evelyn 
Salgado Pineda, reiteró a los habitantes de 
Acapulco que su administración no va a 
descansar hasta que se levante el puerto, 
luego de los daños que dejó el huracán Otis.

“Cuenten con todo el apoyo del Gobier-
no del estado. Nosotros dijimos que no 
vamos a descansar hasta que se levante 
Acapulco, hasta que se reactiven todas 
nuestras playas. Puerto Marqués es un lu-
gar emblemático, preferido por muchos tu-
ristas; ustedes ya están todos los días dando 
pasos agigantados en su reconstrucción, en 
su recuperación”, destacó.

La mandataria acudió a Puer-
to Marqués, donde en compañía 
de pobladores hizo un recorrido 
para supervisar los trabajos de 
limpieza realizados por colonos, 

en coordinación con las autoridades y la ini-
ciativa privada, con acciones como barrido 
y recolección de basura y escombros.

Durante su visita, reconoció la labor en 
conjunto que han realizado los marque-
sanos, lo que ha permitido que en poco 
tiempo, las playas de esta emblemática 
zona puedan lucir en mejores condiciones 
y listas para comenzar con la reactivación 
económica. Asimismo, agradeció la parti-
cipación y el compromiso de la iniciativa 
privada en este trabajo comunitario, lo que 
ha permitido tener un avance más rápido. 

“Estoy muy conmovida, muy contenta 
de ver lo que han hecho estos días. Para la 

magnitud de la catástrofe, nunca 
antes vivida en Acapulco, en tan 
pocos días Puerto Marqués ha 
sido un referente y un ejemplo 
de cómo trabajando en equipo, 
se puede salir adelante”, dijo.

LA GOBERNA-
DORA Evelyn 
Salgado, ayer, 
en recorrido por 
Puerto Marqués.

Por Sergio Ramírez
sergio.ramírez@razon.com.mx

 

El Presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador se reunirá con sus 
homólogos de China, Xi Jinping, 
y de Estados Unidos, Joe Biden, 

en el marco de la reunión del Foro de 
Cooperación Económica para Asia-Pací-
!co (APEC) en San Francisco, California, 
con quienes abordará el tema del trá!co 
y consumo de drogas sintéticas, como el 
fentanilo.

Así lo informó la titular de la Secreta-
ría de Relaciones Exteriores (SRE), Alicia 
Bárcena, quien indicó que el jueves será 
el encuentro entre López Obrador y Xi 
Jinping, el primero entre ambos jefes de 
Estado, en el que hablará sobre las expor-
taciones e importaciones de productos y 
el trá!co de drogas.

“Con Xi Jinping es una reunión impor-
tantísima. China nos ha ofrecido ayuda 
también para Acapulco, tenemos el tema 
de la cadena de valor y a China siempre le 
ha interesado una relación con México. Es 
la primera ocasión en la que los dos man-
datarios se van a encontrar”, explicó.

El viernes, añadió, se reunirá con su 
contraparte de Estados Unidos, en la 
que se abordará la relación económica, la 
frontera entre ambos países, migración y 
trá!co de drogas sintéticas, incluidas me-
tanfetaminas y fentanilo.

Se reunirán en el marco de la APEC, dice la SRE

AMLO y líderes de China y 
EU hablarán sobre fentanilo

EL JUEVES, EL PRESIDENTE tendrá su primer encuentro con Xi Jinping para conversar 
sobre comercio; el viernes abordará temas de la frontera y migración con Biden: Alicia Bárcena

“El tema de la frontera, cómo vamos a 
desarrollar en coordinación con la Defen-
sa Nacional; tenemos 60 puntos de entra-
da entre México y EU, la idea es mejorar la 
frontera. Otro tema es el de las drogas sin-
téticas en general, en donde en realidad se 
ha hecho mucho trabajo, tenemos mucho 

que mostrar sobre control, aseguramiento 
de metanfetaminas, y por supuesto que 
se tendrá que hablar de la cadena de valor 
del fentanilo, precursores que vienen de 
Asia”, expuso.

También, abundó, se abordará el asun-
to de “cómo hacer un mejor control de lo 

LOS PRESIDENTES de China, Xi Jinping, y de EU, Joe Biden, en foto de archivo.

que sale de Asia, de lo que llega a México, 
porque hay lógicamente una línea de pre-
cursores de fentanilo que es legal, que se 
va a los medicamentos de anestésicos o 
cosméticos, pero hay otra parte que hay 
que controlar con mayor precisión y eso 
lo está haciendo, desde luego, la Secretaría 
de Marina”.

Durante la conferencia de prensa ma-
ñanera en Culiacán, Bárcena añadió que 
otro asunto relevante que abordarán 
López Obrador y Biden es la migración, 
donde se discutirán las causas estructura-
les que la provocan, “tenemos resultados 
muy concretos”.

Esta será la cuarta reunión bilateral 
entre Biden y López Obrador, tras los 
encuentros que mantuvieron en 2021 y 
2022 en Washington, y en enero pasado 
en la Ciudad de México.

La canciller comentó que también 
el mandatario mexicano sostendrá una 
reunión bilateral con el primer ministro 
de Canadá, Justin Trudeau, el jueves por 
la tarde, además de algunos saludos con 
otros jefes de Estado.

EL PRESIDENTE llegará a California la no-
che de este miércoles, para asistir al medio-
día del jueves a la inauguración del foro de la 
APEC, y el viernes será su clausura.

Eldato

CON XI JINPING es 
una reunión impor-
tantísima. China nos 

ha ofrecido ayuda 
también para Aca-

pulco. Es la primera 
ocasión en la que los 
dos mandatarios se 

van a encontrar

Alicia Bárcena
Titular de la SRE

26
Personas continúan 
desaparecidas tras el 

paso del huracán
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AL MENOS mil 
500 migrantes 
llegaron ayer a 
Tonalá, Chiapas.

Su reapertura no ayudará a combatir la crisis, a!rman

Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

El presidente del Consejo Con-
sultivo del Instituto Nacional de 
Migración (INM), Mauro Pérez, 
aseguró que las estancias provi-

sionales que fueron cerradas desde mayo 
deben permanecer así, debido a que sólo 
abrirían para nuevamente ser cárceles mi-
gratorias en las que se tortura a los extran-
jeros indocumentados.

En entrevista con La Razón, conside-
ró que, aunque se abran, no ayudarán en 
mucho a abatir la crisis humanitaria que 
se vive en el país, debido a que hay récords 
históricos de migración, que se cuentan 
por miles de llegadas de personas de casi 
todas las regiones del mundo.

“Nosotros optamos por el cierre total de 
las estancias migratorias pues, en primer 
lugar, eso no va a aminorar la carga de refu-
gio que requiere el país. Además, esos sitios 
son sólo cárceles para las personas que no 
tienen posibilidad de regularizarse”, dijo.

Señaló que la solución no es abrir estos 
lugares, pues añadió que “seguramente 
servirán para albergar a los migrantes dete-
nidos”, ya que en esos sitios se viven con-
diciones muy graves para los extranjeros. 
Indicó que lo que necesitan las autorida-
des es habilitar grandes espacios para los 
migrantes, donde puedan ayudarles a sus 
procesos de regularización, además de que 
puedan entrar y salir; esto es, que funjan 
como verdaderos albergues.

“Se necesita plantear otro modelo y uno 
de los que ha funcionado es, por ejemplo, 
el de Tláhuac, pues se tuvo un sitio grande 
donde (los migrantes) entraban y salían en 
todo momento, lo que permitió que avan-
zaran en otros temas”, explicó. De igual 
forma dijo que las estancias provisionales 
son “espacios de tortura” y por ello es prefe-
rible que las personas extranjeras no estén 
en ellos por ningún motivo.

Además, el Consejo Consultivo lamentó 
la contención que, dijo, realizan las autori-
dades mexicanas, siendo la última el des-
alojo de cientos de migrantes de la Central 
de Autobuses del Norte de la Ciudad de 
México.“Nos preocupa que los traslados, 
operativos, revisiones y verificaciones 
migratorias que realiza el Instituto Nacio-
nal de Migración, en coordinación con los 
gobiernos estatales, se basen en una crimi-
nalización hacia las personas migrantes y 
refugiadas”, expuso.

Asimismo, señaló que en reiteradas 
ocasiones han buscado al Gobierno de la 
Ciudad de México para revisar la estrate-

MAURO PÉREZ, presidente del órgano cole-
giado, pide a las autoridades destinar espacios 
más grandes para los albergues; llama a ayudar 
a los viajeros con su proceso de regularización

SSPC: 90% de secuestros 
son de indocumentados
Por Sergio Ramírez
mexico@razon.com.mx

ROSA ICELA RODRÍGUEZ, secretaria 
de Seguridad y Protección Ciudadana 
(SSPC), reconoció que 90 por ciento de 
los secuestros que se registraron durante 
las últimas semanas en el país son come-
tidos contra migrantes.

Durante la presentación del informe 
quincenal en materia de seguridad, des-
tacó que, en lo que va del sexenio, la in-
cidencia de ese delito ha disminuido en 
79.5 por ciento, al pasar de 161 a 33 casos.

Sin embargo, advirtió que, en la ma-
yoría de los casos de privación ilegal de la 
libertad, las víctimas son personas extran-
jeras que cruzan por el territorio 
nacional en su camino a la fron-
tera con Estados Unidos.

De los 33 delitos por secues-
tro reportados en octubre, 
“hay que decir que la mayoría, 
el 90 por ciento de los casos, 
se debe a secuestros de la po-
blación migrante”, informó 
en la conferencia mañanera 
efectuada en la novena zona 
militar de Culiacán, Sinaloa.

gia de atención a personas migrantes y re-
fugiadas, sin obtener respuesta adecuada.

Respecto al operativo que se realizó con-
tra los migrantes en dicha terminal de au-
tobuses, la directora de la iniciativa Agenda 
Migrante, Eunice Rendón, mencionó que 
las autoridades obligaron a los extranjeros 
a subir a los vehículos o!ciales.

“Los migrantes mayores de edad 

fueron llevados a distintas estaciones 
migratorias, mientras que los núcleos fa-
miliares quedaron bajo la tutela de la Pro-
curaduría de Protección de Derechos de 
la Ciudad de México, así como del DIF”, 
dijo en sus redes.

Este lunes, July Rodríguez quien tam-
bién forma parte del Consejo Consultivo 
del INM, dijo a este diario que desconocen 

una fecha para que se reabran las estancias.
Además, la Comisión Nacional de los 

Derechos Humanos realizó un diagnósti-
co de la situación de las estancias migra-
torias del país, pero hasta el momento no 
lo ha dado a conocer, a pesar de que ya 
pasaron varios meses de ello, por lo que 
organismos han pedido que se haga pú-
blico a la brevedad.

Dijo que los resultados en el combate al 
secuestro se deben a la colaboración de la 
Coordinación Nacional Antisecuestro y De-
litos de Alto Impacto (Conase) con las Uni-
dades Especializadas Contra el Secuestro 
(UECS), ya que fueron detenidas cinco mil 
742 personas, se desarticularon 633 bandas 
y se liberaron dos mil 800 víctimas.

En la grá!ca presentada por la titular de 
Seguridad se observó que en enero de este 
año se registraron 35 plagios; febrero, 28, en 
marzo subió a 42; abril, 35; mayo, 36. 

Para junio y julio la cifra subió a 45 se-
cuestros cada mes; agosto descendió a 33; 
septiembre, 40 casos y !nalmente octubre 
con 33 delitos, detalló la funcionaria.

De acuerdo con los datos de la SSPC, 
en enero de 2009 se alcanzó el 
máximo histórico en materia de 
secuestros en el país al registrar-
se 161 casos a nivel nacional.

La canciller Alicia Bárcena dio 
a conocer el último reporte del 
"ujo migratorio al corte del 5 de 
noviembre, donde en octubre se 
movilizaron 60 mil 396 venezo-
lanos; 21 mil 844 hondureños; 
23 mil 617 guatemaltecos, y 13 
mil 887 colombianos.

ARMAN CARAVANA SÓLO 
PARA SALIR DE CHIAPAS

AL MENOS MIL 500 migrantes llegaron la 
mañana de ayer al municipio de Tonalá en el 
estado de Chiapas, donde dormirán para salir 
este miércoles al municipio de Arriaga para 
seguir su trayecto hacia el estado de Oaxaca.  

 En entrevista con La Razón, Irineo Mujica, 
director de Pueblo sin Fronteras, mencionó 
que se presupuesta que el éxodo termine en 
el estado de Oaxaca, ya que el primer objeti-
vo es salir de Chiapas para continuar su tra-
yecto a la frontera norte mexicana, pero ya 
de manera individual. 

 “Sacamos al menos a 30 mil migrantes 
de Chiapas, pues a pesar de todo, pensamos 
que es un éxito. Entran diariamente a la fron-
tera sur mil personas y en menos de un mes 
se va a volver a llenar Tapachula de personas 
que solicitan regularización, y otra vez se va 
a vivir el mismo panorama, pero al menos 
contribuimos en algo”, explicó. 

 Señaló que hoy reanudarán su trayecto 
al último municipio de Chiapas, Arriaga para 
adentrarse a los lugares que han sido reser-
vados para migrantes en Oaxaca, por ello, 
dijo que una vez que lleguen a ese estado, los 
deja y parte a su domicilio. “Ya en Oaxaca es 
diferente, pues es un estado más grande en 
donde pueden moverse de mejor manera. 
Es más fácil que ahí partan hacia otros sitios, 
pero lo importante era salir de Chiapas don-
de no les resuelven nada”, indicó.  

                                                         Por Jorge Butrón

LA COMISIÓN de Derechos Humanos de la 
Ciudad de México informó que han recibido 
múltiples denuncias por violaciones a los 
derechos humanos por parte del INM.

Eldato

92
Mdp destinados 
a mantenimiento 

de estancias

C R I S I S  M I G R A T O R I A
S I T U A C I Ó N  E N  M É X I C O

Estancias migratorias son “cárceles 
de tortura”, asegura Consejo del INM

IRINEO Mujica ase-
guró que la situación 
en la frontera sur si-
gue siendo la misma, 
ya que siguen vara-
das miles de perso-
nas y se espera que  
cada día sean más.

Eltip

Panorama 
migratorio  

Con corte al 5 
de noviembre, 

en el país se han 
movilizado: 

Fuente|SRECifras enunidades

60 mil 396 
venezolanos 

21mil 844 
hondureños 

23 mil 617 
guatemaltecos 

13 mil 887 
colombianos 
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Oposición acusa daño a la SCJN

Renuncia de Zaldívar 
avanza en el Senado 
Por Magali Juárez 
magali.juarez@razon.com.mx 

Con los votos en contra de la 
oposición, la Comisión de Jus-
ticia del Senado de la República 
avaló la renuncia que presentó 

el ministro Arturo Zaldívar a la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (SCJN), que 
fue aceptada por el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador. 

Pese a que senadores del PAN, PRI, MC 
e independientes rechazaron aceptar la 
renuncia de Zaldívar e incluso habían 
planteado su comparecencia, la mayoría 
de Morena y sus aliados respaldaron la 
decisión del ministro, con una votación 
de 12 a favor y siete en contra. 

De acuerdo con el dictamen avalado, 
que hoy será votado por el pleno de la 
Cámara alta, “nadie puede ser forzado a 
desempeñar un trabajo, como lo estable-
ce el artículo 5 de la Constitución Política. 
Nadie puede ser forzado a desempeñar 
un cargo público, es decir, no se puede 
obligar a nadie a desempeñar una fun-
ción y un cargo que no desee, porque lo 
protege también la Constitución”. 

Además, refiere que “hay un dere-
cho humano superior, que es el libre 
desarrollo de la personalidad y con 
independencia del cargo público que 
está ejerciendo el ministro en cuestión; 
tomando una decisión que lo deja en 
la posibilidad de enfrentar el problema 
que sea, ya sea de tipo personal o cual-
quier otro por considerar”. 

Agrega que “el derecho a renunciar lo 
tiene cualquier persona, por lo que no 
se puede sujetar a un ministro a seguir 
desempeñando el cargo en contra de su 
voluntad”. 

MORENA Y ALIADOS respaldan decisión del ministro, aun-
que el legislador Espino lo tacha de usar la Corte como escalón; 
perdió independencia al sumarse a 4T, señalan PAN, PRI y MC

Exhiben a jueces que frenan recorte en PJ
Por Sergio Ramírez 
mexico@razon.com.mx

EL GOBIERNO FEDERAL exhibió ayer 
a los dos jueces de Chihuahua y la Ciudad 
de México que frenaron la extinción de los 
13 !deicomisos del Poder Judicial por un 
monto de 15 mil millones de pesos, apro-
bada por la Cámara de Diputados hace 
unas semanas.

En la conferencia matutina, el subse-
cretario de Seguridad y Protección Ciuda-
dana (SSPC), Luis Rodríguez Bucio, pre-
sentó los nombres de los juzgadores Juan 
Fernando Luévano Ovalle y Elizabeth Tre-
jo Galán, quienes otorgaron suspensiones 
a la reforma al artículo 224 de la Ley Orgá-
nica del Poder Judicial de la Federación.

“Tenemos el caso de dos jueces que 
suspenden la entrada en vigor de refor-
mas, se trata del decreto por el que se ex-
tinguen 13 !deicomisos del Poder Judicial 
de la Federación, que fue publicado el 27 
de octubre de 2023″, mencionó ante el 
Presidente Andrés Manuel López Obrador 
y el gabinete de seguridad.

Rodríguez Bucio presentó a Luévano 
Ovalle, juez decimosegundo de Distrito 
en Chihuahua quien otorgó el amparo in-
directo 2341/2023, y a Trejo Galán, jueza 
Novena de Distrito en Materia 
Administrativa en la CDMX, 
quien concedió la misma me-
dida a la Asociación Nacional de 
Magistrados de Circuito y Jueces 
de Distrito del Poder Judicial.

“El juez Luévano Ovalle concluyó que, 
atendiendo a la apariencia de buen dere-
cho, de no otorgarse esta suspensión, 
la reforma puede tener consecuencias 
jurídicas de difícil reparación para los 
promoventes, y esto puede trascender 
al interés social, ya que la sociedad está 
interesada en que se mantenga el siste-
ma democrático, la división de poderes, 
la independencia judicial y autonomía 
presupuestaria”, explicó.

En el caso de la jueza Elizabeth Trejo, 
el subsecretario de Seguridad 
y Protección Ciudadana argu-
mentó un posible con#icto de 
interés, debido a que la juzga-
dora pertenece a la Asociación 
Nacional Jueces de Distrito.

El senador del Grupo Plural, Germán 
Martínez, quien al inicio de la sesión de 
la comisión había propuesto la compa-
recencia de Zaldívar, lo describió como 
“un hombrecito desnudo éticamente, 
que cambió de amo, se desprenderá de 
la toga, pero no del servilismo”. 

“El ministro dimitente, como la famo-
sa fuente de Bélgica, el Manneken Pis, 
miccionó sobre toda nuestra historia 
constitucional con su renuncia. Todos 
los que visitan la cercanía de la Gran 
Plaza de Bélgica, una de las sedes del 
Parlamento Europeo, se fotografían con 
la estatua que orina, el retrato de esa ac-
tuación !siológica política fue la foto del 
ministro destogado con su nueva patro-
na: ‘Sí puedo y qué, me vale’”, manifestó. 

El senador del PAN, Damián Zepeda, 
aseveró que la causa grave que puede 
justi!car la renuncia de Zaldívar es que 
perdió la independencia al sumarse a la 
Cuarta Transformación; sin embargo, 

dijo que su voto era en contra, porque 
no se puede avalar el daño que este acto 
representa para la Corte. 

“Le están quitando al futuro presiden-
te o presidenta el derecho a proponer un 
ministro por 15 años, ésa es la jugada po-
lítica y eso es lo que no se puede avalar. 
Si eres de Morena, se lo está robando a 
Claudia (Sheinbaum). Si eres del Frente, 
le está quitando a Xóchitl (Gálvez) y si 
eres de Movimiento Ciudadano, le está 
quitando el derecho a Samuel (García). 
Ya hay una causa grave, porque perdió 
la independencia, tiene un activismo 
político-partidista”, declaró. 

De los legisladores de Morena, Rafael 
Espino también se manifestó en contra 
de la renuncia, “porque evidencia que 
utilizó la Corte como un escalón”; sin 
embargo, justi!có que su voto a favor se 
debió a que no se puede obligar a alguien 
a desempeñar un cargo sobre el que ya 
manifestó su renuencia.

INTEGRANTES de la Comisión de Justicia durante la discusión, ayer.

EL PASADO 8 de nvoeimbre, el Presiden-
te Andrés Manuel López Obrador aceptó la 
renuncia de Arturo Zaldívar Lelo de Larrea 
como ministro de la Suprema Corte.

Eldato

Homicidio doloso 
disminuye 18% en
los últimos 5 años
Por Sergio Ramírez 
mexico@razon.com.mx

EL HOMICIDIO DOLOSO reportó una 
disminución de 18 por ciento en los úl-
timos cinco años comparado con las 
administraciones de Felipe Calderón y 
Enrique Peña, a!rmó la secretaria de Se-
guridad, Rosa Icela Rodríguez, al desta-
car que la incidencia delictiva en el fuero 
federal tuvo una reducción de 24.3 por 
ciento en octubre de este año. 

“Menos 18 por ciento de homicidios 
de esta administración; 59 por ciento con 
Enrique Peña; 192.8 por ciento con Cal-
derón, ya se lleva reducción de menos 18 
por ciento en estos cinco años”, sostuvo. 

Explicó que en octubre bajaron los 
homicidios dolosos en 21.8 por ciento, la 
cifra más baja para ese mes en los últimos 
siete años, cuando el promedio diario de 
víctimas fue menos de 19 por ciento con 
respecto al 2018 y con relación al 2019 y 
al 2020, menos 18 puntos porcentuales. 

Agregó que Guanajuato, Estado de 
México, Baja California, Chihuahua, Ja-
lisco y Michoacán concentran 47.2 por 
ciento de los casos; mientras que en los 
50 municipios prioritarios decreció 20.3 
puntos, con relación a diciembre de 2018. 

En colaboración con la Coordinación 
Nacional Antisecuestro y Delitos de Alto 
Impacto (Conase) con las Unidades Espe-
cializadas Contra el Secuestro (UECS), ya 
que fueron detenidas cinco mil 742 per-
sonas, se desarticularon 633 bandas y se 
liberaron dos mil 800 víctimas. 

Rodríguez Velázquez recordó que al 
inicio de la administración se cometían 
nueve mil 062 delitos del fuero federal; 
sin embargo, para octubre de este año se 
registraron 24.3 por ciento menos. 

Al comparar los periodos de enero a 
octubre de 2023, respecto al año pasado, 
los ilícitos que se redujeron fueron: con-
trabando de personas 39.3 por ciento; 
delitos !nancieros 27.1; delitos de delin-
cuencia organizada 22.1, y los cometidos 
por servidores públicos 2.4 por ciento. 

Por lo que corresponde a delitos del 
fuero común, el robo en general se redujo 
22.9 por ciento; de vehículo automotor, 
43.8, y el feminicidio, 35.6 por ciento. 

EN SEPTIEMBRE PASADO, el homicidio 
doloso registró una disminución de 17.9 por 
ciento; lo que lo hace el mes más bajo con 
estos casos de los últimos siete años. 

Eltip

82
Asesinatos diarios 

hay en promedio 
este año

15
Mil mdp es el monto 

de los contratos 
eliminados

A la baja 

Casos registrados de enero a octubre del 2019 hasta este año. 

2019 2020 2021 2022 2023

28,907 

35,057 33,473 31,305 29,883

Fuente|SSPC Cifras en unidades
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Twitter: @guerrerochipres

POR SALVADOR GUE RRE RO CHIPRÉ S

Al otre inaceptable se le destruye en vida o después 
de ella. A navajear para atentar contra el audaz lega-
do. ¿Acuchillan su memoria? Hay que justificar el 
desenlace en sangre. 

Si no pertenecemos al grupo constituido, según 
el Inegi, por el 94 por ciento de la población, si por 
ello estamos en riesgo por el dictado autoritario fre-
cuentemente criminal ante nuestra identidad sexo-
genérica, nos hacemos corresponsables de la forma 
en la cual es concluida nuestra existencia material.  

Mientras la autoridad, mediante periciales, deter-
mina indubitablemente obligada como está, la me-
cánica de la tragedia, se lanzan señales del desprecio 
acechador, apenitas arrinconado en una aparente to-
lerancia concedida por la presión del avance de nues-
tras comunidades diferentes e iguales ante la ley. 

Nadie debería escandalizarse ni burlarse por usar 
lenguaje no binario respecto de le magistrade Jesús 
Ociel Baena Saucedo —aunque reaccione con su 
propia violencia algorítmica el procesador de texto 
corrigiendo las “e”—, la sucesión de su grado acadé-
mico, su posición como experte electoral como se 
presenta en el título de este texto.  

Por supuesto, menos cabe el asombro conser-
vador porque todes luchemos y pretendamos, con 
base en el derecho positivo y las luchas de estos 40 
años, una dignidad todavía omitida.  

Los asesinatos de les diferentes comenzaron a 
visibilizarse tímidamente como crímenes de odio 
en aquellos años. Ocurrieran en el espacio privado 
o el público a los ojos de testigos, autoridades, fa-
miliares, carecían de vida jurídica. Estábamos más 
indispuestes para nosotres mismes o, desde otros 
cuerpos normativos, sociales, institucionales, a re-
conocer quiénes somos y son parte de nuestro ser 
democrático y legal. 

Que a cada une de nosotres se nos respete en 
cada milímetro del cuerpo, cada porción reputacio-
nal, cada apetito desde donde nuestra respetuosa 
mejor venganza será siempre ser felices. 

Baena Saucedo luchó desde Aguascalientes con 
una optimista audacia democrática, en esa preciosa 
porción del territorio machista mexicano capaz, sin 
embargo, de convivir a sacudidas y amenazas de 
muerte con una autoridad electoral jurisdiccional 
abanicada, multicolor, a falda, vestido y zapatilla.  

En nuestro Consejo Ciudadano, tenemos la línea 
Diversidad Segura para la atención psicoemocional 
y jurídica apropiada (800 000 LGBT), donde cual-
quier persone, no importando su identidad o ex-
presión de género u orientación sexual, encontrará 
un espacio seguro y libre de discriminación donde 
podrá ser elle misme. 

Ociel deja un legado de esperanza, oportunidad 
y con su optimista memoria, abrazada por las vela-
doras y manifestaciones en 25 entidades, de que la 
lucha sigue y sigue. 

¡Contigo Ociel y la que juzgue! 

La tragedia de su muerte tran-
sita por una emboscada he-

teronormativa desde la cual se 
le interpreta. La secuencia de la 
satanización busca destrozar la 
diferencia. 

OCIEL: DOCTORE,  
MAGISTRADE, HUMANE 

CIVITAS

SECTOR PÚBLICO

LE NTO AVANCE  
 E N E L GASTO

Diversos sectores del 
Gobierno federal presentan 
un subejercicio en su avance 

(ene-sep).

Gasto programado
6,081,212.8 mdp

Neto pagado
5,860,639.2 mdp

Diferencia  
(subejercicio) 
220,573.7 mdp

Subejercicio del 
sector salud
50,986 mdp

Gasto programado
5,232.6 mdp

Neto pagado
953.3 mdp

Diferencia  
(subejercicio) 
4,279.3 mdp

En vacunación

RE TROCE DE  INMUNIZ ACIÓN 

Porcentaje de menores con cobertura por año.
Fuente|Ensanut 2022 2021         2022

Destaca reporte trimestral de Hacienda

Sin ejercer, 81% del
gasto para vacunación
Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

Ocho de cada 10 pesos que se te-
nían presupuestados de enero 
a septiembre para el Programa 
Nacional de Vacunación, en-

cargado de proteger a la población contra 
enfermedades prevenibles por medio de 
inmunológicos, dejaron de gastarse en el 
país, de acuerdo con el informe trimes-
tral que entregó la Secretaría de Hacien-
da y Crédito Público (SHCP) al Congreso 
de la Unión.

En el documento se apunta que, hasta 
el tercer trimestre de este año, el sector 
salud tenía per!lado y calendarizado el 
gasto de cinco mil 232 millones de pesos 
para dicho programa; sin embargo, úni-
camente ejerció 953.3 millones; es decir 
que el 81.7 por ciento del gasto esperado 
no se ejecutó.

El Programa de Vacunación, a cargo 
del Centro Nacional para la Salud de la 
Infancia y la Adolescencia, no ha tenido 
los resultados que se esperaban de él, y 
menos ahora que el sexenio está a punto 
de concluir.

En agosto del 2020, el Programa Sec-
torial de Salud, publicado en el Diario 
Oficial de la Federación, indicó que la 
meta para el 2024 era alcanzar una cober-
tura de al menos 90 por ciento en niñas y 
niños menores de un año.

No obstante, la Encuesta Nacional de 
Salud y Nutrición (Ensanut) Continua 
2022, publicada en junio de este año, 
dio a conocer que sólo el 42.6 por ciento 
de este grupo de edad tiene el esquema 
completo de vacunación.

Esto signi!ca que 57.4 por ciento de las 
y los niños menores a un año de edad se 
encuentran sin la protección completa 
ante enfermedades que pueden preve-
nirse por medio de la vacunación.

Aunado a esto, los indicadores reve-
lados por la Ensanut apuntan que para 
los menores entre uno y dos años la 
situación es aún peor, debido a que la 
cobertura del esquema completo cayó 
de 31.1 por ciento en el 2021 a 26.6 por 
ciento en el 2022.

El mismo documento mostró que tres 
de los biológicos que comprenden el es-
quema de protección tuvieron una caída 
en su cobertura, pues la BCG, que prote-
ge contra la tuberculosis, pasó de cubrir 
86.6 por ciento a 78.5.

También la Pentavalente, que pro-
tege contra difteria, tétanos, tosferina, 
poliomielitis e influenzae B, disminu-
yó de 70.1 a 69 por ciento de cobertura, 
mientras que la Triple Viral (SRP), contra 
sarampión, rubéola y parotiditis, bajó de 
72.6 a 61.8 por ciento.

El subejercicio observado en el Pro-
grama de Vacunación forma parte de los 
más de 220 mil millones que la adminis-
tración federal no erogó entre enero y 
septiembre, y donde uno de los princi-
pales subejercicios, de hecho, lo padeció 
el sector salud.

Esta cantidad representa seis veces 
el monto anual para la operación de la 
Guardia Nacional en investigación de 
delitos (34 mil 520 millones de pesos), 

ENTRE ENERO y septiembre han sido aplicados 953 de 
5,232 mdp destinados a inocular a la población; esquema de 
inmunización infantil, lejos de alcanzar la meta sexenal

9.5 veces el presupuesto del progra-
ma emblema gubernamental Jóvenes 
Construyendo el Futuro (23 mil 090 mi-
llones), cinco veces la pensión para las 
personas con discapacidad permanente 
(26 mil 578 millones) o casi cuatro veces 
los 61 mil millones de pesos que anunció 
el Presidente de la República para la re-
construcción de Acapulco tras el paso del 
huracán Otis.

En el informe trimestral de la SHCP se 
apunta que el gasto general programado 
para su ejercicio entre enero y septiem-
bre pasados era de seis billones 81 mil 
212.8 millones de pesos; sin embargo, el 
gasto neto pagado fue de cinco billones 
860 mil 639.2 millones de pesos.

Esto se traduce en un subejercicio 
de 220 mil 574 millones, de los cuales 
50 mil 986 millones 800 mil pesos, es 
decir, 23.1 por ciento, corresponden al 
sector salud.

Otros programas presupuestarios con 
la misma tendencia de subejercicio que 
se observó en el programa de vacunación 
fueron el de Vigilancia Epidemiológica, 
con 62.4 por ciento de sus recursos no 
ejercidos, o el de Prevención y Control 
de Sobrepeso, Obesidad y Diabetes, con 
el 92.2 por ciento no ocupados.

El informe también expone otros 
detalles de las finanzas públicas; por 
ejemplo, en cuanto a !deicomisos del 
gobierno, la lista hasta septiembre del 
2023 es de 178 de estos instrumentos, 
que suman en su bolsa 536 mil 333.7 
millones de pesos.

EL PASADO domingo llegaron al país un mi-
llón 560mil dosis de la vacuna rusa Sputnik V 
contra Covid-19, las cuales se aplicarán en la 
Campaña de Vacunación Invernal 2023-24.

Eldato
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SIEMPRE ES UN RIESGO

BOMBEROS y personal de Pemex combaten una fuga de gas por una toma clandestina en el Edomex.

Poco después se dio la gran explosión 
en Tlahuelilpan, en el estado de Hidal-
go, a raíz de que el ducto de Pemex fue 
perforado para robar gasolina. En ese 
accidente murieron 137 personas. A 
pesar de esta explosión, el negocio del 
robo de gasolina ha ido en incremento 
desde el 2018. 

Ahora no sólo es la gasolina, el robo 
de gas también se ha disparado. De la 
misma forma que se perforan los duc-
tos de gasolina, se están perforando los 
de gas. Es más difícil realizar este tipo 
de robos, porque los delincuentes tie-
nen que estar más especializados para 
poderlo hacer, pero el negocio es tan 
grande, que los delincuentes incluso 
han involucrado a ingenieros especia-
lizados en el robo de gas.   

Al igual que con los ductos de gaso-
lina, para hacer una toma clandestina 
con los ductos de gas, se necesita que 
no estén muy llenos, para que no haya 
mucha presión cuando se perforan. 

Alguien que maneja los ductos les 
informa a los delincuentes cuando es 
buen momento para extraer el com-
bustible. El gas LP es muy líquido y ga-
seoso, lo meten en las pipas especiales 
y éstas son las que llegan a repartir gas 
a los diferentes hogares. 

Son muchos los ductos de gas que 
atraviesan el territorio nacional. En los 
principales donde ha habido más robo 
del combustible, son los que atravie-
san los estados de Tabasco, Veracruz, 
Puebla, Tlaxcala, Hidalgo, Querétaro, 
Estado de México, Ciudad de México, 
Michoacán, Guanajuato y Jalisco, por 
lo que ésta es la zona de mayor consu-
mo y disponibilidad del combustible. 

Muy similar a donde se ha dado el 
robo de combustible que es él los ductos 
que pasan por Veracruz, Hidalgo y Puebla. 

En México, cerca de 100 millones 
de usuarios consumen gas LP en sus 
hogares. Son muchos más los que 
consumen gas que drogas, por eso 
es un negocio extremadamente redi-
tuable que el crimen organizado está 
trabajando. 

Y es que el gas es un artículo de 
primera necesidad, así que los clientes 

L os delincuentes siem-
pre están a la vanguar-

dia de los delitos. A princi-
pios de este sexenio hubo 
una gran crisis y escasez 
en las gasolineras. Se dijo 
que se estaba combatien-
do el robo de combustible 
de los ductos de Pemex. 

DEL ROBO DE HUACHICOL AL DE GAS 
POR BIBIANA BELSASSO

BAJO SOSPECHA

bibibelsasso@hotmail.com

son cautivos. Sin gas, no se puede ni tener 
agua caliente  o cocinar, es indispensable 
en la gran mayoría de los hogares mexi-
canos, al menos que se usen estufas eléc-
tricas, aunque la electricidad sale todavía 
más costosa. 

Pues para surtir los tanques estacio-
narios, que la mayoría de los mexicanos 
tenemos en nuestras casas, llegan camio-
nes con pipas, y si usted tiene una empre-
sa seria que le distribuya, está muy bien, 
pero otras empresas pueden fácilmente 
venderle gas robado y difícilmente se va a 
enterar. Y es que este mismo gas muchas 
veces también es vendido más barato a 
empresas distribuidoras.   

Hace un par de años hicimos un repor-
taje especial que publiqué en La Razón, 
sobre la distribución del gas licuado en 
la Ciudad de México y el Estado de Méxi-
co, y cómo ciertas empresas de gas, que 
muy probablemente vendían robado, no 
permitían que ninguna otra repartiera el 
combustible. 

Era una empresa recién creada en el 
2019, buscaba hacerse del mercado a la 
mala y para ello golpeaba a los choferes de 
otras compañías de gas licuado que inten-
taban distribuir el producto a sus clientes 
habítales. 

Estos distribuidores de gas robado 
tenían, o tienen, muy bien armado el 
negocio. 

Cuando ven un camión de gas una em-
presa tradicional primero les indican a los 
choferes que salgan sin repartir gas de la zona. 

Si no hacen caso, llegan otros choferes 
en pipas de gas y los cercan para golpear-
los y romperles los vidrios a sus camiones. 

En ese momento platiqué con varios 
trabajadores de distintas empresas que 
han sido golpeados y amenazados. Evi-

dentemente no me dieron sus nombres, 
estaban atemorizados.   

P: ¿Qué es lo que les dicen? 
R: Nos dicen que esos son sus clientes 

de hace años y nosotros sabemos bien que 
tienen poco de estar en esto del gas. No 
nos dejan ni conectarnos ni suministrar al 
cliente. 

P: ¿Y cómo operan? 
R: Llegan varias pipas y te empiezan 

a hablar primero, si no haces caso a la pri-
mera entonces te golpean. Te amedrentan, 
diciéndote que no es tu zona, que aquí no 
puedes vender ni a casas ni a comercios… 
La última vez llegaron como cuatro pipas y 
se bajaron, pero ya nada más llegan directo 
a golpearte y directos sobre la unidad a rom-
per cristales, faros. 

El robo de gas es un negocio enorme, 
muy similar al robo de hidrocarburos, 
pero Pemex no ubica el robo de gas LP 
como un fenómeno peculiar dentro de los 
principales riesgos que se incluyen en sus 
reportes financieros. Sorprende porque 
son millones de litros de gas los que están 
perdiendo. 

Marzo pasado, según datos oficiales, se 
convirtió en el mes en el que se reportaron 
más tomas clandestinas para la extracción 
de gas LP, con 390. Pero son muchas más, 
decenas de tomas de extracción de gas, 
que ni siquiera son descubiertas. 

No sólo es el dinero que se está per-
diendo por este robo de gas, el riesgo es 
que en cualquier momento se pueda dar 
una explosión y para usted, querido lector, 
es que unos delincuentes sean los que en-
tren a su casa a surtirle gas. 

Por eso es impórtate verificar que com-
pañía le está llevado el gas.   

Del!na 
basi!ca a
cuatro mil
docentes
Redacción 

L A GOBERNADOR A  del Estado de 
México, Del"na Gómez Álvarez, entregó 
ayer mil 778 bases a personal docente de 
la entidad, con lo que suman tres mil 917 
maestros bene"ciados, a sólo dos meses 
de iniciada su administración, con lo que 
cumple el compromiso asumido con el 
magisterio.

“Hoy estamos entregando mil 778 basi-
"caciones. Seguiremos como administra-
ción del Gobierno del Estado con la basi-
"cación, todavía podemos y tenemos un 
compromiso con nuestros maestros de lo-
grar un mayor número de basi"caciones, 
para hacer justicia a nuestros queridos 
maestros. Como dice este pensamiento: 
‘No pedimos dádivas sino el justo recono-
cimiento de lo que por derecho merece-
mos’, y así siéntanlo”, expresó.

En el evento, realizado en Zinacante-
pec, destacó que esta entrega de nombra-
mientos se suma a las realizadas el 20 de 
octubre en Tlalnepantla, y el 26 de sep-
tiembre en Texcoco, donde 600 y mil 539 
maestras y maestros, respectivamente, re-
cibieron documentos de basi"cación del 
Subsistema Educativo Federalizado 2023.

La mandataria reconoció que, gracias 
a la labor del Presidente de la República, 
Andrés Manuel López Obrador, realizada 
de manera conjunta con los tres órdenes 
de gobierno y sindicatos, se ha logrado dar 
certeza laboral a las y los maestros.

“Se han basificado a más de 900 mil 
maestros a nivel nacional. El Estado de 
México ha tenido un muy buen número 
de basificaciones y les quiero decir que 
vamos por más, porque todavía tenemos 
esa deuda con nuestros maestros”, señaló.

Gómez Álvarez destacó la importante 
labor que realizan las y los profesores para 
preparar a las presentes y futuras genera-
ciones, por lo cual, reiteró el compromiso 
que mantiene con este sector.

LA GOBERNADORA Del!na Gómez, al 
entregar bases a maestros, ayer.
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Muere menor por disparo
de arma en una escuela
LA VÍCTIMA fue un alumno de 11 años de edad que cursaba el 
sexto año de primaria y quien introdujo al colegio Miguel Hidal-
go ubucado en el municipio El Marqués, Querétaro, un arma de 
fuego. En un receso, el estudiante manipuló la pistola frente a 
varios compañeros;  ésta se accionó y le quitó la vida.

Miles toman las calles en 4 municipios

Marchan en defensa de 
Universidad de Sinaloa
Por Cristina Ceja y Sergio Ramíre

Este martes, miles de estudian-
tes, docentes y administrativos 
de la Universidad Autónoma 
de Sinaloa participaron en mar-

chas realizadas de manera simultánea 
en al menos cuatro municipios del esta-
do en defensa de la casa de estudios y de 
la autonomía universitaria.

En la capital, los contingentes de lo 
que se denominó “megamarcha” salie-
ron a las 9:00 horas desde Ciudad Uni-
versitaria, la Torre Académica, el Cam-
pus de la Salud, la Plazuela Rosales y La 
Lomita, rumbo a la Catedral de Culiacán.

Con consignas como “Madueña, no 
estás sólo”, “Viva la autonomía de la 
universidad” y “Fuera Rocha”, los ma-
nifestantes avanzaron hacia el centro 
de la ciudad, en caminatas a las que se 
unieron ciudadanos. 

Robespierre Lizárraga Otero, encarga-
do del despacho de la Rectoría, declaró 
ante medios de comunicación que ha 
crecido la indignación de la comunidad 
universitaria por las agresiones frecuen-
tes del gobierno estatal y que se decidió 
realizar varias marchas “como una reac-
ción ante la crisis institucional” por la 
que atraviesa la Universidad.

Por su parte, el rector Jesús Madueña 
Molina —quien está suspendido de sus 
funciones por orden judicial—, advirtió 
que “A la UAS nunca la verán de rodillas”.

Al participar en el mitin realizado en 
el municipio de Sinaloa, Madueña Mo-
lina indicó que las manifestaciones se 
realizaron para “defender la autonomía 
universitaria y protestar contra el abuso 
de poder”.

Y advirtió: “Damos la cara porque te-
nemos la conciencia tranquila, porque 
tenemos el respaldo de la sociedad y 
porque estamos convencidos de que 
sobre la Universidad no pasarán”.

También le dirigió unas palabras al 
Presidente Andrés Manuel López Obra-
dor, quien en la mañana había estado 
con el gobernador Rubén Rocha. 

“Que no le diga mentiras el gober-
nador del estado, cada vez que abre la 
boca miente, hoy en la mañana le dijo al 
Presidente que él vivía en una casa del 
Fovissste, miente, gobernador, miente, 
porque usted vive en un palacio en la 
Isla Musala”, expresó.

En tanto, integrantes de la comunidad 
universitaria participaron en marchas 

JESÚS MADUEÑA, rector suspendido, advierte que “a la 
UAS no la verán de rodillas”; gobernador expone ante AMLO 
“irregularidades” y éste pide esperar a que los jueces resuelvan

simultáneas en los municipios de Culia-
cán, Guamúchil, Sinaloa y Mazatlán.

Una de las más numerosas ocurrió en 
este puerto turístico, en donde medios 
locales calcularon la participación de 15 
mil personas, entre maestros, alumnos, 
administrativos y ciudadanos que se 
sumaron.

En los diversos contingentes, los in-
conformes manifestaron su “rechazo 
total” al proceso judicial por el que el 
rector Jesús Madueña atraviesa, junto 
con varios integrantes del Comité de 
Adquisiciones.

“EL DINERO ES BENDITO”. Por otro 
lado, ante las acusaciones contra funcio-
narios de la UAS por presuntos malos 
manejos, el Presidente López Obrador 
a!rmó que “el presupuesto es dinero del 
pueblo y es bendito, hay que cuidarlo; 
nadie tiene por qué hacer mal uso del 
presupuesto público”.

En respuesta a la información pre-
sentada por el gobernador Rubén Ro-
cha sobre las supuestas irregularidades 
en la casa de estudios, que desencade-
naron tres procesos penales en contra 
del rector Jesús Madueña Molina, el 
mandatario opinó que se debe esperar 
a que las instancias judiciales 
resuelvan el caso.

“Mi opinión es que se es-
pere a que estas instancias 
resuelvan, para eso están los 
jueces, y hace bien el gober-

nador en presentar denuncias porque, 
si no, se estaría encubriendo o algo peor, 
se estaría actuando en complicidad; no 
hay que olvidar que el presupuesto es 
público, es dinero del pueblo, vaya a 
donde vaya, si es al Poder Legislativo, si 
es al Poder Judicial, si es a organismos 
autónomos”, a!rmó.

A su vez, el mandatario estatal advir-
tió que tanto el rector como todo los in-
tegrantes del Comité de Adquisiciones 
tienen procesos jurídicos en curso, por 
los que el juez de control dictó como 
medida cautelar la separación temporal 
de Jesús Madueña del cargo, para que 
enfrente su proceso penal.

Rocha se quejó de la politización de 
la las actividades en la casa de estudios 
al decir: “Está sobrepuesto el partido (Si-
naloense) en la Universidad, y se llama 
Universidad-Partido; eso ha llevado a 

que el recurso… lo digo como 
presunción, aunque hay bas-
tante documentación al res-
pecto, y lo que queremos es 
que se limpie la Universidad, 
nada más”.

LA AVENIDA  Prolongación Álvaro Obregón, una de las principales  de la capital del 
estado, se vio colmada por miles de integrantes de la comunidad universitaria, ayer. 

EL RECTOR —suspendido temporalmente 
del cargo— Jesús Madueña enfrenta tres 
procesos penales por la supuesta compra 
irregular de tortillas, carne de res y pollo.

Eldato

Matan a 2 mujeres 
cerca de escuela 
en Cuernavaca

Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

LA MAÑANA de ayer, dos mujeres fue-
ron asesinadas cerca de un colegio pri-
vado ubicado entre las calles Pericón y 
Alpes de la colonia Miraval, en la ciudad 
de Cuernavaca, Morelos.

De acuerdo con la información dispo-
nible, las dos víctimas, presuntamente 
madre e hija, se dirigían en un vehículo 
hacia el plantel cuando repentinamente 
fueron agredidas a balazos.

Testigos relataron que cerca de las 
9:30 horas, dos sujetos a bordo de una 
motocicleta arribaron al lugar mencio-
nado por la calle Alpes y ambos abrieron 
fuego directamente en contra de las dos 
mujeres. Cuando los paramédicos arriba-
ron al lugar, las víctimas ya no presenta-
ban signos vitales.

A unos metros de donde se cometió 
el crimen está la secundaria número 1 
“Froylan Parroquín García”, uno de los 
centros escolares más grandes del esta-
do de Morelos.

La zona fue acordonada y resguarda-
da por elementos de la Policía Preventi-
va Estatal, mientras que personal de la 
Fiscalía General del Estado realizó las 
acciones correspondientes para el levan-
tamiento de indicios.

Adicionalmente se presentados otros 
dos hechos de violencia en la capital de 
Morelos. El primero ocurrió durante la 
madrugada, cuando sujetos desconoci-
dos intentaron incendiar una vivienda 
y posteriormente dejaron un mensaje 
escrito en la fachada, en la colonia Am-
pliación Delicias.

Poco después y a pocos metros de allí, 
dos hombres fueron asaltados a mano ar-
mada afuera de una tienda Oxxo, ubicada 
en la avenida San Diego, sin que se repor-
taran víctimas en ninguno de los casos.

LA POLICÍA Estatal acordonó el área en donde ocurrió el 
crimen, en la capital del estado de Morelos, ayer. 

DURANTE la madrugada, hombres arma-
dos trataron de incendiar la fachada de una 
casa en la colonia Ampliación Delicias, y de-
jaron en ella un mensaje escrito. 

EltipDAMOS LA CARA porque tenemos la con-
ciencia tranquila, porque tenemos el respaldo 
de la sociedad y porque estamos convencidos 
de que sobre la Universidad no pasarán
Jesús Madueña Molina
Rector de la UAS suspendido

15
Mil personas partici-
paron en la marcha, 

sólo en Mazatlán 

2
Sicarios en moto 

perpetraron el 
doble feminicidio 
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POR ESTA CON-
DICIÓN de dominio 
de este grupúsculo, 

hemos perdido el 
registro en más de 
16 estados y han 

traicionado a los mi-
litantes para obtener 

migajas de poder 
para posiciones de 

sus compadres

Víctor Hugo Lobo
Diputado local 

Fuente de la Diana, con
daños tras accidente vial
EL JEFE DE GOBIERNO, Martí Batres, informó que se detec-
taron afectaciones como despostilladuras en la cantera, las 
cuales se van a reparar mediante labores coordinadas entre la 
Secretaría de Obras capitalina, el INAH y el INBAL. El sábado, 
una camioneta chocó y se subió a la orilla de la instalación.

CLIMA  
PARA HOY

PARCIALMENTE 
NUBLADO Consulte el QR22°MAX. 13°MIN. REVISE SI TIENE MULTA

EL DIPUTADO Víctor Hugo Lobo, durante la conferencia de prensa realizada ayer. 

Advierte “tríada tirana” en el sol azteca

Lobo deja al PRD y abre socavón
en el Frente Amplio de la CDMX

Por Eunice Cruz y Jorge Butrón

El diputado local Víctor Hugo 
Lobo anunció ayer su renuncia a 
25 años de militancia en el PRD, 
con lo que este partido perdió a 

su último liderazgo de relevancia que le 
quedaba en la Ciudad de México.

La salida de Lobo Román abrió un so-
cavón para el Frente Amplio en la capital, 
en la víspera de que se lleve a cabo el re-
gistro de los aspirantes a la candidatura a 
la Jefatura de Gobierno.

En su momento, el ganador del pro-
ceso interno de la alianza PAN-PRI-PRD 
ya no podrá contar con la capacidad de 
operación electoral de Lobo, quien con 
su grupo Fuerza Democrática se quedó a 
menos de cinco puntos de ganar la alcal-
día Gustavo A. Madero en el 2021.

Lobo era el personaje que más estruc-
tura tenía en el PRD de la Ciudad de Mé-
xico, al grado de que 12 de 16 dirigentes 
de alcaldías y dos terceras partes de los 
consejeros estatales pertenecían a su co-
rriente.

La Alianza Va por la Ciudad de Méxi-
co tendrá que prescindir de este apoyo, 
pues Lobo precisó ayer que toda su es-
tructura se va con él del PRD.

En conferencia de prensa, el legislador 
afirmó que decidió renunciar debido a 
que “las decisiones del PRD se han con-
centrado en una tríada tirana, en la cual 
se ha despojado a los ciudadanos de la 
posibilidad de incidir y se ha roto la insti-
tucionalidad del partido”.

Acusó: “Por esta condición de domi-
nio de este grupúsculo, hemos perdido 
el registro en más de 16 estados y han 
traicionado a los militantes para obtener 
migajas de poder para posiciones de sus 
compadres”.

Desde el hotel NH ubicado en la alcal-
día Venustiano Carranza, Lobo aseguró 
que renunció al PRD luego de una pro-
funda re"exión tras la que concluyó que 
“el partido ha perdido el objetivo por el 
que nos convocó hace muchos años”.

EL DIPUTADO local era el último liderazgo 
de relevancia que le quedaba al perredismo; 
se lleva consigo a 12 dirigentes de alcaldías y a 
65 mil militantes; en Morena le abren la puerta

Insistió en que “el PRD ha sido toma-
do por una tríada que acuerda de mane-
ra unilateral, engañosa, ilegal e ilegítima, 
priorizando acuerdos cupulares a espal-
das de la militancia, violando sus Estatu-
tos y su declaración de principios”.

Añadió que esperaba que la voz de la 
militancia fuera la que decidiera el deve-
nir del proyecto del partido, pero, dijo, 
“se ha perdido el rumbo y los ejes funda-
mentales”.

En su conferencia el legislador estu-
vo acompañado por algunos consejeros 
estatales, quienes con#rmaron que tam-
bién presentaron su renuncia.

Al respecto, Lobo aseguró que lo 
acompañaron en su decisión 65 por 
ciento del Comité Ejecutivo Estatal, 65 
por ciento de los consejeros estatales y 
12 de los 16 dirigentes en alcaldías.

En ese sentido, el ahora experredis-
ta dijo que lo más importante es seguir 
luchando y trabajando para construir 
la ciudad que merecen los capitalinos. 
Añadió que de momento no tiene cer-
teza sobre si se unirá o no a otro partido; 
no descartó la posibilidad de sumarse a 
Morena y prometió volver a convocar a 
los medios para dar a conocer  los nuevos 
puntos y acciones sobre su movimiento, 
una vez que realice consultas con quie-
nes forman parte del mismo.

Lobo Román resaltó que concebía 
que en el PRD podría incidir en la trans-
formación de México así como cambiar 
la realidad la sociedad, la desigualdad, 

el buen ejercicio de derechos políticos 
y humanos, sin embargo, “esa mística, 
visión y principios desafortunadamente 
se han perdido”.

EL FACTOR GODOY. Poco antes de que 
se diera a conocer la renuncia de Víctor 
Hugo, el dirigente nacional del PRD, Je-
sús Zambrano, advirtió que si votaba a 
favor de la rati#cación de la #scal Ernesti-
na Godoy Ramos, no podría seguir como 
militante del partido.

Zambrano indicó que Lobo tiene la in-
tención de votar a favor de la rati#cación 
de Godoy Ramos, a pesar de que en días 
pasados se había comprometido a ir en 
contra, como toda la oposición.

“Estamos en víspera de la rati#cación 
o negativa de Ernestina Godoy, pues ra-
tificamos que hay una persecución en 
contra de opositores, con una saña inde-
bida. Pedimos a los diputados que voten 
en contra”, expresó Zambrano.

Añadió que en semanas anteriores le 
preguntó a Lobo cuál sería el sentido de 
su voto cuando el tema se discutiera en el 
pleno del Congreso capitalino, “y me dijo 
que por supuesto, iría en contra”.

Por eso, dijo, ahora el diputado Lobo 
no puede seguir con su militancia en 
nuestro partido si está pensando votar 
a favor de la rati#cación de la #scal capi-
talina. 

Más tarde, la dirigencia de Morena en 
la Ciudad de México celebró el anuncio 
de Lobo y expresó: “Le abrimos la puerta 
para que se sume a la construcción del 
segundo piso de la transformación en la 
capital del país”.

En un comunicado, Morena felicitó al 
legislador por “romper la alianza amaña-
da para no seguir en el juego de los pa-
nistas y del líder del Cártel Inmobiliario”.

El partido guinda señaló: “Lobo Ro-
mán, así como otros cuadros políticos, 
hoy se dan cuenta de que el método de 
selección del FAM en la Ciudad de Mé-
xico será sólo una simulación, porque 
el PAN ya decidió que Taboada será el 
candidato y difícilmente el PRI y el PRD 
podrán hacer algo”.

Y consideró que las diferencias que 
existen entre los legisladores del “PRIAN-
RD” culminará en cerrar #las en torno a la 
transformación de la capital, pues “como 
Frente, están destinados al fracaso”.

Cabe destacar que con la renuncia de 
Víctor Hugo Lobo al PRD, la bancada de 
este partido en el Congreso capitalino 
quedó únicamante con dos curules, que 
ocupan Polimnia Romana y Karen Quiro-
ga, ya que Jorge Gaviño se deslindó del 
perredismo hace algunas semanas para 
sumarse a Morena.

EL PASADO 7 de noviembre, Víctor Hugo 
Lobo se había manifestado en contra del 
método para de!nir al candidato de la alian-
za PRI-PAN-PRD.

Eldato

60

8

Consejeros forman 
parte de la corriente 

de Lobo Román

Aspirantes quedan 
en la Alianza Va por 
la Ciudad de México

CON LA RENUNCIA de Lobo, el PRD se 
quedó sólo con dos curules en el Congreso 
capitalino, pues en días pasados renunció a 
la bancada Jorge Gaviño.

Eltip
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JUZGADO 12° CIVIL DOM: AV. NIÑOS HEROES, No. 132, TORRE NORTE SEXTO 
PISO COL. DOCTORES, C.P. 06720, DELEGACIÓN CUAUHTÉMOC, 

EL JUEZ ORDENA PUBLICAR LO SIGUIENTE:

      En cumplimiento a lo ordenado en audiencia de fecha treinta y uno de Agosto, autos 
de fechas once de Agosto y nueve de Junio todos del dos mil veintitrés del expediente 
1457/2019 relativo del juicio Ejecutivo Mercantil promovido por Mercader Financial, S.A., 
Sociedad Financiera de Objeto Múltiple, Entidad Regulada en contra de Pozabus, S.A. 
de C.V; Francisco Patiño Gutierrez, José Luis Macías Hernández; Zenayda Hernández 
Bautista y Martha Gutierrez Acosta, con fundamento en el párrafo quinto del artículo 
1070 del Código de Comercio se ordena emplazar por medio de edictos a la codemandada 
Martha Gutiérrez Acosta (su sucesión) por conducto de su Albacea Francisco Patiño 
Gutiérrez, los cuales deberán publicarse TRES VECES CONSECUTIVAS en el periódico 
de cobertura nacional “EL UNIVERSAL” y en el periódico local de esta Ciudad de México 
“LA RAZÓN”, haciendo constar que las copias de traslado están a su disposición en el local 
de éste juzgado para dar contestación a la demanda, debiendo publicarse en el edicto antes 
mencionado una extracción del auto admisorio; en virtud de lo antes ordenado, así como 
que no fue posible localizar domicilio alguno donde requerir de pago a la citada demandada 
y atendiendo al hecho de que al auto de exequendo trae aparejado requerimiento de pago, 
con fundamento en el artículo 535 del Código de Procedimientos Civiles para la Ciudad de 
México, de aplicación supletoria a la materia mercantil, se procede a ordenar el requeri-
miento de pago a la codemandada MARTHA GUTIÉRREZ ACOSTA (SU SUCESIÓN) por 
conducto de su Albacea FRANCISCO PATIÑO GUTIÉRREZ, el pago de las prestaciones 
que refiere la parte actora en su escrito inicial, siendo las cantidades de: a) $1´868.329.13 
(UN MILLÓN OCHOCIENTOS SESENTA Y OCHO MIL TRESCIENTOS VEINTINUEVE 
PESOS 13/100 M.N.), POR CONCEPTO DE SUERTE PRINCIPAL; b) $2´649,350.92 
(DOS MILLONES SEISCIENTOS CUARENTA Y NUEVE MIL TRESCIENTOS CINCUENTA 
PESOS 92/100 M.N.), POR CONCEPTO DE INTERESES ORDINARIOS VENCIDOS AL 
DÍA VEINTITRÉS DE SEPTIEMBRE DE DOS MIL DIECINUEVE: c) $195,243,72 (CIEN-
TO NOVENTA Y CINCO MIL DOSCIENTOS CUARENTA Y TRES PESOS 72/100 M.N.), 
POR CONCEPTO DE INTERESES MORATORIOS VENCIDOS AL DÍA VEINTITRÉS DE 
SEPTIEMBRE DE DOS MIL DIECINUEVE; d) 12,837,143.75 (DOCE MILLONES OCHO-
CIENTOS TREINTA Y SIETE MIL CIENTO CUARENTA Y TRES PESOS 75/100 M.N.), 
POR CONCEPTO DE SALDO INSOLUTO Y ADEUDO TOTAL; e) EL PAGO DE LA CAN-
TIDAD QUE RESULTE POR CONCEPTO DE INTERESES ORDINARIOS PACTADOS A 
UNA TASA DEL 10.50% ANUAL QUE SE SIGA GENERANDO HASTA EL TOTAL PAGO 
DE DICHA TASA DEL CRÉDITO DEMANDADO; f) EL PAGO DE LA CANTIDAD QUE 
RESULTE POR CONCEPTO DE INTERESES MORATORIOS PACTADOS A UNA TASA 
DEL 10.50 % POR DOS ANUAL QUE SE SIGA GENERANDO HASTA EL TOTAL PAGO 
DEL CRÉDITO DEMANDADO; g) EL PAGO DE GASTOS Y COSTAS QUE EL PRESENTE 
JUICIO ORIGINE; Por medio de EDICTOS, los cuales deberán ser publicados por TRES 
DÍAS COSECUTIVOS en el Boletín Judicial; asimismo fíjese la cédula correspondiente 
en los estrados de este juzgado, misma que una vez fijada, surtirá sus efectos dentro de 
TRES DÍAS y hecho que sea, se procederá enseguida al embargo. En ese tenor, a fin de 
que se encuentre preparado el requerimiento ordenado, se señalan las: ONCE HORAS 
DEL DÍA VEINTITRÉS DE NOVIEMBRE DEL DOS MIL VEINTITRÉS; para que la parte 
actora MERCADER FINANCIAL S.A., SOCIEDAD FINANCIERA DE OBJETO MÚLTIPLE 
y la codemandada MARTHA GUTIÉRREZ ACOSTA (SU SUCESIÓN) por conducto de su 
Albacea FRANCISCO PATIÑO GUTIÉRREZ, se constituyan en el local de este Juzgado y 
ante la presencia del C. Actuario adscrito a este Juzgado se requiera a la codemandada 
citada de pago hasta por las cantidades antes descritas y por los conceptos referidos, y 
en caso de no hacerlo señalen bienes para embargo, apercibidos que de no hacerlo así, 
tal derecho pasará a la parte actora, lo anterior como lo establecen los artículos 535, 536, 
537 y demás relativos y aplicables del Código de Procedimientos Civiles para la Ciudad de 
México, de aplicación supletoria al Código de Comercio. En la Ciudad de México a vein-
ticuatro de mayo de dos mil veintiuno. (...) precisando la cantidad de las prestaciones 
reclamadas y mediante la cual fueron requeridas y embargadas los codemandados me-
diante diligencias de embargo de fechas ocho de diciembre de dos mil veinte, siendo por la 
cantidad de $130’209,462.04 (CIENTO TREINTA MILLONES DOSCIENTOS NUEVE MIL 
CUATROCIENTOS SESENTA Y DOS PESOS 04/100 M. N.), la cual se obtiene de sumar 
las prestaciones reclamadas en los ocho contratos de apertura de crédito refaccionario, de-
tallados en el escrito inicial de demanda, por concepto de suerte principal más accesorias. 
Ciudad de México, a veintitrés de enero del dos mil veinte. Se tiene por presentada a 
MERCADER FINANCIAL, S.A. SOCIEDAD FINANCIERA DE OBJETO MÚLTIPLE, ENTI-
DAD REGULADA, demandando en la vía EJECUTIVA MERCANTIL, de POZABUS, S.A. 
DE C.V; FRANCISCO PATIÑO GUTIERREZ; JOSÉ LUIS MACÍAS HERNÁNDEZ; ZENA-
YDA HERNÁNDEZ BAUTISTA; MARTHA GUTIERREZ COSTA, el pago de las cantidades 
que precisa por conceptos de suerte principal, intereses ordinarios y moratorios y demás 
prestaciones solicitadas. Con fundamento en lo dispuesto por los artículos 1391 fracción IX, 
1392, 1393, 1394, 1395 y demás relativos y aplicables del Código de Comercio, así como lo 
dispuesto por el artículo 87-F de la Ley General de Organizaciones y Actividades Auxiliares 
del Crédito, se dicta auto de ejecución con efectos de mandamiento en forma,

A T E N T A M E N T E
CIUDAD DE MÉXICO, A 1° DE SEPTIEMBRE DEL 2023

LA SECRETARIA DE ACUERDOS

LIC. ROSA ROJAS GONZÁLEZ

EDICTO 
Que en los autos del JUICIO ORDINARIO CIVIL promovidopor ZEGAIB SAAB 
EDUARDO en contra de JUANA MOTA SOSA, BENITO RIVERA SILVA, GERARDO 
HERNÁNDEZ BAUTISTA Y JOSÉ ENRIQUE MUÑOZ RAZO, relativo al expediente 
número 921/2021, SECRETARIA “A”, La C. Juez dicto un auto que a la letra dice:
 
Ciudad de México, veinte de septiembre de dos mil veintitrés. A sus autos el 
escrito de cuenta presentado por el mandatario judicial de la parte actora, visto el 
contenido de sus manifestaciones así como constancias de autos de las que se ad-
vierte que no fue posible localizar domicilio de JUAN MOTA SOSA, GERARDO HER-
NANDEZ BAUTISTA, BENITO RIVERA SILVA Y JOSE ENRIQUE MUÑOZ RAZI; se 
ordena con fundamento en la fracción II del artículo 122 del Código de Procedimien-
tos Civiles de la Ciudad de México, a emplazar a los demandados antes citados, 
por edictos en los términos ordenados en el presente proveído y auto admisorio de 
demanda, mismos que se publicarán por tres veces de tres en tres días mediando 
entre una y otra publicación dos días hábiles, en el BOLETÍN JUDICIAL Y EN PE-
RIÓDICO EL “LA RAZÓN DE MEXICO”. Ciudad de México, a catorce de diciem-
bre de dos mil veintiuno. Con el escrito de cuenta y anexos que se acompañan, 
fórmese expediente y regístrese en el libro de gobierno con el número 921/2021. Se 
tiene por presentado a EDUARDO ZEGAIB SAAB por su propio derecho, … Se le 
tiene demandando en la vía ORDINARIA CIVIL de JUANA MOTA SOSA, BENITO 
RIVERA SILVA, GERARDO HERNÁNDEZ BAUTISTA y JOSÉ ENRIQUE MUÑOZ 
RAZO las prestaciones que indica en su escrito inicial de demanda. Con fundamento 
en los artículos 256, 258, 259 y demás relativos y aplicables del Código de Proce-
dimientos Civiles para la Ciudad de México, se admite a trámite la demanda en la 
vía y forma propuestas, … Por otro lado, se previene a la demandada para que se 
presente dentro del término de TREINTA DÍAS, contados a partir del día siguiente a 
la última publicación, a efecto de recibir las copias de traslado correspondientes, y en 
un término de QUINCE DÍAS de contestación a la demanda en la inteligencia que de 
no comparecer se seguirá el juicio en su rebeldía y se ordenará que las notificaciones 
de carácter personal le surtan por Boletín Judicial. 

Sin otro particular, reitero a Usted las seguridades de mi atenta y distinguida consi-
deración. 

CIUDAD DE MÉXICO A VEINTIDÓS DE SEPTIEMBRE DE DOS MIL VEINTITRÉS. 

ATENTAMENTE 
En cumplimiento del Acuerdo 18-42/2013 emitido por el Pleno del Consejo de la Ju-
dicatura de la Ciudad de México en sesión de fecha 17 de septiembre de 2013, en 
que se encomiendan y delegan diversas obligaciones de carácter administrativo a los 
Secretarios Conciliadores adscritos a los Juzgados en Materia Civil de la Ciudad de 
México, firma el C. Secretario Conciliador adscrito al Juzgado Trigésimo Quinto de lo 
Civil del Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México. 

 ____________________________________
Lic. Pedro Carlos Núñez Ortega

Secretario Conciliador en funciones de 
Secretario de Acuerdos ‘A’ por ministerio de ley 

EDICTO DE EMPLAZAMIENTO
Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, 
Poder Judicial de la Ciudad de México, Juzgado Vigésimo Noveno de lo Civil de 
Proceso Escrito, Secretaría “B”, Expediente 618/2018. 
C. MARIA PEREZ RODRIGUEZ y SANTIAGO VELAZQUEZ MORALES. 
-El C. Juez Vigésimo Noveno de lo Civil de Proceso Escrito de la Ciudad de México, 
ordenó notificar a los demandados en el presente juicio, por edictos con funda-
mento en el artículo 122 fracción II del Código de Procedimientos Civiles, relativo 
al juicio ESPECIAL HIPOTECARIO, promovido por HSBC MEXICO SOCIEDAD 
ANONIMA, INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE, GRUPO INANCIERO HSBC, 
DIVISION FIDUCIARIA EN SU CARÁCTER DE FIDUCIARIO EN EL FIDEICOMI-
SO NUMERO F/234036 en contra de PEREZ RODRIGUEZ MARIA y VELAZQUEZ 
MORALES SANTIAGO, expediente 618/2018, por lo que se ordena EMPLAZAR a 
MARÍA PÉREZ RODRÍGUEZ y SANTIAGO VELÁZQUEZ MORALES, las siguien-
tes prestaciones, de las cuales se transcribe un extracto: “A).- El VENCIMIENTO 
ANTICIPADO del contrato de apertura de crédito simple con interés y garantía hi-
potecaria como documento basal de la presente acción y que consta en el instru-
mento número 18,173, de fecha cinco de julio de dos mil siete… B).- El pago de la 
SUERTE PRINCIPAL conforme al adeudo de capital que señala el estado de cuen-
ta certificado que se adjunta a la presente demanda por la cantidad de 148,318.18 
UDIS (CIENTO CUARENTA Y OCHO MIL TRESCIENTOS DIECIOCHO PUNTO 
DIECIOCHO UNIDADES DE INVERSIÓN) que multiplicados por 5.995978 (valor 
considerado de la UDI al once de junio de dos mil dieciocho), es equivalente a la 
cantidad de $889,312.54 (OCHOCIENTOS OCHENTA Y NUEVE MIL TRESCIEN-
TOS DOCE PESOS 54/100 M.N.)… C).- El pago de los INTERESES ORDINARIOS 
VENCIDOS en el periodo comprendido del primero de noviembre de dos mil trece 
y hasta el once de junio de dos mil dieciocho, conforme a lo establecido dentro de 
la cláusula séptima del capítulo tercero del documento base de la acción, equi-
valente a 59,808.99 UDIS (CINCUENTA Y NUEVE MIL OCHOCIENTOS OCHO 
PUNTO NOVENTA Y NUEVE UNIDADES DE INVERSIÓN), que multiplicado por 
5.995978 (valor considerado de la UDI al once de junio de dos mil dieciocho), es 
equivalente a la cantidad de $358,613.38 (TRESCIENTOS CINCUENTA Y OCHO 
MIL SEISCIENTOS TRECE PESOS 38/100 M.N.)… D).- El pago de la COMISIÓN 
POR ADMINISTRACIÓN VENCIDA calculados del primero de noviembre de dos 
mil trece y hasta el once de junio de dos mil dieciocho en términos de lo pactado 
en la cláusula cuarta y sexta del capítulo tercero del documento base de la acción, 
contados a partir de que la ahora parte demandada dejaron de cumplir con sus obli-
gaciones de pago así como lo que en su caso se genere hasta el pago finiquito del 
adeudo, equivalente a 6,324.64 UDIS (SEIS MIL TRESCIENTOS VEINTICUATRO 
PUNTO SESENTA Y CUATRO UNIDADES DE INVERSIÓN), que multiplicado por 
5.995978 (valor considerado de la UDI al once de junio de dos mil dieciocho), es 
equivalente a la cantidad de $37,992.40 (TREINTA Y SIETE MIL NOVECIENTOS 
NOVENTA Y DOS PESOS 40/100 M.N.)… E).- El pago de LA COMISIÓN POR 
COBERTURA VENCIDA calculados del primero de noviembre de dos mil trece y 
hasta el once de junio de dos mil dieciocho en términos de lo pactado en la cláu-
sula cuarta y sexta del capítulo tercero del documento base de la acción, contados 
a partir de que la ahora parte demandada dejaron de cumplir con sus obligacio-
nes de pago, así como lo que en su caso se genere hasta el pago finiquito del 
adeudo, equivalente a 4,039.07 UDIS (CUATRO MIL TREINTA Y NUEVE PUNTO 
CERO SIETE UNIDADES DE INVERSIÓN), que multiplicado por 5.995978 (valor 
considerado de la UDI al once de junio de dos mil dieciocho), es equivalente a la 
cantidad de $24,218.17 (VEINTICUATRO MIL DOSCIENTOS DIECIOCHO PESOS 
17/100 M.N.)… F).- El pago de SEGUROS VENCIDOS calculados del primero de 
noviembre de dos mil trece y hasta el once de junio de dos mil dieciocho en tér-
minos de lo pactado en la cláusula décima tercera capítulo tercero del documento 
base de la acción; contados a partir de que la ahora parte demandada incumplieron 
con sus obligaciones de pago hasta la total liquidación de su adeudo, equivalente 
a 11,318.72 (ONCE MIL TRESCIENTOS DIECIOCHO PUNTO SETENTA Y DOS 
UNIDADES DE INVERSIÓN), que multiplicado por 65.995978 (valor considerado 
de la UDI al once de junio de dos mil dieciocho), es equivalente a la cantidad de 
$68,830.08 (SESENTA Y OCHO MIL OCHOCIENTOS TREINTA PESOS 08/100 
M.N.)… G).- El pago de los INTERESES MORATORIOS conforme a lo establecido 
dentro de la cláusula octava del capítulo tercero del documento base de la acción, 
equivalentes a 88,065.76 UDIS (OCHENTA Y OCHO MIL SESENTA Y CINCO PUN-
TO SETENTA Y SEIS UNIDADES DE INVERSIÓN), que multiplicado por 5.995978 
(valor considerado de la UDI al once de junio de dos mil dieciocho), es equivalente a 
la cantidad de $528,040.35 (QUINIENTOS VEINTIOCHO MIL CUARENTA PESOS 
35/100 M.N.)… H).- Para el caso de que la parte demandada no cumpla con el pago 
de las anteriores prestaciones, se reclama la ejecución de la garantía hipotecaria 
otorgada en el contrato basal descrito en el inciso A) del presente capítulo, proce-
diéndose al trance y remate del bien dado en garantía mismo que es el ubicado en 
LA UNIDAD PRIVATIVA O LOTE NUMERO 24, IDENTIFICADA CON EL NUMERO 
OFICIAL 52, INTERIOR 24, DE LA CALLE HACIENDA DE LA CUMBRE, MANZA-
NA 48, DEL CONDOMINIO “48” DE LA FRACCIÓN III DEL FRACCIONAMIENTO 
HACIENDA REAL, EN EL MUNICIPIO DE TONALÁ, JALISCO, CÓDIGO POSTAL 
45400… I).- Se otorgue a mi representada, o al depositario que ésta designe, la 
posesión del inmueble dado en garantía… J).- El pago de GASTOS Y COSTAS que 
genere el presente juicio.” Haciéndole saber a dichos codemandados que deben 
presentarse al local de este Juzgado ubicado en: AVENIDA NIÑOS HÉROES NU-
MERO 132, TORRE NORTE, QUINTO PISO, COLONIA DOCTORES, ALCALDÍA 
CUAUHTÉMOC, CÓDIGO POSTAL 06720, CIUDAD DE MÉXICO, dentro del térmi-
no de TREINTA DÍAS, contados a partir de la última publicación de los edictos ante 
la Secretaria “B” de este Juzgado, a fin de que se imponga de los presentes autos y 
recojan las copias simples de traslado exhibidas, debidamente cotejadas, selladas, 
rubricadas y foliadas y para que dentro del término de QUINCE DÍAS, posteriores a 
la fecha en que se lleven los traslados o bien que transcurra dicho termino, contes-
ten la demanda, ofrezcan pruebas y opongan excepciones y defensas, apercibidos 
que de no hacerlo dentro del último término antes concedido, se les acusara la 
rebeldía correspondiente y se ordenara que las notificaciones, aun las de carácter 
personal, les surtan por Boletín Judicial, en el entendido que la demanda se les 
tendrá por contestada en sentido negativo, en términos de lo previsto por último 
párrafo del artículo 271 del Código de Procedimientos Civiles.- 

Ciudad de México, a 26 de Octubre 2023.
C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B”

RÚBRICA 
LIC. LUZ MARIANA GRANADOS GUTIERREZ.

Edictos, Avisos  Notariales y Convocatorias
Publicaciones al Tel. 55 28 82 49 70 y/o 55 79 65 15 44   
edictos@razon.com.mx  y/o sairi.pelaez@razon.com.mx

JUZGADO 40° DE LO CIVIL EN PROCESO ESCRITO 
EDICTO 

EN LOS AUTOS DEL ESPECIAL HIPOTECARIO, PROMOVIDO POR PEÑA CONTRE-
RAS AGUEDA EN CONTRA DE EVA LETICIA TRILLO ANTILLON Y OTRO; EXPEDIEN-
TE 1228/2018; SECRETARIA “B”, EL C. JUEZ CUADRAGÉSIMO DE LO CIVIL DE LA 
CIUDAD DE MEXICO DICTO UN AUTO QUE EN SU PARTE CONDUCENTE DICE: 

Ciudad de México, a diez de octubre del año dos mil veintitrés. 

- - - Agréguese a sus autos el escrito de ALMA EDTIH MIGUEL SANTIAGO mandataria 
judicial de la parte actora, como lo pide, toda vez que en provéido de fecha veintiocho de 
septiembre del año en curso se asentó: “...provéido de fecha veinte de abril del año en 
curso…”, debiendo decir: “...provéido de fecha quince de agosto del dos mil veintitrés…”, 
lo que se aclara con fundamento en el artículo 684 del Código procesal Civil, debiendo ser 
este auto parte integrante del que se aclara.-NOTIFÍQUESE. Lo proveyó y firma el C. JUEZ 
CUADRAGÉSIMO DE LO CIVIL, Licenciado JUAN HUGO MORALES MALDONADO, 
quien actúa asistido de la SECRETARIA DE ACUERDOS “B” Licenciada GUADALUPE DE 
SANTIAGO GARCIA, con quien actúa y da fe. DOY FE 

Ciudad de México, a veintiocho de septiembre del año dos mil veintitrés 

.A sus autos el escrito de ALVARO CHAVIRA CABRERA mandatario judicial de la parte 
actora, como lo pide, toda vez que en el proveido de fecha veinte de abril del año en curso, 
se asentó en su parte conducente “... demandada EVA LETICIA ANTILLON…” se aclara el 
mismo, debiendo decir: “... demandada EVA LETICIA TRILLO ANTILLON …” lo que se acla-
ra con fundamento en el artículo 84 del Código Procesal Civil, debiendo ser este auto parte 
integrante del que se aclara. Elabórese los edictos correspondientes. – NOTIFÍQUESE 
PERSONALMENTE A LA PARTE DEMANDADA.- Lo proveyó y firma el C. JUEZ CUADRA-
GÉSIMO DE LO CIVIL, Licenciado JUAN HUGO MORALES MALDONADO, quien actúa 
asistido de la SECRETARIA DE ACUERDOS “B” Licenciada GUADALUPE DE SANTIAGO 
GARCIA, con quien actúa y da fe. DOY FE 

Ciudad de México, a quince de agosto del año dos mil veintitrés 

Agréguese a sus autos el escrito de ALMA EDITH MIGUEL SANTIAGO mandataria judicial 
de la parte actora, como lo pide, y en atención a que se agotó la búsqueda del domicilio de 
la parte demandada EVA LETICIA ANTILLON y CARLOS ALBERTO AYALA LARA, además 
de que a los mismos se les emplazó por edictos, con fundamento en el artículo 122 fracción 
Il y 639 del Código de Procedimientos Civiles, procédase a publicar el auto de fecha tres 
de julio del año en curso en el Periódico LA RAZON dos veces de tres en tres días, para 
los efectos legales procedentes.- NOTIFÍQUESE. Lo proveyó y firma el C. JUEZ CUADRA-
GÉSIMO DE LO CIVIL, Licenciado JUAN HUGO MORALES MALDONADO, quien actúa 
asistido de la SECRETARIA DE ACUERDOS “B” Licenciada GUADALUPE DE SANTIAGO 
GARCIA, con quien actúa y da fe. DOY FE 

Ciudad de México, a tres de julio del año dos mil veintitrés 

 A sus autos el escrito de ALMA EDITH MIGUEL SANTIAGO mandataria judicial de la 
parte actora por hechas sus manifestaciones y en relación a las mismas, vistas las cons-
tancias de autos y como lo solicita y en estricto apego a lo establecido por el artículo 517 
fracción III, del Código de Procedimientos Civiles, requiérase personalmente a la parte de-
mandada EVA LETICIA ANTILLON y CARLOS ALBERTO AYALA LARA a efecto de que 
comparezca dentro del término de CINCO DÍAS a la Notaria número 11 de la Ciudad de 
México, misma que se encuentra ubicada en: CALLE SENECA NUMERO 413 COLONIA 
POLANCO SECCION II CODIGO OSTAL 11550 ALCALDIA MIGUEL HIDALGO CIUDAD 
DE MEXICO en un horario de NUEVE A DIECISIETE HORAS DE LUNES A VIERNES, a 
firmar la escritura de mérito, con el apercibimiento de que en caso de que no comparezca 
a realizarlo, el Juez firmará en rebeldía de dichos codemandados la referida escritura, por 
lo que elabórese la cédula de notificación respectivas y túrnese al C. Actuario de la ads-
cripción a efecto de que proceda a dar cumplimiento al presente proveído. NOTIFÍQUESE 
PERSONALMENTE A LOS CODEMANDADOS REFERIDOS.- Lo proveyó y firma el C. 
JUEZ CUADRAGÉSIMO DE LO CIVIL, Licenciado JUAN HUGO MORALES MALDONA-
DO, quien actúa asistido de la SECRETARIA DE ACUERDOS “B” Licenciada GUADALUPE 
DE SANTIAGO GARCIA, con quien actúa y da fe. DOY FE 

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B” 
LIC. GUADALUPE DE SANTIAGO GARCIA.

Juzgado 52 de lo Civil de la CDMX 

Secretaría “A”
Expediente: 521/2021 

EDICTO 
En los autos del juicio ESPECIAL HIPOTECARIO, promovido por SCOTIABANK 
INVERLAT S.A. INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE GRUPO FINANCIERO 
SCOTIABANK INVERLAT, en contra de NANCY EDITH DE LA PEÑA HERNAN-
DEZ, radicado ante el Juzgado Quincuagésimo Segundo de lo Civil bajo el ex-
pediente número 521/2021, la C. Juez Quincuagésimo Segundo Civil, se ordenó 
mediante proveído de veintiocho de marzo y veinticinco de mayo del año en cur-
so, publicar por edictos por TRES VECES DE TRES EN TRES DIAS, debiendo 
mediar entre cada publicación dos días hábiles, en los Periódicos “EL Universal” 
y “ La Razón”, para que en el término de TREINTA DÍAS, contados a partir del día 
siguiente de la última publicación, de contestación a la demanda instaurada en su 
contra, con el apercibimiento que en caso de no hacerlo se tendrá por contestada 
la demanda en sentido negativo, de conformidad con lo dispuesto en el artículo 
271 del ordenamiento legal antes invocado, quedando las copias de traslado de la 
demanda, a su disposición en la Secretaría de Acuerdos “A” del Juzgado. 

Ciudad de México a seis de agosto del año dos mil veintiuno., … Se tiene por 
presentado a SCOTIABANK INVERLAT S.A. INSTITUCION DE BANCA MULTI-
PLE GRUPO FINANCIERO SCOTIABANK INVERLAT, por conducto de su Apo-
derado Legal MARIA ELIZABETH VELAZQUEZ CANCHOLA, personalidad que 
acredita y se le reconoce ...Demandando en la VÍA ESPECIAL HIPOTECARIA 
de NANCY EDITH DE LA PEÑA HERNANDEZ las prestaciones que reclama, y 
con fundamento en los artículos 468, 470, 471 y demás relativos del Código de 
Procedimientos Civiles, se admite la demanda en la vía propuesta, por lo cual có-
rrase traslado a los demandados y empláceseles para que dentro del término de 
QUINCE DÍAS, la conteste, debiéndosele apercibir por conducto del Secretario 
Actuario adscrito al juzgado, que en caso contrario se presumirán confesados los 
hechos de la demanda, con fundamento en el artículo 271 párrafo cuarto del Có-
digo Adjetivo precitado, prevéngasele a la demandada para que señale domicilio 
para oír y recibir notificaciones dentro de esta Ciudad, apercibida que en caso 
de no hacerlo las subsecuentes notificaciones, aún las de carácter personal, les 
surtirán por boletín judicial, atento a lo dispuesto por el artículo 112 del Código de 
Procedimientos Civiles para la Ciudad de México. Se tienen ofrecidas las pruebas 
que indica reservándose la suscrita proveer lo conducente en el momento proce-
sal oportuno... Notifíquese.- Lo proveyó y firma el Ciudadano Licenciado HELIO 
VICTORIA GUZMÁN, Juez Quincuagésimo Segundo de lo Civil de Primera Ins-
tancia del Honorable Tribunal de Justicia de la Ciudad de México, ante Ciudadano 
Secretario de Acuerdos “A” Licenciado Oscar Alonso Tolamatl, con quien actúa y 
da fe. Doy fe. - - - - - - - - Ciudad de México a 10 de abril del 2023 EL C. SECRETA-
RIO DE ACUERDOS “A” DEL JUZGADO QUINCUAGESIMO SEGUNDO CIVIL 
DE LA CIUDAD DE MÉXICO LIC. OSCAR ALONSO TOLAMATL 

Ciudad de México a 2 de junio del 2023 

EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “A” 

DEL JUZGADO QUINCUAGESIMO SEGUNDO CIVIL 
DE LA CIUDAD DE MÉXICO 

LIC. OSCAR ALONSO TOLAMATL  

EDICTO 

      SE EMPLAZA A: ARTURO GRANDE FLORES.

El C. Juez Vigésimo Primero de lo Civil de Proceso escrito en la Ciudad de Mé-
xico, hace saber que en cumplimiento a lo ordenado por autos de fecha treinta 
y uno de agosto y veinticinco de septiembre del dos mil veintitrés, dictado en 
los autos del PROCEDIMIENTO JUDICIAL DE EJECUCIÓN DE GARANTÍAS 
OTORGADAS MEDIANTE PRENDA SIN TRANSMISIÓN DE POSESIÓN, segui-
do por INTERCAM BANCO, SOCIEDAD ANÓNIMA, INSTITUCIÓN DE BANCA 
MÚLTIPLE, INTERCAM GRUPO FINANCIERO, en contra de PRODUCTOS IN-
NOVADORES ALIMENTICIOS, SOCIEDAD DE RESPONSABILIDAD LIMITA-
DA DE CAPITAL VARIABLE, y ARTURO GRANDE FLORES, se ordenó em-
plazar por edictos, haciéndose de su conocimiento la parte conducente de las 
resoluciones siguientes:

“Ciudad de México, a veintiocho de septiembre del dos mil veintitrés. Dada nueva 
cuenta en el expediente 1308/2018 y se precisa el auto del veinticinco de sep-
tiembre del dos mil veintitrés, en la parte conducente que dice $26,666,666.60 
(VEINTISÉIS MILLONES SEISCIETOS SESENTA Y SEIS MIL SEISCIENTOS 
SESENTA Y SEIS PESOS 60/100 M.N.), siendo lo correcto: $26,666,666.60 
(VEINTISÉIS MILLONES SEISCIENTOS SESENTA Y SEIS MIL SEISCIENTOS 
SESENTA Y SEIS PESOS 60/100 M.N.), por lo tanto, elabórense los edictos 
como se encuentra ordenado en autos.-Notifíquese. Lo proveyó y firma el C. Juez 
Vigésimo Primero de lo Civil de Proceso Escrito, Licenciado TONATIUH MAURI-
CIO FLORES MALDONADO, quien actúa ante el Secretario de Acuerdos, Licen-
ciado IGNACIO NOGUEZ MIRANDA, que da fe. Doy fe.” 

“...Ciudad de México, a treinta y uno de agosto del dos mil veintitrés.
Agréguese al expediente 1308/2018 el escrito presentado por el apoderado de 
la parte actora, se tienen por hechas sus manifestaciones, en cuanto a lo solici-
tado y no obstante los informes proporcionados por diversas instituciones no ha 
sido posible emplazar al codemandado ARTURO GRANDE FLORES, en con-
secuencia, con fundamento en los artículos 1070 del Código de Comercio, en 
relación con el 315 del Código Federal de Procedimientos Civiles de aplicación 
supletoria a la materia mercantil se ordena emplazar al codemandado por medio 
de edictos que se publiquen POR TRES VECES CONSECUTIVAS en el perió-
dico “LA JORNADA” de circulación nacional y en el periódico “LA RAZÓN DE 
MÉXICO” de circulación local, para que dentro del término de TREINTA DÍAS 
HÁBILES, contados a partir del día siguiente en el que surta efectos la última 
publicación conteste la demanda entablada en su contra, haciéndole saber que 
la cantidad que le reclama INTERCAM BANCO, S.A. INSTITUCIÓN DE BANCA 
MÚLTIPLE, INTERCAM GRUPO FINANCIERO como suerte principal es la can-
tidad de $26,666,666.60 (VEINTE SEIS MILLONES SEISCIENTOS SESENTA Y 
SEIS MIL PESOS 60/100 M.N.)más accesorios y en caso de no hacerlo el propio 
demandado, el depositario o quien detente la posesión haga entrega material 
al actor de los bienes objeto de la garantía indicados en el contrato base de la 
acción, debiéndose informar a esta autoridad, en su caso, por el actor o quien 
este designe como depositario judicial sobre el lugar en que permanecerán los 
bienes que le fueron entregados y oponga las excepciones y defensas que a su 
derecho convenga conforme al artículo 1414 Bis 10 del Código de Comercio, 
asimismo, también se le previene para que señale domicilio dentro de la Ciudad 
de México, apercibido que de no hacerlo, las subsecuentes notificaciones, aún 
las de carácter personal, le surtirán por medio del Boletín Judicial conforme a lo 
dispuesto por los artículos 1069 y 1070 del citado ordenamiento legal, quedando 
a su disposición las copias de traslado en la Secretaria “B” de este juzgado para 
que se imponga de ellas por el mismo término, por lo tanto, elabórense los edic-
tos correspondientes.-Notifíquese. Lo proveyó y firma el C. Juez Vigésimo Pri-
mero de lo Civil de Proceso Escrito, Licenciado TONATIUH MAURICIO FLORES 
MALDONADO, quien actúa ante el Secretario de Acuerdos, Licenciado IGNACIO 
NOGUEZ MIRANDA, que da fe. Doy fe.”

“Ciudad de México, a veinticinco de septiembre del dos mil veintitrés.
Agréguese al expediente 1308/2018 el escrito presentado por SERGIO PÉREZ 
ALFARO, mandatario judicial de la parte actora, carácter que se le reconoce al 
tener registrada su cédula profesional ante la Primera Secretaria de Acuerdos de 
la Presidencia y del Pleno de éste H. Tribunal…” “...se precisa la cantidad asenta-
da en auto del treinta y uno de agosto del dos mil veintitrés, siendo la cantidad de 
$26,666,666.60 (VEINTISÉIS MILLONES SEISCIETOS SESENTA Y SEIS MIL 
SEISCIENTOS SESENTA Y SEIS PESOS 60/100 M.N.)que es la cantidad que re-
clama la parte actora como suerte principal, por lo tanto, elabórense nuevamente 
los edictos en los términos ordenados en dicho auto, en los que deberá asentarse 
la cantidad correcta como fue ordenado con anterioridad.-Notifíquese. Lo proveyó 
y firma el C. Juez Vigésimo Primero de lo Civil de Proceso Escrito, Licenciado 
TONATIUH MAURICIO FLORES MALDONADO, quien actúa ante el Secretario 
de Acuerdos, Licenciado IGNACIO NOGUEZ MIRANDA, que da fe. Doy fe.”

EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS VIGÉSIMO PRIMERO DE PROCESO 
ESCRITO EN LA CIUDAD DE MÉXICO.

LICENCIADO IGNACIO NOGUEZ MIRANDA.
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LA 13 EDICIÓN del Buen Fin se lleva a cabo del 17 al 20 
de noviembre y traerá descuentos y promociones irresis- 
tibles en distintos productos de moda, televisiones, celu-
lares, viajes, muebles y más. Para aprovechar al máximo 

las rebajas en La Razón te dejamos algunos consejos para 
hacer compras inteligentes y también las recomenda-
ciones del reconocido in!uencer Tech Santos para ad-
quirir dispositivos tecnológicos en la campaña comercial.

LLEGARON LAS OFERTAS 
MÁS ESPERADAS DEL AÑO

90 %
De los mexicanos 

planea comprar 
en El Buen Fin

63 %
De los consumi-
dores pagará con 
tarjeta de crédito

5
Mil 747 pesos es 

lo que van a gastar 
los mexicanos en 

tiendas físicas

5 %
Es lo que se espera 
aumente la derrama 
económica del Buen 

Fin este año

15 %
De las ventas 
totales son del 

sector moda

27 %
De los usuarios 

realizará compras 
sólo por canales 

digitales
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Por Karen Rodríguez
karen.rodriguez@razon.com.mx

E l Buen Fin 2023 llega con ofertas,  
descuentos y promociones a las tien-
das físicas y virtuales del 17 al 20 de 
noviembre para que miles de perso-

nas aprovechen los precios bajos. 
En esta 13 edición de la campaña comercial 

se espera que haya una derrama económica su-
perior a los 141 mil millones de pesos, es decir, 
un cinco por ciento más que el año anterior. 

Algunos de los artículos más populares en 
este evento son ropa, calzado, electrónicos 
como celulares, bocinas y computadoras, 
también productos de línea blanca, aba- 
rrotes y hasta viajes. 

Sin embargo, antes de hacer las compras 
del Buen Fin, la Comisión Nacional para la 
Protección y Defensa de los Usuarios de 
Servicios Financieros (Condusef) emitió 
recomendaciones que se deben tomar en 
cuenta para sacarle provecho a las ofertas de 
la temporada. 

Según el organismo, lo primero que se debe 
hacer para lograr una compra inteligente es 
analizar la promoción a !n de saber si esta es 
real o se trata de una estrategia de marketing.

También sugiere comparar los precios para 
saber si el descuento realmente es signi!cati-
vo y cuál es el producto que mejor conviene. 

Asimismo, la Condusef recomienda esta-
blecer un presupuesto para no adquirir com-
promisos que superen la capacidad de pago, 
pues no se debe comprometer más allá del 
30 por ciento de los ingresos.

También indica que se debe hacer una lis-
ta de los artículos que se planea obtener para 
evitar las compras impulsivas. 

Se sugiere priorizar productos durade- 

CONSEJOS 
PARA REALIZAR 
LAS MEJORES 

COMPRAS
LA CONDUSEF emitió una serie de recomendaciones para sacarle el máximo 

provecho a las rebajas; pide adquirir bienes necesarios y duraderos

ros que sean indispensables para las necesi-
dades cotidianas, que tengan una vida útil 
más allá del plazo de la deuda. Por ejemplo, 
electrodomésticos y computadoras. 

Otra de las recomendaciones es veri!car 
que se haga válida la promoción, por eso al 
momento de !rmar el voucher hay que cer-
ciorarse de que la cantidad que aparece es la 
correcta y que coincide con la copia que en-
trega el comercio. 

Uno de los esquemas más concurridos a la 
hora de pagar en El Buen Fin es el de los meses 
sin intereses, que consiste en dividir el monto 
de la compra en 6, 12, 18 o hasta 48 meses.

La Condusef menciona que se debe 
abonar a tiempo, ya que si no se cumple con 
una de las mensualidades, el banco o la tien-
da comercial sí cobrará intereses. 

La dependencia recomienda veri!car que 
en el tícket el establecimiento especi!que 
que la compra fue hecha con esta modalidad 
de pago para que se re"eje en el estado de 
cuenta, ya que si no aparece seccionada la 
deuda se tiene que liquidar completa.

El organismo señaló que esta forma de 
pago no es recomendable para compras 
menores, es decir, aquellas que se van a 
repetir el siguiente mes como la despensa.

Los consumidores deben guardar los com-
probantes y garantías de todas las compras. 
Esto será esencial en caso de requerir devo-
luciones o reclamaciones posteriores.

En cuanto a las compras en línea la depen-
dencia mencionó que se debe veri!car que el 
sitio cuente con el protocolo de seguridad, 
que su URL inicie con https:// y un candado 
cerrado en la barra de direcciones. También 
revisar los teléfonos del negocio, así como 
sus políticas de pago, envío, reclamación y 
de privacidad de la información. 

CONSUMO INTELIGENTE

ANALIZA SI PUEDES PAGAR: 
Asegúrate de que esta compra no 
supera tu capacidad de pago

ELABORA UN PRESUPUESTO: 
No es recomendable comprometer 
más del 30% del ingreso

COMPARA PRECIOS: 
Para encontrar la mejor oferta de entre todas

COMPRA BIENES DURADEROS: 
Que su vida útil se prolongue 
más allá de tu deuda

EN LOS MESES SIN INTERESES: 
Veri!ca que se aplique la promoción 
en el tícket y paga a tiempo

GUARDA LOS COMPROBANTES DE PAGO: 
En caso de alguna aclaración, 
cambio o reembolso

EN COMPRAS EN LÍNEA: 
Veri!ca el protocolo de seguridad 
del sitio y las políticas de privacidad

80 %
De los cibernautas 
tiene planeado com-

prar algún artículo 
en El Buen Fin

54 %
De los usuarios 

considera que esos 
días hay una amplia 
variedad de produc-

tos y servicios

ELDATO
LOS PRINCIPALES métodos de 
pago que se utilizarán este año en 
El Buen Fin son: tarjeta de crédito 
(76%), tarjeta de débito (59%) y 
tarjeta departamental (36%)

ELTIP
EL 89% de los compradores 
potenciales son recurrentes, es 
decir, que ya han comprado ante-
riormente en El Buen Fin y tienen 
interés por aprovechar descuentos 

ANALIZA LA PROMOCIÓN: 
Veri!ca que sea una oferta real

Foto|Freepik

Ofertas y promociones

RAZONA TU COMPRA: 
Adquiere productos que realmente necesitas
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Por Karen Rodríguez
karen.rodriguez@razon.com.mx

M iles de artículos tendrán descuen-
tos y promociones este Buen Fin 
2023 para que los mexicanos, del 
17 al 20 de noviembre, puedan 

adquirir lo que más les convenga. 
Algunos de los productos más solicitados du-

rante la campaña comercial son ropa 
y calzado, pantallas, celulares y acce-
sorios, electrodomésticos, línea blan-
ca, equipos de cómputo, muebles, 
videojuegos, perfumes y cosméticos, 
juguetes, viajes, boletos de avión, 
artículos para el auto, vinos y licores 

Cazan las rebajas

LOS MEXICANOS aprovechan El Buen Fin para comprar ropa 
y calzado; también buscan celulares, pantallas y hasta viajes

y aparatos de ejercicio, entre otros.  
La consultora Nielsen IQ (NIQ) México hizo 

un estudio y reveló que la moda representa el 
15 por ciento de las compras que realizan los 
mexicanos durante El Buen Fin; es decir, que 

es lo que más adquiere la gente. 
De acuerdo con el informe, den-

tro de la moda, la categoría más re- 
levante es la del calzado, en es-
pecial el deportivo, la cual aporta 
42 por ciento de las ventas to-
tales durante la campaña comer-

MODA Y ELECTRÓNICOS, 
LOS MÁS CODICIADOS

cial, seguido de ropa con 33 por ciento y  
accesorios con 25 por ciento. 

Asimismo, el estudio señaló que los mexi-
canos tienen contemplado gastar, en prome-
dio, mil 600 pesos en ese sector. También 
indicó que 39 por ciento de las ven-
tas se hace durante la noche en un 
horario de 18:00 a 23:00 horas. 

Por su parte, la Asociación Mexi-
cana de Venta Online (AMVO) tam-
bién coincidió en que la moda es lo 
más buscado, pero señaló que 40 

por ciento de los mexicanos también opta 
por computadoras, tablets y celulares, así 
como 38 por ciento de la gente quiere com-
prar audio, televisión y video. 

Mientras que 32 por ciento de los consu- 
midores buscará ofertas en el ámbito de 
viajes y transporte, por lo que también po-
drán aprovechar descuentos en artículos 
para sus próximas vacaciones como maletas 

y otros accesorios. 
Otra vertiente en la que van a 

gastar los mexicanos es en el área 
de muebles, productos de de- 
coración y diseño de interiores, 
pues aprovecharán las rebajas para 
renovar la casa. 

TIENDAS departamentales como Liverpool, Sears, 
Palacio de Hierro y marcas como Flexi, Martí, Shein, 

H&M, Bershka y Zara tendrán descuentos. 

ROPA Y CALZADO

PARA LOS AMANTES de los videojuegos una opción 
es adquirir la consola Xbox Series X, así como el juego 

de Diablo IV para pasar horas de diversión.  

CONSOLAS

LOS CELULARES son otros de los más buscados. Algu-
nos que están en descuento son el Samsung Galaxy S23 

Ultra; el iPhone 14 Pro Max o  el Xiaomi 13 Pro.

CELULARES

LOS PAPÁS aprovechan para hacer las compras de 
Navidad y Día de Reyes, por lo que las tiendas contarán 
con descuentos en juguetes para consentir a los niños.

JUGUETES

LAS PANTALLAS son las estrellas del Buen Fin. Una 
opción es la Sony A80L| BRAVIA XR | OLED. También 
puedes adquirir el refrigerador Top Mount Whirlpool.

ELECTRODOMÉSTICOS

PARA  los perritos, los gatitos y otros animales los 
establecimientos consideran ofertas en alimento, 

ropa, accesorios y juguetes para ellos. 

MASCOTAS

LAS agencias de viajes o aerolíneas ofrecen descuen-
tos en sus paquetes. También hay ofertas en artículos 

de vacaciones como maletas.

VIAJES Y TRANSPORTE

EL BUEN FIN es ideal para cambiar algunos accesorios 
de baño, de cocina o los pisos. Llano de la Torre cuenta 

con ofertas en estos productos.

MUEBLES Y DECORACIÓN

PARA QUIENES quieren hacer una compra más 
duradera, las agencias de autos también contarán con 
promociones y descuentos como es el caso de Nissan.

AUTOMÓVILES

58 %
Comprará en tienda 

online para evitar 
aglomeraciones 
en tienda física

29 %
Tiene intención de 
comprar electrodo-

mésticos grandes 
y línea blanca 

Fotos|Especial
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Por Karen Rodríguez
karen.rodriguez@razon.com.mx

Los artículos de tecnología son de los 
más atractivos en El Buen Fin 2023, 
por lo que los consumidores ponen 
mayor atención a las ofertas y promo-

ciones en este sector. 
Las televisiones, los celulares y las consolas 

de videojuegos son de los productos más bus-
cados durante la campaña comercial. Para ha- 
cer compras conscientes, el reconocido in- 
!uencer mexicano Adrián Santos, Tech San-
tos, da algunas recomendaciones. 

El experto en tecnología sugirió comprar 
lo que ya se tenía planeado antes del Buen 
Fin, también indicó que se deben adquirir 
dispositivos que realmente se necesitan. 

“Hay que comprar algo que ya tenías con-
templado. Si has estado pensado en comprar 
algo grande como una televisión es buen mo-
mento en El Buen Fin, porque las empresas 
dan buenos descuentos, ofrecen cosas nue-
vas o pantallas más buenas a mejor precio”, 
mencionó el creador de contenido en entre- 
vista con La Razón. 

Tech Santos comentó que antes de adquirir 
tecnología se debe investigar muy bien sobre 
el producto para tener claras las característi-
cas y para veri"car si va acorde con otros 
artículos de la casa, por ejemplo, bocinas, en-
chufes y luces inteligentes, entre otros. 

“Es importante comprar lo esencial e inves-
tigar antes, especialmente con tecnología, 
porque tienes que checar si es compatible y si 
en realidad lo vas a usar, porque luego compras 
algo y no lo utilizas, entonces hay que estar  
conscientes y adquirir sólo lo necesario”, ex-
plicó  Adrián Santos. 

Para obtener una pantalla, Tech Santos 
recomienda considerar el presupuesto y para 
qué se va a usar. Señaló que una característica 
básica para tomar en cuenta es que sea de re- 
solución 4K, que es el estándar de contenido 
y calidad actual, pues muy pronto el full HD 
quedará obsoleto. 

EL INFLUENCER experto en tecnología da algunos consejos para comprar en 
la temporada; éstas son algunas opciones de pantallas, teléfonos y videojuegos

El youtuber comentó que quienes quieren el 
televisor para ver películas y series tienen que 
enfocarse más en los colores y en la calidad del 
sonido. “Puedes checar que tenga Dolby Atmos, 
que es el nuevo estándar para mejorar el sonido, 
puedes checar que tenga HDR que te asegura 
una mejor calidad de iluminación y colores”, dijo. 

Para quienes buscan una experiencia gamer, 
Adrián Santos señaló que la pantalla debería 
tener el puerto HDMI 2.1, porque “es el nuevo 
estándar para la nueva generación de consolas 
y permite hacer 4K a 120 cuadros por segundo 
que te permite hacer run gaming más !uido”. 

El in!uencer comentó que algunas pan-
tallas de gama alta son LG OLED, Samsung 
NEO QLED y Sony OLED, mientras que de 
gama media son Samsung QLED y Hisense. 

En cuanto a celulares, el creador de con-
tenido explicó que si bien los iPhone son los 
más buscados, también hay otras opciones 
innovadoras como los teléfonos plegables 
de Samsung como el !ip 5. De gama media 
indicó que hay buenas opciones de marcas 
como Nothing phone 2, Oppo y Xiaomi. 

Para las consolas de videojuegos, el youtu-
ber indicó que una buena opción sería adquirir 
el Nintendo Switch OLED, para quienes bus-
can una experiencia de multijugadores. Para 
jugar en solitario dijo que las consolas ideales 
son PlayStation y Xbox, ésta última con la ven-
taja del game pass, una suscripción que da ac-
ceso a más de 100 juegos de alta calidad. 

Finalmente, el in!uencer indicó que tam-
bién hay diversos dispositivos de tecnología 
para el hogar. Recomendó los focos inteli-
gentes de Philips Hue, que se pueden con-
trolar desde el teléfono o un asistente de voz 
como Alexa, Google y Cortana. 

38
Por ciento de 
la gente busca 
comprar audio, 

televisión y video a 
través de Internet

23
Por ciento de los 

usuarios mexicanos 
comprará consolas 

y videojuegos

ELDATO
ADRIÁN SANTOS es uno de 
los influencers de tecnología 
más importantes de México, 
comenzó su canal de YouTube 
en el 2018. 

Tips del especialista

TECH SANTOS 
Y SUS MEJORES 

RECOMENDACIONES 
PARA EL BUEN FIN

LAS SUGERENCIAS 
DE TECH SANTOS 

PANTALLAS 
de Samsung 

NEO OLED

SAMSUNG 
Galaxy Z 
Flip 5

NINTENDO 
Switch OLED 

FOCOS 
inteligentes 
de Philips Hue

REDES SOCIALES
@TECHSANTOS

YouTube Instagram Tik Tok
557.6 k154 k630 k

Fotos|Especial
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EDICTO DE REMATE

Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, Tribunal Superior de Justicia 
de la Ciudad de México, Juzgado Quincuagésimo Segundo de lo Civil, Secretaría “A”, Expediente 269/2015.
Ciudad de México a 5 de octubre del 2023
En los autos del juicio ESPECIAL HIPOTECARIO, PROMOVIDO POR THE BANK OF NEW YORK ME-
LLON, S.A., INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, A TERAVÉS DEL ADMINISTRADOR DEL FIDEICOMISO 
F/00361, ING HIPOTECARIA, S.A. DE C.V. SOFOL, ACTUALMENTE SANTANDER VIVIENDA, S.A. DE C.V., 
SOFOM, E.R., GRUPO FINANCIERO SANTANDER MÉXICO, HOY SU CESIONARIO BANCO SANTANDER 
MÉXICO, S.A., INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, GRUPO FINANCIERO SANTANDER MÉXICO, EN 
CONTRA DE MARÍA ROXANA MARTÍNEZ RODRÍGUEZ, mediante proveído de dos de octubre del dos mil 
veintitrés, se ordenó sacar a REMATE EN PRIMERA ALMONEDA PÚBLICA, el bien inmueble ubicado en 
DEPARTAMENTO NÚMERO 303, DEL EDIFICIO “B”, CON DERECHO AL USO EXCLUSIVO DEL CAJÓN 
DE ESTACIONAMIENTO NÚMERO CINCUENTA Y SEIS, DEL CONJUNTO HABITACIONAL DENOMINADO 
CONVENCIONALMENTE “ARCOS DE LA VIGA”, MARCADO CON EL NÚMERO 190 BIS, DE LA CALZADA 
DELA VIGA, EN LA COLONIA ARTES GRÁFICAS (ANTES COLONIA TRÁNSITO), DELEGACIÓN VENUS-
TIANO CARRANZA, CIUDAD DE MÉXICO, siendo el precio del avalúo único rendido por el perito designado 
por la actora, por la cantidad de $1´432,000.00 (UN MILLÓN CUATROCIENTOS TREINTA Y DOS MIL PE-
SOS 00/100 MONEDA NACIONAL). Sirviendo como postura legal la que cubra las dos terceras partes de la 
cantidad antes señalada y para tomar parte en la subasta, deberán los licitadores consignar previamente ante 
este juzgado billete de depósito el 10% del valor del bien hipotecado, sin cuyo requisito no serán admitidos. 
En virtud de que el valor del inmueble hipotecado es superior al equivalente a ciento ochenta y dos días de 
Salario mínimo General Vigente en la Ciudad de México. Procede realizar dicha subasta en almoneda pública 
por medio de edictos que se fijarán por DOS VECES y en los siguientes medios de difusión: Tableros de 
avisos de este Juzgado, Tesorería de la Ciudad de México, en el periódico “LA RAZÓN DE MÉXICO”. En la 
inteligencia que las publicaciones antes indicadas, deberá mediar entre una y otra publicación SIETE DÍAS 
HÁBILES y entre la última publicación y la fecha de remate igual plazo. Debiendo proporcionar previamente la 
parte actora y mediante escrito la fecha de publicación de los edictos en el Tablero de Avisos de este Juzgado; 
asimismo, deberá la parte actora, acudir al local de este Juzgado, el día de la publicación del edicto, a fin de 
turnar el expediente para que se realice la debida publicación de los edictos; apercibida que, en caso de no 
hacerlo, no se llevará a cabo la Audiencia de Remate; para los efectos legales a que haya lugar. Se señalan 
las DIEZ HORAS DEL DÍA VEINTIOCHO DE NOVIEMBRE DEL AÑO DOS MIL VEINTITRÉS; para que tenga 
verificativo la Audiencia de Remate. 

EL CIUDADANO SECRETARIO DE ACUERDOS “A”
RÚBRICA 

LICENCIADO OSCAR ALONSO TOLAMATL

E D I C T O. 
EN LOS AUTOS DEL JUICIO ORDINARIO CIVIL PROMOVIDA POR 
NORMA MARGARITA RENERO ZAMORA, EN CONTRA DE ROBER-
TO ARTURO MORENO ARELLANO, DEL EXPEDIENTE 1285/2022, 
EL C. JUEZ TRIGÉSIMO CUARTO DE LO CIVIL DE LA CIUDAD DE 
MEXICO LICENCIADO JUAN CARLOS LÓPEZ GONZALEZ, DICTÓ 
LOS SIGUIENTES PROVEÍDOS QUE EN SU PARTE CONDUCEN-
TE DICEN:- - - - - Ciudad de México, a treinta de noviembre del 
año dos mil veintidós.- Con el escrito de cuenta fórmese expediente 
y regístrese en el Libro de Gobierno de este Juzgado con el núme-
ro 1285/2022. Guárdense en el seguro del juzgado los documentos 
que se exhiben para su debido resguardo. Se tiene por presentada a 
NORMA MARGARITA RENERO ZAMORA por su propio derecho. …” 
[...] “...Demandando en la vía ORDINARIA CIVIL de: 1.- ROBERTO 
ARTURO MORENO ARELLANO 2.- EVA ARELLANO VIVEROS 3.- C. 
DIRECTOR GENERAL DEL REGISTRO PUBLICO DE LA PROPIEDAD 
Y DE COMERCIO DE LA CIUDAD DE MÉXICO las prestaciones que 
se indican. Con fundamento en los artículos 255, 256 y demás relativos 
y aplicables del Código de Procedimientos Civiles, reformado el diez 
de septiembre de dos mil nueve, se admite a trámite la demanda en 
la vía y forma propuesta, y con la entrega de las copias de la misma 
demanda y la de los documentos exhibidos, debidamente selladas y 
cotejadas, córrase traslado y emplácese a la parte demandada para 
que produzca su contestación…” [...] “...NOTIFÍQUESE. - Lo proveyó y 
firma el C. Juez Interino Trigésimo Cuarto de lo Civil Licenciado JUAN 
CARLOS LÓPEZ GONZÁLEZ, con fundamento en lo dispuesto por el 
artículo 111 de la Ley Orgánica del Poder Judicial de la Ciudad de Mé-
xico, quien actúa con LA SECRETARIA CONCILIADORA LICENCIADA 
MARÍA MAGDALENA BLANCAS ROLDAN quien autoriza y da fe. - DOY 
FE. - - - OTRO AUTO - - - CIUDAD DE MÉXICO, A DIEZ DE ABRIL 
DEL DOS MIL VEINTITRES. Agreguese a sus autos el escrito de GE-
RARDO BERNAL BAQUEDANO, mandatario judicial de la parte actora; 
…” [...] “..., con fundamento en lo establecido 122 del Código de Pro-
cedimientos Civiles, cúmplase con el EMPLAZAMIENTO ordenado a la 
parte demandada ROBERTO ARTURO MORENO ARELLANO y EVA 
ARELLANO VIVEROS, mediante EDICTOS, los que se publicarán POR 
TRES VECES, DE TRES EN TRES DÍAS, DEBIENDO MEDIAR ENTRE 
CADA PUBLICACIÓN DOS DÍAS HÁBILES, en el BOLETIN JUDICIAL 
y PERIÓDICO LA RAZON, para que dentro de un plazo de CUARENTA 
DÍAS, contados a partir del día siguiente en que se verifique la última 
publicación de las ordenadas, de contestación a la demanda instaurada 
en su contra, y oponga excepciones y defensas, así mismo para que 
señale domicilio en esta ciudad para oír y recibir notificaciones, aperci-
bida que de no hacerlo, se tendrá por contestada en sentido negativo, y 
las notificaciones, incluso las personales, le surtirán por Boletín Judicial, 
con apoyo en los artículos 271 y 637 del Código de Procedimientos 
Civiles, quedando en la Secretaria de este juzgado, las copias para tras-
lado. NOTIFÍQUESE. Lo proveyó y firma el C. JUEZ INTERINO TRIGÉ-
SIMO CUARTO DE LO CIVIL DE PROCESO ESCRITO DE LA CIUDAD 
DE MÉXICO, Licenciado JUAN CARLOS LÓPEZ GONZÁLEZ, ante la 
C. Secretaria de Acuerdos Licenciada JOSEFINA DOLORES HERNÁN-
DEZ CRUZ, con quien actúa, autoriza. 
DO FE. 

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B” DEL 
JUZGADO TRIGÉSIMO CUARTO CIVIL DE LA CIUDAD DE MEXICO. 

MAESTRA JOSEFINA DOLORES HERNANDEZ CRUZ. 

PUBLIQUENSE EDICTOS POR TRES VECES, DE TRES EN TRES 
DÍAS, DEBIENDO MEDIAR ENTRE CADA PUBLICACIÓN DOS DÍAS 
HÁBILES, en el BOLETIN JUDICIAL y PERIÓDICO LA RAZON. 

EDICTO 
Que en los autos del JUICIO EJECUTIVO MERCANTIL promovido por INTERCAM BANCO SOCIEDAD 
ANÓNIMA, INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, INTERCAM GRUPO FINANCIERO, en contra de POLAN-
CO HERMANOS, SOCIEDAD ANÓNIMA DE CAPITAL VARIABLE y MIGUEL ÁNGEL POLANCO  ALVA-
RADO, expediente 1011/2018, SECRETARIA “A”, La C. Juez dicto los siguientes autos que a la letra dicen: 
Ciudad de México, treinta y uno de agostode dos mil veintitrés. Atento a lo manifestado y tomando en 
consideración que solicita ampliación de embargo en contra de la parte demandada MIGUEL ÁNGEL PO-
LANCO ALVARADO, Ciudad de México, once de septiembre de dos mil veintitrés. Dada cuenta con los 
presentes autos se precisa el auto de fecha treinta y uno de agosto, solo en la parte y siendo lo correcto: “... 
la cantidad liquida de $35,419,576.23 (treinta y cinco millones cuatrocientos diecinueve mil quinientos setenta 
y seis pesos 23/100 m.n.)...”, ... Por lo que para que tenga lugar de diligencia de pago y embargo por parte de 
la demanda, ... Ciudad de México, cinco de octubre de dos mil veintitrés. SE SEÑALAN DOCE TREINTA 
HORAS DEL VEINTITRÉS DE NOVIEMBRE DEL PRESENTE AÑO, ... debiendo comparecer el codemanda-
do MIGUEL ÁNGEL POLANCO ALVARADO, por conducto de la persona facultada para ello a fin de realizar el 
pago de las cantidades reclamadas y en caso de no hacerlo se le embargaran bienes suficientes a garantizar 
las prestaciones reclamadas, el cual deberá realizarse la publicarse EN EL BOLETÍN JUDICIAL Y EN EL 
PERIÓDICO LA RAZÓN POR TRES DÍAS CONSECUTIVOS. 

CIUDAD DE MÉXICO A NUEVE DE OCTUBRE DE DOS MIL VEINTITRÉS. 

ATENTAMENTE 

En cumplimiento del Acuerdo 18-42/2013 emitido por el Pleno del Consejo de la Judicatura de la Ciudad de 
México en sesión de fecha 17 de septiembre de 2013, en que se encomiendan y delegan diversas obligacio-
nes de carácter administrativo a los Secretarios Conciliadores adscritos a los Juzgados en Materia Civil de 
la Ciudad de México, firma el C. Secretario Conciliador adscrito al Juzgado Trigésimo Quinto de lo Civil del 
Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México. 

 _________________________________
Lic. Pedro Carlos Núñez Ortega 

Secretario Conciliador en funciones de 
Secretario de Acuerdos ‘A’ por ministerio de ley 

Edictos, Avisos  Notariales y Convocatorias
Publicaciones al Tel. 55 28 82 49 70 y/o 55 79 65 15 44   

edictos@razon.com.mx  y/o sairi.pelaez@razon.com.mx

Inmueble en 
BJ, para unidad 
anticorrupción
Por Eunice Cruz
mexico@razon.com.mx

EL JEFE de Gobierno, Martí Batres, informó que 
el exdirector de Obras de la alcaldía Benito Juá-
rez, Nicias Aridjis, y el exdirector de Gobierno 
de la demarcación, Luis Vizcaíno, aceptaron su 
responsabilidad en el delito de enriquecimien-
to ilícito y como parte de la reparación del daño 
entregaron un conjunto de inmuebles, en uno 
de los cuales se instalará la Unidad Integral In-
terinstitucional de Lucha contra la Corrupción.

Desde el edi!cio referido, ubicado en Insur-
gentes Sur, Batres detalló: “Este primer inmue-
ble que estamos recibiendo por parte de la Fis-
calía está valuado en aproximadamente diez 
millones de pesos”. 

Batres adelantó que serán recuperados otros 
inmuebles, con valor global de 80 millones de 
pesos, los cuales servirán para dotar de vivienda 
a damni!cados del sismo del 2017.

EL JEFE de Gobierno, Martí Batres, posa ayer 
junto al edi!cio ligado a corrupción en BJ. 
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Por Alina Archundia
alina.archundia@razon.com.mx

El Consejo Mexicano de Nego-
cios (CMN), que agrupa a 59 
grandes empresas que operan 
en el país, planea realizar in-

versiones por hasta 50 mil millones de 
dólares durante 2024 si se concretan las 
oportunidades del nearshoring.

La suma es tres veces lo que estima 
Fitch (16 mil millones de dólares) que 
costará la reconstrucción de Acapulco 
tras el paso del huracán Otis.

En este año, el CMN detonó proyectos 
por un monto de 25 mil millones de dóla-
res, lo que implica un aumento de hasta 
100 por ciento para el siguiente año. 

“El nearshoring, si se aprovecha, si se 
aterriza, nos puede dar un crecimiento 
del doble de estas cantidades que es-
tamos mencionando, por lo menos”, 
a!rmó Rolando Vega, presidente del or-
ganismo que agrupa a multinacionales 
como Bimbo, Cemex, Lala, FEMSA, Tele-
visa, Cinépolis y Bachoco.

Su declaración se dio en entrevista 
al término de CREO MX, iniciativa que 
promueve la consolidación, desarrollo 
y crecimiento de los emprendedores, así 
como de las pequeñas y medianas em-
presas (Pymes) del país.

Antes, durante su participación en la 
inauguración del evento, Vega aseguró 
que México se encuentra en un momen-
to propicio para generar un adecuado y 
atractivo ambiente de negocios para la 
innovación y el emprendimiento, donde 
se hagan nuevas alianzas y se promueva 
el comercio y la atracción de inversiones.

Reiteró que el nearshoring es una de 
las mayores oportunidades que se han 
presentado en la historia de México para 
potenciar el crecimiento empresarial.

“Esta relocalización de empresas, 
principalmente de manufactureras, está 
generando un efecto multiplicador en las 
cadenas de valor de México, ya que, en 
promedio, cada compañía con proyecto 
de relocalización atiende a 50 clientes y 
necesita 150 proveedores, principalmen-
te Pymes”, explicó.

Subrayó que, para México, dicho con-
texto representa una oportunidad para 
atraer inversiones, generar empleo de 
calidad e incorporar a las Pymes a las ca-
denas de valor nacional e internacional.

“Para aprovechar esta oportunidad 
histórica, debemos preparar el entorno, 
pero sobre todo, a las empresas para po-
sicionarse como proveedores locales, fa-
vorecer su crecimiento,  exportar sus pro-
ductos y la mano de obra cali!cada”, dijo.

Indicó que desde el CMN “estamos tra-
bajando con diligencia e inteligencia para 
aprovechar este momento”.

El empresario a!rmó que seguridad, 
educación y salud son temas que con-

Crecerán 100% frente a 2023

CMN alista inversiones 
de hasta 50 mil mdd 

por efecto nearshoring
LA CIFRA ES TRES VECES lo que estima Fitch que costará la reconstrucción de Acapulco tras el paso del 

huracán Otis; seguridad, educación y salud, los temas que preocupan a las 59 grandes empresas que engloba

18

negocios@razon.com.mx Tel.555260-6001

MIÉRCOLES 15.11.2023FINANZAS / ECONOMÍA

La ANTAD tiene nuevo 
líder a partir de hoy
DIEGO COSIO BARTO asume la Presidencia Ejecutiva 
de la Asociación Nacional de Tiendas de Autoservicio y 
Departamentales. Ha colaborado con empresas como 
Procter & Gamble, American Express, Blockbuster, Citi-
banamex y Grupo Pepsico durante los ultimos 30 años.
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Esperan que El Buen Fin
deje ventas por 141 mmdp
Por Alina Archundia
alina.archundia@razon.com.mx

EL PRÓXIMO VIERNES arranca El 
Buen Fin 2023, en el cual se esperan 
ventas por 141 mil millones de pesos, 5 
por ciento más que el año pasado, dijo 
el presidente de la Confederación de Cá-
maras de Comercio, Servicios y Turismo 
(Concanaco Servytur), Héctor Tejada.

En conferencia de prensa, comentó 
que, con base en las ediciones anteriores, 
37 por ciento de los empresarios registra 
un aumento de 10 por ciento en sus ven-
tas durante estos días, en comparación 

con otras fechas relevantes. Otro 26 por 
ciento ve un aumento en sus ingresos 
de 8 por ciento y 70 por ciento percibe al 
evento entre bueno y excelente.

Durante el anuncio, el subsecretario 
de Industria y Comercio de la Secretaría 
de Economía, Abel Romero López, dijo 
que a partir de esta edición, que se llevará 
a cabo del 17 al 20 de noviembre, los con-
sumidores podrán veri!car si están reali-
zando sus compras en establecimientos 
debidamente registrados a través de la 
lectura de un código QR accesible me-
diante cualquier dispositivo móvil.

Este mecanismo les proporcionará un 

LOS DIRECTORES del IPN, Arturo Reyes, y 
del CCMX, Juan Carlos Ostolaza,  !rmaron un 
convenio de colaboración por tres años. 

DIVERSOS EMPRESARIOS se reunieron, ayer, 
en las instalaciones del IPN, para promover el 
crecimiento de las Pymes y los emprendedores.
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tinúan preocupando al sector privado 
como parte de los retos que mantiene 
este Gobierno. En materia económica in-
dicó que hay un cierre de año positivo y 
con!ó en que continuará en 2024.

 El presidente del CMN dio por hecho 
que, en la próxima administración, la 

Presidencia de la República será ocupa-
da por una mujer y consideró que “las 
dos -sin precisar nombres- tienen una 
capacidad amplia para gobernar y dirigir 
a México y, por eso, estamos tranquilos”. 

Dijo que el Consejo ha tenido acerca-
miento con ambas aspirantes, pero acotó 

que una vez que !nalicen sus respectivos 
procesos internos electorales buscarán 
reunirse nuevamente con ellas. 

Señaló que el crecimiento, la genera-
ción de empleo, la seguridad y la certeza 
jurídica son algunos de los temas que de-
berán enfrentar.

resultado claro e inmediato, indicando si 
la empresa está registrada y autorizada 
para participar en El Buen Fin y si la com-
pra que realiza el consumidor participará 
en el sorteo que  realizará el Servicio de 
Administración Tributaria (SAT).

CASO ACAPULCO. Tejada expuso que 
el puerto y la zona costera prácticamente 
quedarán excluidos de El Buen Fin, lue-
go de que los comercios no han podido 
restablecer su operación completamente 
tras el paso del meteoro Otis y, luego, la 
rapiña. “No fue tanto el huracán lo que 
provocó que muchas tiendas no partici-
paran, sino la rapiña, porque se llevaron 
hasta las estanterías y desmantelaron las 
tiendas por completo”, expuso.

Por lo que se re!ere a la participación 
de la ANTAD, de 135 unidades que se en-
cuentran en la zona afectada, sólo entre 
ocho y 10 estarán operando en esos días. 

2

1

2 

1 

EL AÑO PASADO, el Consejo Mexicano 
de Negocios detonó inversiones por 25 mil 
mdd, una cifra que espera duplicar en 2024 
con la relocalización de empresas.

Eldato

EN 1962 nació el 
CMN, el cual está 
integrado por 59 
grandes empre-
sas como Bimbo, 
Cinépolis, Cemex, 
Alfa, Alsea, Bacho-
co, Grupo Carso , 
Lamosa, Televisa, 
Vitro y Soriana. 

Eltip

1.6
Millones de em-

pleados tienen las 
empresas del CMN

Promueven a pequeñas y medianas empresas
El Consejo Mexicano de Negocios considera que es necesario incluir a las Pymes a las cadenas de valor nacional e internacional.
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Acapulco tendrá en operación 
apenas 3 por ciento de sus 
cuartos de hotel en diciem-
bre de este año y llegará al 

17.5 por ciento para el Tianguis Turísti-
co en marzo del 2024, tras el impacto 
del huracán Otis, estimó el titular de la 
Secretaría de Turismo (Sectur), Miguel 
Torruco Marqués.

En entrevista tras participar en el 
Congreso Nacional de Turismo 2023, del 
Consejo Nacional Empresarial Turístico 
(CNET), informó que el icónico puerto 
de Acapulco cuenta con una oferta de 20 
mil cuartos de hotel, los cuales estarán 
en operación gradual y lentamente tras 
la devastación del meteoro.

Reveló que para la temporada de-
cembrina, el complejo turístico Las 
Brisas y otros dos establecimientos 
anunciaron la apertura de unas 500 
o 600 habitaciones; es decir, entre 2.5 
y 3.0 por ciento, mientras que para el 
Tianguis Turístico se tendrán tres mil 
500, es decir, 17.5 por ciento de los 20 
mil cuartos existentes.

“Vamos a reactivar la economía y ha-
cer todo lo posible para que en la medida 
de las posibilidades y de los tiempos esté 
nuestro querido Acapulco”, subrayó.

El secretario de Turismo precisó 
que los más dañados por el impacto 
del huracán Otis fueron los departa-
mentos, no los hoteles, en los cua-
les se puede tener una más pronta 
recuperación.

Al respecto, el vicepresidente y direc-
tor general de BBVA México, Eduardo 
Osuna, coincidió en que los hoteles de 
Acapulco en general están asegurados, 
lo que acelerará su rehabilitación, re-
construcción y relanzamiento de mar-
cas, pero el sector de departamento, que 

En diciembre, sólo 600 cuartos de 20 mil: Sectur

Operación de hoteles de 
Acapulco será mínima

DEPARTAMENTOS, los más dañados, requieren plan inte-
gral de rehabilitación, estima BBVA; Canaero pide “piso parejo” 
ante el inicio de actividades de aerolínea Mexicana de Aviación

Desmilitarizar actividad 
turística, pide el CNET

Por Ivonne Martínez
ivonne.martinez@razon.com.mx

EL CONSEJO NACIONAL Empresarial 
Turístico (CNET) consideró necesario 
desmilitarizar la actividad turística del 
país, como parte de un decálogo de ac-
ciones que el organismo propondrá a los 
candidatos a la Presidencia en 2024, para 
que se comprometan a emprender un 
cambio de rumbo en la política del sector.

Al inaugurar el Congreso Nacional de 
Turismo 2023, el presidente del CNET, 
Braulio Arsuaga, reconoció a las Fuerzas 
Armadas del país, que a partir 
de la actual administración 
federal están a cargo de la ope-
ración, administración y cons-
trucción de diversos servicios 
turísticos.

Sin embargo, dijo, “en una 
sociedad moderna, como la 
que los mexicanos queremos 
edificar no hay espacio para 
que los militares se hagan 

ORGANISMO demanda cambio de 
rumbo en política del sector; presen-
tará a candidatos presidenciales decá-
logo de acciones, anuncia Arsuaga

cargo de la construcción y operación de 
servicios turísticos, por lo que conside-
ramos necesaria la desmilitarización de 
la actividad turística”.

Señaló que esta propuesta forma par-
te de 10 líneas de acción que el CNET pro-
pondrá a los candidatos presidenciales 
para rede!nir la política turística.

El decálogo plantea restablecer el diá-
logo con el sector productivo; reactivar 
la promoción turística del país; un pro-
grama para la transformación digital del 
sector; la desmilitarización de la activi-
dad turística y el impulso a una estrategia 
nacional de sostenibilidad turística.

Asimismo, apuntó Arsuaga, revisar 
y, en su caso, instrumentar las Zonas 
de Desarrollo Turístico Sustentable y 
programa de apoyo a los destinos turís-

ticos; rede!nición del marco 
regulatorio de las empresas 
turísticas; estrategia de forta-
lecimiento de la conectividad 
y la infraestructura; desarro-
llo de un programa integral de 
apoyo a las micro, pequeñas y 
medianas empresas turísti-
cas, y replantear el papel de 
las autoridades federales de 
cara al turismo.

 avieyra@live.com.mx  Twitter: @ArturoVieyraF

POR ARTURO VIEYRA

En Estados Unidos, la inflación general disminuyó 
hasta 3.2% en octubre desde 3.7% en septiembre, movi-
miento que además de ser muy favorable estuvo por de-
bajo de lo esperado por el consenso. Asimismo, inflación 
excluyendo alimentos y energía, que se conoce como 
inflación subyacente, se ubicó en 4.0%, su nivel más bajo 
desde septiembre del 2021, y también por debajo del con-
senso. Se trata de una tendencia casi generalizada al inte-
rior del índice de precios de Estados Unidos, cayeron los 
precios de la energía y mostraron menor crecimiento las 
cotizaciones de alimentos y servicios. 

En México la tendencia fue similar, los precios al con-
sumidor se desaceleraron hasta 4.26% anual en octubre 
desde 4.45% un mes antes. Quizá más importante fue la 
desaceleración del subíndice subyacente (un indicador 
más fiel de la tendencia de mediano plazo de la inflación) 
hasta 5.5% en octubre desde 5.8% en septiembre. Si bien 
aún hay cierta resistencia a la baja en los precios de los ser-
vicios, las cotizaciones de las mercancías ya muestran un 
franco descenso. A pesar de estos resultados, se anticipa un 
repunte de la inflación general hasta 4.5% al final del año 
debido a mayores cotizaciones de los precios más volátiles 
como los de la energía y de los productos agropecuarios. 

Un tercer elemento que favorece una mayor estabili-
dad macroeconómica fue el reciente mensaje del Banco 
de México lanzado en su último comunicado de política 
monetaria donde anunció que permanece sin cambios la 
tasa de interés similar al nivel alcanzado desde abril 11.25%. 

El movimiento estuvo en línea con el consenso unáni-
me de analistas de la Encuesta Citibanamex y fue consis-
tente con la decisión de la Fed la semana previa en Estados 
Unidos de mantener también la tasa de interés. 

Pero lo más importante es que del comunicado se 
desprende un tono de mayor flexibilidad hacia adelante 
de la postura de política monetaria por parte de la Junta 
de Gobierno, pues a diferencia de comunicados anterio-
res donde afirmó que la tasa debería permanecer alta por 

“un tiempo prolongado”, ahora se anuncia la necesidad de 
“mantener la tasa de referencia a su nivel actual por cierto 

tiempo”. Ello ha fortalecido la perspectiva del inicio del 
ciclo bajista hacia el primer trimestre del próximo año. 

Pese a las noticias favorables, los riesgos existen. Debe 
tenerse en cuenta que el balance de riesgos inflacionarios 
tiene un sesgo al alza. Claramente, la inflación subyacen-
te sigue en niveles elevados, también hay riesgos en una 
posible depreciación cambiaria y presiones de precios de 
energéticos y/o agropecuarios. Los precios internacionales 
de las materias primas están sujetos a la deriva de la geopo-
lítica mundial y la resiliencia de la economía de Estados 
Unidos sigue amenazando un panorama de tasas altas. 

Afortunadamente, los resultados 
de la inflación de octubre en Mé-

xico y en Estados Unidos confirma-
ron una tendencia a la baja de interés 
en 2024. Además, el último comuni-
cado de política monetaria del Banco 
de México mostró un lenguaje con 
señales de una posible menor astrin-
gencia para la postura monetaria. Es-
tos factores, definitivamente, fortale-
cen la perspectiva de una baja en las 
tasas de interés. 

HACIA LA BAJA  
EN LA TASA DE INTERÉS

BRÚJULA ECONÓMICA

MIGUEL TORRU-
CO, secretario de 
Turismo, y Braulio 
Arsuaga, presiden-
te del CNET, ayer.Fo
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Mil 908 mdd, in-
greso de divisas por  

turismo a octubre

Pueblos Mágicos 
ya hay en México; 54 
surgen este sexenio

explica gran parte del empleo del puerto, 
tiene una baja penetración de seguros, 
de menos del 10 por ciento del total. 

Así, advirtió, si no hay un plan integral 
para rehabilitar los departamentos no 
habrá empleo en Acapulco, “va a haber 
un abandono importante de esos inmue-
bles y un problema social porque no va a 
haber empleo”.

COMPETENCIA SANA. La Cámara 
Nacional de Aerotransportes (Canero) pi-
dió “piso parejo y sano” en el sector ante 

el inicio de operaciones de Mexicana de 
Aviación, la marca de la nueva aerolínea 
del Estado Mexicano, previsto para el pri-
mer sábado de diciembre de 2023.

La presidenta de la Canaero, Diana 
Olivares, dijo que es necesario saber 
si la nueva Mexicana de Aviación re-
cibirá subsidios del Gobierno federal, 
pues  los costos de los boletos de esta 
aerolínea, que será operada por la Se-
cretaría de la Defensa Nacional, serán 
hasta 20 por ciento más baratos que la 
competencia.

E L S E C T O R  tu-
rístico en México 
está constituido por 
800 mil negocios, 
de los cuales, 93% 
son microempresas 
con menos de 10 
empleados.

Eltip

LA SECRETARÍA de Turismo llevará a cabo 
la quinta edición del “Tianguis de Pueblos 
Mágicos”, del 22 al 25 de noviembre, en Pa-
chuca, Hidalgo.

Eldato
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POR ARTURO DAMM ARNAL

Lo cual implica que, en materia tan delicada como la 
del gobierno metiendo la mano en el bolsillo de los ciuda-
danos, obligándolos a entregarle parte del producto de su 
trabajo, que eso es cobrar impuestos, a todos debe tratárse-
les igual, sin condonaciones (condonar: perdonar o remitir 
una pena de muerte o una deuda), ni exenciones (eximir: 
librar, desembarazar de cargas, obligaciones, cuidados, cul-
pas, etc.).

Menciono lo anterior por el trato preferencial (prefe-
rente: que tiene preferencia o superioridad sobre algo; 
preferencia: primacía, ventaja o mayoría que alguien o 
algo tienen sobre otras personas o cosas) que, en materia 
de impuestos, se les da, y se pretende seguirles dando, a 
los contribuyentes fronterizos, mismo que, dependiendo 
de la interpretación del artículo 28 constitucional, que 
prohíbe la exención y condonación de impuestos, puede 
resultar inconstitucional.

AMLO anunció que antes de que termine su gobierno 
mandará una iniciativa al Congreso de la Unión para que 
se mantengan, en las zonas fronterizas, las tasas de IVA e 
ISR al 50 por ciento, lo cual plantea, dado que ese trato pre-
ferencial para unos es discriminatorio para el resto (discri-
minar: dar trato desigual a una persona o colectividad por 
motivos raciales, religiosos, políticos, de sexo, de edad, de 
condición física o mental o, como en este caso, por razones 
geográficas), esta pregunta: ¿por qué a ellos sí y a los demás 
no? ¿Dónde queda la legitimidad de un gobierno que trata 
de manera desigual a quienes debe tratar de manera igual, 
sobre todo en materia tan delicada como la del gobierno 
metiendo la mano en el bolsillo de los ciudadanos, obli-
gándolos a entregarle parte del producto de su trabajo?

AMLO está reconociendo, implícitamente, que la re-
ducción de impuestos, sobre todo a partir del elevado nivel 
de tributación que se impone en México, es condición ne-
cesaria para lograr mayor progreso económico en benefi-
cio de las personas, que es lo que se pretende conseguir en 
las fronteras. Lo que, para incentivar el progreso y elevar 
el bienestar, es bueno para algunos, ¿no lo es para todos?

La pregunta más importante es esta: la reducción a la 
mitad de las tasas de IVA e ISR, en las fronteras, ¿no es, ya 
que la Constitución prohíbe la exención y condonación 
de impuestos, inconstitucional? Cierto: no se les está, a los 
contribuyentes fronterizos, ni eximiendo del pago de im-
puestos (no pagues lo que deberás pagar), ni condonando 
el pago de impuestos (ya no pagues lo que deberías haber 
pagado y no pagaste). Solamente se les está cobrando 
menos. De acuerdo, ¿pero cuál es el espíritu de la Consti-
tución en este punto, cuál la intención que buscaban los 
constituyentes al prohibir exenciones y condonaciones de 
impuestos? ¿Mismo trato para todos? Si es así, entonces el 
trato preferencial en materia de IVA e ISR en las fronteras 
es inconstitucional. Si es así, ¿qué procede? Y si procede, 
¿quién debe proceder?

No olvidemos que AMLO juró respetar, y hacer respe-
tar, la Constitución.

Leemos, en el artículo 28 de la 
Constitución, que “en los Esta-

dos Unidos Mexicanos quedan pro-
hibidos los monopolios, las prácticas 
monopólicas, los estancos, las condo-
naciones de impuestos y las exencio-
nes de impuestos en los términos y 
condiciones que fijan las leyes”.

¿INCONSTITUCIONAL?

PESOS Y CONTRAPESOS

Redacción

Con una inversión de dos mil 866 
millones de pesos, el titular de 
la Secretaría de Infraestructura,  
Comunicaciones y Transportes 

(SICT), Jorge Nuño Lara, inauguró la ca-
rretera Badiraguato-Guadalupe y Calvo, 
tramo Badiraguato-Los Frailes.

Esta obra, dijo el funcionario, se hizo 
en bene!cio de más de 910 mil habitan-
tes de la región. Durante su recorrido 
destacó que, con ello, se concluye la Ca-
rretera Federal México 24, que une a los 
estados de Sinaloa y Chihuahua, con una 
longitud total de 480 kilómetros.

En el evento, encabezado por el man-
datario Andrés Manuel López Obrador, 
Nuño Lara dijo que, en cumplimiento a 
la instrucción presidencial, se !nalizó su 
construcción, la cual reducirá de mane-
ra signi!cativa los tiempos de traslado 
de seis horas 40 minutos a cerca de una 
hora 50 minutos. 

Esta ruta federal conectará a dos ejes 
troncales: la México 15, que va de México 
a Nogales, y la México 45, que va de Méxi-
co a Ciudad Juárez, dijo la dependencia.

De esta manera, se tiene una opción 
adicional de cruce transversal, lo que 
permitirá que las comunidades de los 
municipios aledaños tengan acceso de 
manera rápida y segura a las principales 
ciudades del norte del país. Además, su 
mantenimiento está garantizado en el 
Programa Nacional de Conservación, in-
dicó el funcionario.

“A pesar de los desafíos heredados y de 
ser una obra inconclusa, abandonada du-
rante años por las administraciones pasa-
das, hoy se entrega una obra concluida, 
tan anhelada por los habitantes de esta 
región sinaloense”, enfatizó Nuño Lara. 

En esta nueva carretera, de 140 ki-
lómetros, pavimentada con concreto 
asfáltico (cinco centímetros de asfalto 
y 20 centímetros de base hidráulica) y 
un ancho de corona de siete metros, se 
realizaron más de 570 obras de drenaje, 
destacó la SICT en un comunicado. 

La obra bene!ciará a más de 910 mil 
habitantes de tres municipios y 560 co-
munidades, al facilitar el acceso a servi-
cios esenciales como clínicas, hospitales 
y escuelas. 

En compañía del gobernador de Sina-
loa, Rubén Rocha Moya, el secretario dijo 
que la reducción de tiempo para el trasla-
do de personas y el transporte de bienes 
y mercancías se traduce en costos logís-
ticos más bajos y en la llegada segura y a 
tiempo de los productos locales, lo que 
contribuirá a detonar el crecimiento eco-
nómico y el desarrollo social de la región. 

En su construcción, la obra generó 
más de 13 mil 300 empleos directos e in-
directos en favor de la economía familiar 

La inversión es de 2,866 mdp

La SICT pone en marcha 
obra carretera en Sinaloa

EL TRAMO de la pista Badiraguato-Los Frailes reducirá los 
tiempos de traslado de 6.40 a 1.50 horas, dijo Jorge Nuño 
Lara; el camino bene!ciará a 910 mil habitantes de la región

Recuperan vías aéreas 
y terrestres en Guerrero 

Redacción

LA SECRETARÍA de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transportes (SICT) 
informó que mantiene su programa 
emergente para conseguir la recupera-
ción integral de las comunicaciones te-
rrestres y aéreas en Guerrero, tras el paso 
del huracán Otis. 

En materia carretera, del 26 de octu-
bre al 5 de noviembre, se intensi!caron 
los trabajos para rehabilitar de manera 
paulatina las principales afectaciones en 
23 puntos de la red carretera en dicha en-
tidad, la cual comprende autopistas y ca-
rreteras libres de peaje que presentaron 
daños por el meteoro. 

Al momento se encuentra restable-
cido debidamente el tránsito vehicular 
tras la reparación y reencarpe-
tamiento de los tramos afecta-
dos por deslaves, derrumbes, 
cortes, socavones, azolves y un 
puente dañado. 

En materia de recuperación de las co-
municaciones aéreas, dijo que el puente 
humanitario Acapulco-Ciudad de Méxi-
co trasladó a cuatro mil 771 personas du-
rante su implementación, del 27 de octu-
bre al 12 de noviembre. De éstas, cuatro 
mil 150 fueron evacuadas y 621 médicos, 
técnicos y personal de apoyo trasladados 
a Acapulco para sumar esfuerzos, me-
diante 80 operaciones aéreas. 

A través de este puente, que se imple-
mentó por parte de Aeroméxico, Viva 
Aerobus y Volaris, se transportaron tam-
bién 18.3 toneladas de equipo técnico de 
telecomunicaciones y víveres. 

El Aeropuerto Internacional de Aca-
pulco inició operaciones diurnas de 
vuelos regulares nacionales a partir del 
lunes pasado y se estima que será a partir 
del 24 de noviembre cuando ya puedan 
operar vuelos nocturnos. Para reforzar 
la seguridad de las operaciones aéreas, 

se concluyeron los trabajos en 
cuatro kilómetros de la bar-
da perimetral y los techos del 
edi!cio terminal se corrigieron 
para evitar riesgos a usuarios.

de dicha región, además de mejorar la co-
nectividad de la zona norte del país, que 
sólo contaba con tres ejes transversales 
que cruzaban la Sierra Madre Occidental: 
la Carretera Federal México 2 (Ciudad 
Juárez-Imuris), la 16 (Chihuahua-Hermo-
sillo) y la 40 (Durango-Mazatlán). 

El titular de la Secretaría agradeció a 
quienes participaron en la construcción 
de esta obra, al Gobierno del Estado, al 
personal del Centro SICT Sinaloa, a los 
residentes de obra y a las empresas. “Se 
trató de un esfuerzo colectivo con un 
objetivo común: el bienestar de las y los 
mexicanos”, dijo.

EL TITULAR de la SICT, Jorge Nuño, y el Presidente López Obrador, ayer, en Sinaloa.
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CON 140 KILÓMETROS de extensión, la 
nueva carretera generó más de 13 mil 300 
empleos directos e indirectos durante su 
construcción, señaló la dependencia federal. 

Eltip

570
Obras de drenaje 

se hicieron en la 
autopista

140
Kilómetros 

tiene el proyecto 
carretero

23 
Puntos 

carreteros fueron 
rehabilitados

ES UN PROYEC-
TO que fue aban-
d o n a d o  p o r  l a s 
administraciones 
anteriores, pero “se 
entrega concluida 
esta obra tan anhe-
lada por los habi-
tantes”, declaró el 
titular de la SICT. 

Eldato

20LR_FINAL.indd   220LR_FINAL.indd   2 14/11/23   22:0314/11/23   22:03



Twitter @LaRazon_mx
21

Miércoles 15.11.2023 • La Razón
NEGOCIOS

 mauricio.flores@razon.com.mx    Twitter: @mfloresarellano

No será sencillo y tiene altos riesgos, 
pues el mercado de transporte de personas 
en el país está bajo el dominio del sistema de 
autobuses —unidades modernas con chofe-
res capacitados en la gran mayoría—, aero-
líneas, una pléyade de autobuses cuasicha-
tarra del mercado informal y autos propios 
que, en principio, conectan a las principales 
ciudades del país de manera más directa y 
rápida de lo que haría un tren tradicional.

La Secretaría de Infraestructura, Comu-
nicaciones y Transportes, al mando de Jorge 
Nuño, realiza su parte en materia de regula-
ción (permisos, autorizaciones, revisiones y 
concesiones) para generar un entorno viable 
para la ejecución de los trenes de pasajeros 
como una actividad redituable y, por tanto, 
sostenible para los inversionistas, incluso si 

Todo indica que tanto los ejecutivos a cargo de Oscar 
del Cueto, en el Canadian Pacific Kansas City (CPKC), 

y Fernando López Guerra, en el Ferromex, se tomaron en 
serio la propuesta (o también ultimátum, como se quiera 
ver) de Andrés Manuel López Obrador para que exploren 
y propongan rutas con servicio de pasajeros; tanto el grupo 
canado-estadounidense que encabeza Keith Creel como 
el mexicano de Germán el Buena Onda Larrea llevan mes y 
medio estudiando vías, puentes y estaciones para presen-
tar el 14 de enero  planes maestros para su ejecución.

MODIFICAN CONCESIONES PARA TRENES DE PASAJEROS
POR MAURICIO FLORES

GENTE DETRÁS DEL DINERO

SPLIT  FINANCIERO

En ese sentido, destacó la importancia de 
este foro multitudinario en el que no sólo se 
conjunta el mayor número de vehículos eléc-
tricos del país y las innovaciones mundiales 
en la materia con más de 500 expositores, 
pues también será escenario de 120 paneles 
y conferencias en los que se prioriza la tran-
sición a la meta cero emisiones, la eficiencia 
operativa y la seguridad vial, todo con miras a 
aprovechar el dinamismo económico que trae 
consigo el nearshoring, pero también para de-
tonar la reinversión.

Educación financiera gratuita. Con el 

A20 años desde su primera edición, Expo Transporte arran-
có motores en Guadalajara con presencia de autoridades, 

como el subsecretario de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes, Rogelio Jiménez Pons; el gobernador de Jalisco, 
Enrique Alfaro; el presidente de Concamin, José Abugaber, así 
como el propio presidente de la Asociación Nacional de Produc-
tores de Autobuses, Camiones y Tractocamiones (ANPACT), 
Miguel Elizalde, quien como organizador y líder en vehículos 
pesados apuntaló la importancia del sector como detonador de 
crecimiento, así como la orientación a generar soluciones sos-
tenibles de la mano de una normativa ambiental basada en la 
realidad actual de México.

INNOVACIÓN Y SOSTENIBILIDAD EN ANPACT
POR  JULIO PILOTZI juliopilotzi@hotmail.com    Twitter: @juliopilotzi

se trata de empresas gubernamentales a fin 
de que no generen presiones adicionales al 
ya de por sí presionado déficit público.

Una de las tareas regulatorias más rele-
vantes es la modificación de los títulos de 
concesión que elabora la Unidad de Asun-
tos Jurídicos, a cargo de José Luis Palomares, 
para que los concesionarios tengan derecho 
a explotar comercialmente las estaciones 
dedicadas a los pasajeros, cosa que hoy 
no sucede ni siquiera en las estaciones del 
Chepe, el afamado tren turístico.

El aprovechamiento de los espacios en 
las estaciones es lo que hace viable los servi-
cios férreos en Europa y Asia. Ésta puede ser 
la oportunidad en México, si se considera 
que aquellos que entren al negocio deberán 
invertir en mejorar infraestructura, vagones 

y locomotoras adecuadas para un transpor-
te seguro, rápido y eficiente… o bye bye.

Calica, ojos golositos. La semana pasada 
López Obrador volvió a insistir en la idea de 
un acuerdo “amistoso” con Vulcan Materials, 
propietaria de la cantera Calica. Dijo que 
quiere “convencer por la buena” a Tomas 
Hill y a sus socios a que acepte la indemni-
zación para la compra de los terrenos que 
incluye el puerto de Punta Venado. Pero lo 
cierto conforme a expertos, ni el monto del 
avalúo corresponde al valor completo del 
negocio… ni tampoco una declaratoria de 
área natural protegida impide que Vulcan in-
terponga un amparo en México o un nuevo 
arbitraje internacional que se agregaría al ya 
existente en el Centro Internacional de Arre-
glo de Diferencias Relativas a Inversiones.

Pero ello no ha disminuido el interés 
privado de algunos inversionistas hotele-
ros —muy puestos con la recuperación de 
Acapulco— que miran con ojos golositos las 
2 mil hectáreas de Calica para un proyecto 
turístico, sí, como el mismo Presidente 
López Obrador lo planteó al inicio del con-
flicto, para ofrecer otro punto de arribo al 
Tren Maya. Bueno, eso sí el general Gustavo 
Vallejo termina la obra en los tiempos oficial-
mente comprometidos.

Aeroméxico, no hay quinto malo. A octu-
bre del 2023, el reporte Cirium sobre desem-
peño en puntualidad de las aerolíneas en el 

mundo, coloca a Aeroméxico, que dirige An-
drés Conesa, en el quinto lugar con un índi-
ce de puntualidad de 86.08% en 99.91% en 
17,036 vuelos monitoreados. Aeroméxico 
es la tercera aerolínea más puntual de Amé-
rica Latina (detrás de Avianca y Caribbean 
Airlines) y la más puntual de México. A nivel 
mundial es superada por Delta (90.84% de 
puntualidad), Avianca (88.78%), Qatar Airli-
nes (87.56%) y United (86.51%). Tómelo en 
cuenta para su próximo viaje.

Presupuesto justo para MH. Y en la com-
parecencia del alcalde Miguel Hidalgo, Mau-
ricio Tabe, puso el dedo en la llaga: deman-
dó a los legisladores capitalinos de Morena 
dejar de castigar a una demarcación que 
genera 20% del todo el impuesto predial de 
la capital, pero de lo que sólo recibe cominos 
de regreso…, y es que el de techo presupues-
tal asignado por la Secretaría de Finanzas 
de la CDMX para 2024 es insuficiente para 
cubrir las necesidades de las y los vecinos de 
Miguel Hidalgo, como es el exitoso progra-
ma de seguridad Blindar MH. Reclamó más 
recursos para cubrir los programas sociales 
a favor de las mujeres, extender el de co-
medores comunitarios en zonas populares 
Manos a la Olla, y renivelar los salarios de 
las maestras de los Cendis e instructores de 
los diferentes deportivos. Por ello, Tabe ex-
hortó a los legisladores oficialistas atender el 
sentido ciudadano y no el interés partidista. 
¿Entenderán? 

objetivo de que la población adquiera co-
nocimientos y competencias para el mejor 
aprovechamiento de los servicios y produc-
tos financieros, la Condusef, que lleva Óscar 
Rosado Jiménez, puso a disposición de cual-
quier interesado un diplomado en educación 
financiera, el cual es completamente gratis y 
con valor curricular para que los egresados 
fortalezcan sus capacidades en el manejo del 
dinero y, por ende, un mayor bienestar para su 
familia.

La iniciativa fue apoyada por agrupaciones 
empresariales, como la Asociación Mexicana 
de Empresas de Nómina (Amden), que preside 

Gustavo Martín del Campo, toda vez que en la 
Generación 44 de dicho diplomado se gradua-
ron 395 personas, entre las cuales destacaron 
algunos pertenecientes al organismo, mismo 
que reconoció que esta herramienta resulta 
fundamental para la capacitación de sus em-
presas asociadas. La Amden, que comprende 
casi 90% del mercado de préstamos de nómi-
na, tiene colaboradores a lo largo y ancho del 
país en más de mil oficinas de representación. 
Los asociados representan el otorgamiento de 
más de 198 mil créditos trimestralmente.

Relevo en ANTAD. A partir de este 15 de no-
viembre, la Asociación Nacional de Tiendas 
de Autoservicio y Departamentales (ANTAD) 
tendrá un nuevo presidente ejecutivo. Se 
trata de Diego Cosío. No hace mucho se fue 
Vicente Yáñez, luego de dos décadas. Se es-
pera mucho de esta designación por el alto 
nivel ejecutivo, además de haber participa-
do activamente en los consejos de varias 
empresas líderes en México y ser cofunda-
dor, socio y miembro de la junta directiva 
del ISDI, Escuela de Negocios Digitales. No 
la ha tenido fácil la ANTAD en los últimos 
años, por ello pretenden dar un fortaleci-
miento en la defensa de los intereses del 
sector y sus 92 afiliados, que representan un 
total de 3,284 tiendas de autoservicio, 2,507 
tiendas departamentales y 41,103 tiendas 
especializadas. Su misión, si decirle acep-
tarla, es representar los intereses legítimos 

de sus asociados promoviendo el desarrollo 
del comercio detallista y sus proveedores en 
una economía de mercado con responsabi-
lidad social. Entre sus objetivos tiene como 
responsabilidad la medición de las tenden-
cias de consumo, la creación de proyectos 
que promuevan la libre competencia de sus 
asociados, así como fomentar una cultura de 
responsabilidad social y cuidado del medio 
ambiente, todo esto con el nuevo reto que 
implica el entorno digital.

Voz en off. En un hecho sin precedentes, la 
transmisión de Ellas soy yo, bioserie de Televi-
saUnivision, producida por Carla Estrada, im-
pulsó avances en la legislación mexicana con-
tra el delito de trata de personas, misma que 
tenía más de una década sin modificaciones 
de fondo, a la par que se convirtió en uno de 
los contenidos más exitosos de la empresa en 
lo que va de 2023. La bioserie incluso fue re-
conocida en el pleno del Congreso de la Unión.

La bioserie, que aborda los momentos más 
críticos de la vida de Gloria Trevi, consiguió 
visibilizar la gravedad de las problemáticas 
en torno a las violencias de género y la trata 
de personas, e impulsó la aprobación de refor-
mas a la Ley General para Prevenir, Sancionar 
y Erradicar los Delitos en Materia de Trata de 
Personas, mismas que modernizan y actuali-
zan las penas contra un delito que afecta a mi-
llones de personas en México y en el mundo, 
en especial a mujeres y menores de edad.
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TRAS LA PARÁLISIS y renovación en la Cámara de Repre-
sentantes, el Congreso avaló un proyecto provisional para 
evitar otro revés. Con el voto de 336 legisladores, el líder del 
recinto, Mike Johnson, resaltó “bajamos la !ebre” para garan-
tizar fondos en el cierre de año, como un logro de Navidad.

Republicanos evitan
cierre del Gobierno

Ejército israelí entra al Hospital Al-Shifa

“Gritemos juntos”, 
claman para que 
rehenes vuelvan

Por Stephanie Reyes  
y Jorge Butrón

Con la esperanza intacta, familias 
de víctimas de Hamas piden 
unir voces para garantizar el re-
torno de los 240 rehenes, entre 

ellos los mexicanos Ilana Gritsewsky y 
Orión Hernández.

A 39 días del ataque terrorista cerca de 
Gaza, padres, hermanos y tíos de los re-
tenidos coincidieron en que se necesita 
de todos, Gobierno, población y prensa, 
para que vuelvan, mientras Israel busca 
que el enemigo permita a la Cruz Roja 
Internacional ver a quienes tiene ence-
rrados desde el pasado 7 de octubre.

La madre de Ilaºøna, Miriam Camhi, 
insistió desde el Instituto Cultural Méxi-
co-Israel en alzar la voz para que ella no 
sea una víctima más, postura que enfa-
tizó Jaim, hermano de la joven, al pedir 
pensar en ella como la mexicana plagiada 
por extremistas y no como una cifra más.

Tema por el que Camhi se reunió con 
diputados del Grupo de Amistad México-
Israel para intervenir y lograr que la vuel-
va a ver. “Nunca pensé estar en la Cámara 
de Diputados para pedir ayuda para mi 
hija”, reveló entre lágrimas al abogar para 
que ella y Orión salgan de Gaza.

A su llamado se sumaron los israelíes 
Diego Engelbert, Ricardo Grichener, Itay 
Eidelman y Natalia Casaruti, quienes visi-
taron México para hacer más ruido en tor-
no al con!icto y rechazar las condiciones 
de Hamas para el cese el fuego al recrimi-
nar que fomentan la guerra psicológica, 
pese a la mediación global.

FAMILIARES de víctimas, como la mexica-
na Ilana Gritsewsky, piden no ver a los secues-
trados como otra cifra; fuerzas de Netanyahu 
arrebatan al rival control de su cuartel general

En tanto, las Fuerzas de Defensa de 
Benjamin Netanyahu perpetraron el 
mayor golpe al rival al quitarle el control 
del cuartel general y la sede policial e in-
gresar al Hospital Al-Shifa.

Tras cinco semanas de ataques, el ejér-
cito derribó 200 objetivos y eliminó a mil 
combatientes y horas después elevó el 
asedio al desplegar un “operativo” en la 
instalación médica al insistir que debajo 
de ésta hay bases yihadistas en las que se 
esconden mandos y tienen a los rehenes, 
infraestructuras subterráneas en las que 
nació el bebé de una mujer secuestrada, 
según información de la embajadora is-
raelí en México, Einat Kranz Neiger.

Sobre la toma de Al Shifa, Israel infor-
mó que llegaron tras pedir la evacuación 
de personal y pacientes, luego de hallar 
más túneles enemigos, ante lo que la Au-
toridad Palestina denunció que civiles 
quedaron en medio de disparos.

La operación ocurrió después de que 
la Organización de las Naciones Unidas 
(ONU) dijo que éste era el único centro 
médico que operaba en la Franja y pidió 
a ambos bandos “pausas”, hecho que no 
sucedió tras la denuncia de médicos de 
que en ese sitio enterraron a 200 vícti-
mas en una fosa tras nuevos ataques, con 
lo que superan 11 mil 300 muertos. 

E Israel arremetió otra vez contra el se-
cretario general del organismo, António 
Guterres. El diplomático israelí, Eli Co-
hen, exigió su renuncia, pues no es apto, 
no logró la paz y le exigió liberar a Gaza.

J O R G E  R O M E-
RO, líder de la Ju-
copo en la Cámara 
baja, adelantó que 
con apoyo de las 
siete bancadas invi-
tarán a los embaja-
dores de Palestina 
e Israel en México a 
una reunión.

Eldato

PADRES, hermanos y tíos de los secuestrados por Hamas, durante una conferencia, ayer.
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Soldados israelíes 

muertos suman en los 
embates para destruir 

a los terroristas

 
PARA RICARDO VAN  
39 DÍAS SIN DORMIR

 
Aunque se dijo confiado en que 
Omer Wenkert vuelva, Ricardo Gri-
chener, su tío, señaló que lleva 39 
días sin dormir ante la situación del 
joven de 22 años, quien trabajaba 
en un restaurante hasta el pasado 7 
de octubre.

En una plática con medios de-
talló que lo que más le preocupa 
es la condición médica de Omer, 
pues sufre una gastritis severa que 
le provoca sangrado e infección sin 
un tratamiento.

Sin embargo, insistió que confía 
en que sigue vivo tras ver fotogra-
fías e imágenes del día del secues-
tro masivo, en los que notó cuando 
se lo llevan en una camioneta ata-
do y golpeado. Y recalcó que esta 
guerra fue provocada por Hamas al 
acabar con la paz y replicar acciones 
del Estado Islámico, al enfatizar que 
la pelea es contra los terroristas y no 
contra el pueblo palestino. Incluso, 
detalló que antes convivían con 
normalidad, pues como ingeniero 
y contratista da trabajo a cerca de 
500 palestinos.

Mientras que su hijo Itai dijo que 
extraña a su mejor amigo en un acto 
en el que a"rmó se ven forzados a 
hablar y no porque quisieran con tal 
de exigir el retorno de Omer.

VIVE LA PÉRDIDA ENTRE  
LA OSCURIDAD Y LA LUZ
 

Natalia Casaruti a"rmó que tras la 
muerte de su hijo Keshet —que en 
español signi"ca arcoíris— decidió 
avanzar hacia la luz para apoyar a 
otros luego de que su vida cambiara 
por completo.

La madre del amigo del mexica-
no secuestrado, Orión Hernández, 
y la joven alemana asesinada Shani 
Louk comentó que cuando se ente-
ró de todo creyó que su hijo, quien 
en días cumpliría 22 años, estaba 
vivo, pero lamentablemente eso no 
ocurrió y tras corroborar la terrible 
noticia decidió mantenerse con ac-
titud fuerte y positiva. 

Detalló que ante esta guerra y la 
pérdida de Keshet, para la que sin-
tió que fue preparada, eligió entre 
“caerme a la oscuridad y salirme 
a la luz”, pues el segundo camino 
le mostró que la sangre del joven, 
mientras mostraba un tatuaje que 
se hizo por sus hijos, debe ser la 
última que corre en Israel, luego 
del ataque del pasado 7 de octubre 
cuando los terroristas mataron a 
mil 400 israelíes y extranjeros.

Y añadió que más allá de la tra-
gedia hoy ve esta situación como 
una oportunidad para alzar la voz y 
hacer que otras mamás recuperen a 
sus hijos y sus familias lo más rápi-
do posible.

 
“ILANA MERECE QUE EL PAÍS  

SE PONGA DE CABEZA”

 
La familia de Ilana Gritsewsky lleva 
39 días “en pausa” sin saber nada de 
la joven de 30 años, pero su mamá 
y su hermano tienen la fe puesta 
en que regrese al recordar que hace 
unos meses seguía en México, pero 
viajó a Israel seis días antes del ata-
que de Hamas.

Jaim, su hermano y quien la des-
cribió como “lo más importante” en 
su vida, aseveró que ante la incer-
tidumbre y terror ella “merece que 
todo el país se ponga de cabeza para 
que regrese”.

Junto a más familias de víctimas 
como Ilana, apuntó que en este 
momento son la voz de 240 hoga-
res que esperan que los rehenes 
retornen sanos y rechazó tajante-
mente una tregua con el grupo que 
se llevó por la fuerza a su hermana 
al cuestionar a la prensa “¿cuántos 
días le darías?”, si les ocurriera un 
hecho similar, pues enfatizó que 
Ilana no es un número más sino un 
ser humano.

En tanto, Miriam Camhi recal-
có que espera el día en que pueda 
abrazar de nuevo a Ilana, por lo 
que reza y voltea al cielo en busca 
de respuestas y ánimo, pues jamás 
pensó que tendría que mostrar la 
foto de su hija desaparecida para 
pedir ayuda.

 
“QUEREMOS AHORA A 
NUESTRAS FAMILIAS”

 
A cinco semanas de la guerra, Die-
go Engelbert, quien habló por su 
hermana, la pareja de ella y dos 
sobrinas, convocó a que “gritemos 
juntos” para que seamos la voz que 
hace falta para que todos sus seres 
queridos vuelvan.

Recalcó que nadie puede vivir 
así ante la angustia, pues hace falta 
gritar por su hermana Karina y dos 
jóvenes de 11 y 18 años que no han 
hecho ningún daño, mientras que 
los terroristas generan más dolor al 
relatar que usaron las fotos de una 
de ellas para abrir una página en re-
des sociales a su nombre.

Al mostrar las imágenes de 
cuatro familiares destacó que no 
olvida el mensaje que recibió de 
su hermana, una sobreviviente de 
cáncer, pues el pasado 7 de octubre 
lo llamó por apenas cinco segundos 
y le dijo casi en silencio que los te-
rroristas estaban en su casa, lo que 
ahora describe como un grito que 
aún resuena en su cabeza. Y agregó 
que la sangre de las miles de vícti-
mas en esta guerra no será de gratis 
al exigir apoyo contra el rival que 
insiste en una guerra psicológica al 
enfatizar que éste “no da !ores, no 
da caramelos, no da abrazos; es un 
grupo terrorista que asesina gente, 
no sólo judíos”.

G U E R R A  E N  G A Z A
H A M A S  ATA C A  I S R A E L
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Retrasan trámite dos meses

PP bloquea en Senado
la amnistía para Junts
Redacción

Con bloqueos legislativos y recur-
sos de inconstitucionalidad la 
oposición española planta cara 
al presidente Pedro Sánchez al 

retrasar la amnistía que registró el Parti-
do Socialista Obrero Español (PSOE).

Un día antes del arranque del debate 
para la investidura por un segundo man-
dato, el Partido Popular (PP) hizo valer 
su mayoría en el Senado y con 147 votos 
dio luz verde a una reforma que frena la 
“urgencia” de la Moncloa al asegurar que 
esa propuesta va en contra de la Carta 
Magna, en medio de nuevas protestas en 
rechazo al pacto con independentistas.

Con ello, se aplaza dos meses a partir 
de la entrega del texto, como trámite 
ordinario, el acuerdo del Ejecutivo con 
Junts para perdonar a los secesionis-
tas y aliados del exlíder catalán Carles 
Puigdemont. Lo que pausa su retorno al 
país, pues siguen en vigor las órdenes de 
arresto y extradición en su contra, pero 
le garantiza protección, pues Madrid le 
otorgará un equipo de seguridad de hasta 
cuatro agentes las 24 horas del día.

Además, de última hora los disidentes 
incluyeron un agregado para que com-
parezcan Sánchez y miembros del gabi-
nete. El objetivo, a!rman, es explicar, de 

LA DERECHA hace valer su mayoría en la Cámara alta y an-
ticipa comparecencias de Sánchez y gabinete; cruzan decla-
raciones por golpes a la democracia y al Estado de derecho

ESTUDIANTES de 
Madrid protestan 
en rechazo al 
pacto del PSOE 
con Junts, ayer, en 
Madrid.

Texas aprieta contención 
migratoria; va por arrestos
Redacción

L A CÁMARA de Representantes de 
Texas aprobó una ley que convierte en 
delito el cruce ilegal de la frontera, acto 
que celebró el gobernador republicano, 
Greg Abbott, a la espera de !rmarla.

En una votación de 83 contra 61 los 
legisladores reforzaron las medidas de 
seguridad, como exige el estado, al con-
ceder a agentes la autoridad para arrestar 
a inmigrantes con lo que aumentan la 

disuasión a dicho sector para evitar que 
cruce a Estados Unidos.

Además acelera la repatriación de és-
tos, pues según el diario Texas Tribune 
exige a jueces ordenar a quienes ingre-
saron ilegalmente retornar a México, por 
lo que anticipa una mayor saturación en 
la frontera luego de una caída de 10 por 
ciento en las detenciones en el arranque 
del año !scal, según datos de la O!cina 
de Aduanas y Protección Fronteriza 
(CBP, por sus siglas en inglés), pues en 

octubre hubo 240 mil cruces en compa-
ración con los 269 mil, de un mes antes. 

Sin embargo, se reportó que además 
se prevén penas de prisión de entre uno 
y hasta 20 años.

En este paquete antimigrante también 
avalaron proyectos económicos para de-
signar hasta mil 500 millones de dólares 
a la construcción del muro fronterizo, 
pese al jaloneo para retirar las boyas y la 
alambrada de púas en el río Grande.

Tras la polémica medida, el goberna-
dor aplaudió la iniciativa al reiterar en la 
red social X que “Texas no esperará a que 
(el presidente Joe) Biden asegure la fron-
tera”, pues se pone en marcha un nuevo 
plan para penalizar la entrada ilegal y 
aumentar el financiamiento para otras 
barreras fronterizas.

ser necesario, la polémica decisión, luego 
de que éstos evadieran recientemente 
llamados del Congreso relativos a la ne-
gociación a seis años del referéndum. 
Choque del que hoy mismo se daría un 
adelanto en el Parlamento cuando el lí-
der del PSOE inicie el camino a una se-
gunda gestión, pues rati!có que tiene el 
respaldo de 179 legisladores para lograr lo 
que la derecha no pudo hace dos meses.

En tanto, más sectores alistan recursos 
para poner un alto a la amnistía como 
ayuntamientos de izquierda que recha-
zaron el bene!cio a los artí!ces del 1-O. 

Mientras que legisladores amagan con 
ausentarse de la ceremonia para enfati-
zar su no a un acto con el que se divide 
más a la población, pues tal acción no 
se contempló en las elecciones de julio 
pasado; pero el PSOE defendió su plan 
al adelantar que recurrirá al reglamento 
para revertir la decisión y ga-
rantizar que quede este año.

Por separado, el líder del PP, 
Alberto Núñez Feijóo, advirtió 
a corresponsales que el nuevo 
Gobierno representa una ame-

naza a la democracia, pues al ignorar los 
reclamos el mandatario deteriora el Esta-
do de derecho que debería defender.

Más tarde, a través de su cuenta de X, 
se dijo preparado para hacer frente a la 
amnistía e investidura comprada al ase-
gurar a quienes se oponen a tal acción 
que “daremos de nuevo voz a una mayo-
ría de españoles que no negocia su futuro 
en Bruselas”. Y enfatizó que el PSOE no 
ganó los últimos comicios. 

En respuesta, Sánchez y el Gobierno 
acusaron que tales acciones sólo son in-
tentos de obstaculizar la democracia.

En tanto, la Unión Europea (UE) ya 
analiza el material enviado para deter-
minar si el plan afecta los intereses del 
bloque. Aunque no hubo una decisión, 
el jefe diplomático de Política Exterior, 
Josep Borrell, pareció respaldar a Sán-
chez al resumir que este paso es un “bo-

rrón y cuenta nueva”, luego de 
que Madrid argumentara que 
pone un alto al lastre que se vi-
sibilizó en 2017, pero comenzó 
cinco años, en referencia al 
con#icto catalán.
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Senadores negaron 
la reforma que quita 
la calidad de urgente
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SE ESPER A que 
en el mensaje de 
hoy Pedro Sánchez 
haga énfasis en la 
estabilidad y la uni-
dad nacional para 
hacer frente a las 
críticas de la oposi-
ción por la amnistía.

Eldato

 vlopezvela@gmail.com
Twitter: @ValHumanrighter

POR VALERIALÓPEZ VELA

Sabemos, que las discusiones éticas utilizan argu-
mentos morales universales aplicados a circunstan-
cias particulares. Esto hace que para su correcta apli-
cación sea necesario utilizar el razonamiento práctico 

—del que solamente son especialistas, los filósofos—.
Que nuestras acciones puedan ser sujetas de valo-

raciones morales no nos hace expertos en ética ni en 
códigos de conducta. Y, hace falta repetirlo constante-
mente, los razonamientos éticos no están subordina-
dos a los argumentos legales.

Prueba de esto último es que los propios jueces de  
la Corte han aceptado la publicación de un código  
de conducta que guíe sus acciones, y sirva como crite-
rio en caso de controversias. Así, el código tiene cinco 
criterios que, de manera explícita, señalan las activi-
dades que puede realizar un juez y aquellas de las que 
debe abstenerse.

El primer criterio señala: “Un juez del Tribunal Su-
premo de Estados Unidos debe mantener y observar 
altos estándares de conducta con el fin de preservar 
la integridad e independencia del Poder Judicial 
Federal”.

En ese sentido, se espera que la conducta de los 
jueces se inscriba dentro de los estándares morales 
más altos, evite escándalos y cualquier actividad  
que pudiera poner en riesgo la credibilidad del car- 
go que ostenta.

En el segundo criterio se enfoca específicamente 
el problema del conflicto de intereses y observa que: 

“El juez no debe permitir que sus relaciones familiares, 
sociales, políticas, financieras o de otro tipo influyan 
en su conducta o juicio oficiales. El juez no debe  
utilizar conscientemente el prestigio de las funcio- 
nes jurisdiccionales para favorecer sus intereses pri-
vados o los de otros, ni dar o permitir que otros den la 
impresión de que están en una posición especial para 
influir en él”.

El canon 5 sostiene que un juez debe abstenerse de 
actividad política: “Un juez no debe: (1) actuar como 
líder ni ocupar ningún cargo en un ámbito político u 
organización; (2) pronunciar discursos para una orga-
nización política o candidato o  respaldar u oponerse 
públicamente a un candidato a un cargo público; o (3) 
solicitar fondos para pagar una contribución o hacer 
una contribución a una organización política o can-
didato, o asistir o comprar un boleto para una cena u 
otro evento patrocinado por una organización política 
o candidato”.

En ese sentido, el código no devanea en el derecho 
al libre desarrollo de la personalidad ni en argumentos 
absurdos, ni en justificaciones baratas: es claro que el 
papel de los jueces es distinto que el de los políticos.

El lunes pasado, la Suprema Cor-
te de Estados Unidos emitió un 

código de conducta. Más allá de las 
razones políticas para hacerlo, cele-
bro que exista un documento que 
explícitamente señale los compro-
misos, los valores y las conductas a 
los que están obligados los jueces.

EL CÓDIGO DE 
 CONDUCTA DE LA CORTE 
ESTADOUNIDENSE

ACORDES INTERNACIONALES
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El zarpazo de Putin a la 
demografía ucraniana
►«Casi no quedan hombres en los pueblos de Mikolaiv», lamenta una obstetra de la 
ciudad del sur. El país invadido teme perder un tercio de su población por la guerra

En los pueblos de Mikolaiv apenas 
hay varones. Se ven niños de la 
mano de sus madres en la capital, 
ancianos de camino al supermer-
cado, pero resulta complicado ob-
servar grupos de ucranianos de 
entre 30 y 60 años y mucho menos 
en las zonas rurales. La mayor par-
te de la población masculina está 
en el frente. Una amplia línea de 
frente que recorre más de 1.000 km, 
pues comprende prácticamente 
desde el norte, de la frontera con 
Bielorrusia, hasta el sur, a 60 km de 
Mikolaiv.

En el Centro Perinatal del Hos-
pital Clínico Regional de Mikolaiv, 
donde el Fondo de Población de 
Naciones Unidas ha abierto la sala 
de cirugía ginecológica sin barre-
ras gracias a la ! nanciación de la 
UE, la doctora Natalia Pushlenko-
va recuerda los «días felices» pre-
vios a la guerra, con muchas mu-
jeres embarazadas, partos y bebés 
recién nacidos. «La vida era bue-
na», con! esa.

No obstante, en los primeros días 
de la invasión rusa, varias localida-
des de este óblast fueron ocupadas 
por el Ejército de Rusia, cumplién-
dose los peores temores de la po-
blación ucraniana. Las tropas rusas 
querían avanzar por la región en-
tera, haciendo complicado residir 
bajo los continuos bombardeos.

«Antes de la guerra, cada año 
nacían en este hospital entre 500 y 
600 niños», a! rma la obstetra su-
perior del centro. El año pasado, 
sólo nacieron 150 bebés. En los pri-
meros nueve meses de 2023 ha 
habido 171 nacimientos. «Muchos 
ciudadanos que tuvieron la opor-
tunidad de salir se fueron. Daba 
mucho miedo estar aquí», declara. 
Es más, Pushlenkova reconoce que 
le preocupa la demografía de Miko-
laiv y de Ucrania en general. «La 
situación es muy complicada. La 
producción en fábricas se ha para-
do, hay mucho desempleo, y es 
lógico que muchas familias deci-
dan no tener hijos» ante esta difícil 
tesitura y en plena invasión.

Como en la mayoría de países 
europeos, la tendencia demográ! -

Guerra en Europa

Esther S. Sieteiglesias                

MIKOLAIV (UCRANIA)                       

ENVIADA ESPECIAL

ca en Ucrania era hacia el descenso 
de la natalidad. El índice de fecun-
didad en 2020 era de 1,22 hijos por 
mujer. Pero desde el inicio de la 
invasión rusa a gran escala, el 24 de 
febrero de 2022, 5,8 millones de 
ucranianos han abandonado su 
país, según datos de ACNUR. A eso 
hay que sumar que la población 

masculina en el país también ha 
menguado. Entre las bajas milita-
res, aunque las Fuerzas Armadas 
no dan el dato concreto, se cree, 
según contó el anterior ministro de 
Defensa ucraniano a LA RAZÓN, 
que rondan los 50.000 fallecidos. 
Por lo que los nacimientos en sue-
lo ucraniano en la actualidad se 

regresaron los bombardeos duran-
te el invierno anterior. La situación 
era tan mala que, «hace tan solo un 
año, no sabíamos qué iba a pasar 
mañana o en una hora», por lo que 
comprende perfectamente que a 
los ucranianos no les dé por tener 
hijos.

La población en Mikolaiv ha va-
riado mucho desde el 24-F. Mien-
tras que algunos de sus habitantes 
continúan sin regresar, miles de 
habitantes de la vecina Jersón, que 
fue tomada por los rusos, se han 
desplazado hasta este óblast, y aho-
ra también tienen hijos allí. «La 
gente que viene ahora al hospital 
está en peores condiciones médi-
cas que antes de la guerra. Han 
perdido mucho tiempo, no han 
recibido servicios médicos y trata-
mientos adecuados cuando aún 

han reducido considerablemente. 
Ante este caldo de cultivo, la tasa 

de natalidad de 2023 es de 0,8 hijos 
por mujer. Este retroceso unido a la 
migración y la mortalidad por la 
guerra, podría llevar al país a una 
grave reducción de población. De 
continuar la invasión, algunas mé-
tricas apuntan a un descenso de un 
tercio de los habitantes. En el Insti-
tuto de Demografía e Investigación 
Social ucraniano barajan que, de 
continuar la guerra, Ucrania podría 
perder 11 millones de habitantes 
en los próximos diez años (de 37 a 
26). Unas cifras que duelen a los 
ucranianos.

Pushlenkova ha seguido traba-
jando en el hospital a pesar del 
con" icto bélico. Primero protegie-
ron las ventanas del edi! cio para 
evitar que durante los bombardeos 
hubiera cristales rotos volando por 
todas partes. También equiparon 
rápidamente el refugio antibom-
bas del hospital para que pudieran 
bajar a las pacientes cuanto antes. 
La mayoría de las mujeres que es-
taban preparándose para dar a luz 
eran embarazos complicados. Una 
de ellas llevaba años sin poder que-
darse embarazada, y ya era más 
mayor que la media, con el consi-
guiente riesgo.

Durante las dos primeras sema-
nas de invasión, Pushlenkova y 
otros compañeros se quedaron a 
«vivir» en la maternidad. Las ciru-
gías y los partos tenían lugar sin 
apenas luz, para no llamar la aten-
ción desde fuera. «A ! nales de fe-
brero y principios de marzo, el 
número de partos era aún relati-
vamente alto. Pero después des-
cendió signi! cativamente: nues-
tras pacientes no eran capaces ni 
de acudir hasta el hospital».

Los días difíciles se agolpan en la 
memoria de Pushlenkova. Recuer-
da el caso de un parto de dos pares 
de gemelos. «Estaban en cuidados 
intensivos cuando el 3 de abril, los 
doctores decidieron darles de alta 
(a pesar de que seguían débiles). A 
la mañana siguiente, a las 7 am, el 
edi! cio fue bombardeado y la UCI 
completamente destruida».

La sanitaria se emociona al re-
cordar cuándo el hospital fue bom-
bardeado y parcialmente destruido 
por las tropas rusas y cómo otra vez 

Natalia Pushlenkova
Obstetra superior

Ver a estos bebés nacer da 
esperanzas. Sientes que la gente 
volverá y la vida regresará»

OLEKSANDR RATUSHNIAK

Dmitro Bachynski
Jefe interino del Departamento de Cirugía

Las bombas de racimo están 
prohibidas, como también lo está 
atacar a un hospital»

OLEKSANDR RATUSHNIAK
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era fácil de resolver», admite Pus-
hlenkova. «Antes no teníamos nin-
gún paciente de Jersón», insiste. 
Además, en la mayoría de pueblos 
que fueron invadidos en Mikolaiv 
donde trabajan –gracias a un nove-
doso servicio de consulta en clíni-
cas móviles–, «las condiciones de 
los pacientes son más complicadas 
debido a la falta de medicinas y tra-
tamientos» durante la ocupación 
rusa. Se perdió un tiempo vital.

El jefe interino del Departamen-
to de Cirugía, Dmitro Bachynski, de 
39 años, se pasó los primeros seis 
meses de invasión residiendo en 
esta maternidad. Describe frente al 
lugar exacto cómo se libró por poco 
de la muerte cuando el hospital fue 
bombardeado con munición de 
racimo aquel 4 de abril. «Es un 
arma prohibida, un crimen de gue-

rra, pero también lo es atacar un 
hospital», denuncia, ante el reto de 
no estar seguro ni en un centro mé-
dico. «Fue el día más duro de mi 
vida», reconoce, no sin antes criti-
car el «terrorismo ruso».

«Comparado con los primeros 
meses de guerra, hay más mujeres 
que están dando a luz, pues está 
directamente conectado con que 
al principio muchos ucranianos 
abandonaron Mikolaiv. Ahora al-
gunos de ellos han retornado. Esto 
se une al hecho de que mucha gen-
te de Jersón se haya desplazado 
hasta aquí, pues esa región básica-
mente se ha quedado sin servicios 
médicos y hospitales tras la ocupa-
ción rusa», relata el cirujano.

«Casi no quedan hombres en los 
pueblos de la región», explica Pus-
hlenkova. «Esos pocos que se han 

Bachynski describe cómo se han 
actualizado y acostumbrado a las 
operaciones en plena guerra. «Mis 
colegas y yo aprendemos cada día. 
Hemos modi! cado nuestros mé-
todos, nuestras cirugías, cómo tra-
tamos una herida específica en 
ciertos pacientes. Hemos renovado 
la logística, los enfoques... Nos he-
mos sometido a un proceso cons-
tante de mejora», ante la deman-
dante situación.

El jefe de cirugía aprovecha para 
mostrar su agradecimiento «a to-
dos los países que nos estáis apo-
yando en el momento más difícil 
de la historia de Ucrania. Nos ha-
béis ayudado para seguir de pie, 
para resistir y seguir luchando. 
Nuestra victoria será común. Jun-
tos prevaleceremos y ganaremos», 
concluye Bachynski.

OLEKSANDR RATUSHNIAK

En los primeros nueve meses de 2023, han nacido 171 bebés en el Centro Perinatal del Hospital Clínico Regional de Mikolaiv

quedado o son muy jóvenes o muy 
ancianos», asevera en relación al 
problema demográ! co que sufre 
Mikolaiv. Con todo, cada nuevo 
nacimiento llena de optimismo 
este hospital. «Ver a estos bebés 
nacer da esperanzas. Sientes que la 
gente volverá, los ucranianos vol-
verán a Mikolaiv, y la vida continua-
rá», augura Pushlenkova.

Otro desafío se une al día a día 
de los ucranianos y de este hospi-
tal en particular. Muchos médicos 
y enfermeros han dejado el centro 
médico para unirse a las ! las del 
Ejército de Ucrania. «Incluso mu-
jeres», añade Pushlenkova, a quien 
no le importa que haya habido que 
coordinarse aún mejor y aumen-
tar los turnos. «Ahora tenemos 
que trabajar más horas para cu-
brirles», rati! ca. En la misma línea, 

►El secretario general de 
la OTAN, Jens Stolten-
berg, califi có ayer de 
«difícil» la situación de 
Ucrania en la guerra 
frente a Rusia e instó a 
sostener el apoyo militar 
a Kyiv, asegurando que 
cualquier negociación y 
resultado «aceptable» 
con Moscú dependerá de 
la fortaleza ucraniana en 
el campo de batalla. «La 
situación en el campo de 
batalla es difícil y esto 
hace incluso más 
importante sostener y 
aumentar el apoyo».

La OTAN califi ca 

la situación       

de «difícil»
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entre 30 y 60 años y mucho menos 
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frente que recorre más de 1.000 km, 
pues comprende prácticamente 
desde el norte, de la frontera con 
Bielorrusia, hasta el sur, a 60 km de 
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donde el Fondo de Población de 
Naciones Unidas ha abierto la sala 
de cirugía ginecológica sin barre-
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UE, la doctora Natalia Pushlenko-
va recuerda los «días felices» pre-
vios a la guerra, con muchas mu-
jeres embarazadas, partos y bebés 
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na», con! esa.

No obstante, en los primeros días 
de la invasión rusa, varias localida-
des de este óblast fueron ocupadas 
por el Ejército de Rusia, cumplién-
dose los peores temores de la po-
blación ucraniana. Las tropas rusas 
querían avanzar por la región en-
tera, haciendo complicado residir 
bajo los continuos bombardeos.

«Antes de la guerra, cada año 
nacían en este hospital entre 500 y 
600 niños», a! rma la obstetra su-
perior del centro. El año pasado, 
sólo nacieron 150 bebés. En los pri-
meros nueve meses de 2023 ha 
habido 171 nacimientos. «Muchos 
ciudadanos que tuvieron la opor-
tunidad de salir se fueron. Daba 
mucho miedo estar aquí», declara. 
Es más, Pushlenkova reconoce que 
le preocupa la demografía de Miko-
laiv y de Ucrania en general. «La 
situación es muy complicada. La 
producción en fábricas se ha para-
do, hay mucho desempleo, y es 
lógico que muchas familias deci-
dan no tener hijos» ante esta difícil 
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ca en Ucrania era hacia el descenso 
de la natalidad. El índice de fecun-
didad en 2020 era de 1,22 hijos por 
mujer. Pero desde el inicio de la 
invasión rusa a gran escala, el 24 de 
febrero de 2022, 5,8 millones de 
ucranianos han abandonado su 
país, según datos de ACNUR. A eso 
hay que sumar que la población 

masculina en el país también ha 
menguado. Entre las bajas milita-
res, aunque las Fuerzas Armadas 
no dan el dato concreto, se cree, 
según contó el anterior ministro de 
Defensa ucraniano a LA RAZÓN, 
que rondan los 50.000 fallecidos. 
Por lo que los nacimientos en sue-
lo ucraniano en la actualidad se 

regresaron los bombardeos duran-
te el invierno anterior. La situación 
era tan mala que, «hace tan solo un 
año, no sabíamos qué iba a pasar 
mañana o en una hora», por lo que 
comprende perfectamente que a 
los ucranianos no les dé por tener 
hijos.

La población en Mikolaiv ha va-
riado mucho desde el 24-F. Mien-
tras que algunos de sus habitantes 
continúan sin regresar, miles de 
habitantes de la vecina Jersón, que 
fue tomada por los rusos, se han 
desplazado hasta este óblast, y aho-
ra también tienen hijos allí. «La 
gente que viene ahora al hospital 
está en peores condiciones médi-
cas que antes de la guerra. Han 
perdido mucho tiempo, no han 
recibido servicios médicos y trata-
mientos adecuados cuando aún 

han reducido considerablemente. 
Ante este caldo de cultivo, la tasa 

de natalidad de 2023 es de 0,8 hijos 
por mujer. Este retroceso unido a la 
migración y la mortalidad por la 
guerra, podría llevar al país a una 
grave reducción de población. De 
continuar la invasión, algunas mé-
tricas apuntan a un descenso de un 
tercio de los habitantes. En el Insti-
tuto de Demografía e Investigación 
Social ucraniano barajan que, de 
continuar la guerra, Ucrania podría 
perder 11 millones de habitantes 
en los próximos diez años (de 37 a 
26). Unas cifras que duelen a los 
ucranianos.

Pushlenkova ha seguido traba-
jando en el hospital a pesar del 
con" icto bélico. Primero protegie-
ron las ventanas del edi! cio para 
evitar que durante los bombardeos 
hubiera cristales rotos volando por 
todas partes. También equiparon 
rápidamente el refugio antibom-
bas del hospital para que pudieran 
bajar a las pacientes cuanto antes. 
La mayoría de las mujeres que es-
taban preparándose para dar a luz 
eran embarazos complicados. Una 
de ellas llevaba años sin poder que-
darse embarazada, y ya era más 
mayor que la media, con el consi-
guiente riesgo.

Durante las dos primeras sema-
nas de invasión, Pushlenkova y 
otros compañeros se quedaron a 
«vivir» en la maternidad. Las ciru-
gías y los partos tenían lugar sin 
apenas luz, para no llamar la aten-
ción desde fuera. «A ! nales de fe-
brero y principios de marzo, el 
número de partos era aún relati-
vamente alto. Pero después des-
cendió signi! cativamente: nues-
tras pacientes no eran capaces ni 
de acudir hasta el hospital».

Los días difíciles se agolpan en la 
memoria de Pushlenkova. Recuer-
da el caso de un parto de dos pares 
de gemelos. «Estaban en cuidados 
intensivos cuando el 3 de abril, los 
doctores decidieron darles de alta 
(a pesar de que seguían débiles). A 
la mañana siguiente, a las 7 am, el 
edi! cio fue bombardeado y la UCI 
completamente destruida».
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cordar cuándo el hospital fue bom-
bardeado y parcialmente destruido 
por las tropas rusas y cómo otra vez 
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era fácil de resolver», admite Pus-
hlenkova. «Antes no teníamos nin-
gún paciente de Jersón», insiste. 
Además, en la mayoría de pueblos 
que fueron invadidos en Mikolaiv 
donde trabajan –gracias a un nove-
doso servicio de consulta en clíni-
cas móviles–, «las condiciones de 
los pacientes son más complicadas 
debido a la falta de medicinas y tra-
tamientos» durante la ocupación 
rusa. Se perdió un tiempo vital.

El jefe interino del Departamen-
to de Cirugía, Dmitro Bachynski, de 
39 años, se pasó los primeros seis 
meses de invasión residiendo en 
esta maternidad. Describe frente al 
lugar exacto cómo se libró por poco 
de la muerte cuando el hospital fue 
bombardeado con munición de 
racimo aquel 4 de abril. «Es un 
arma prohibida, un crimen de gue-

rra, pero también lo es atacar un 
hospital», denuncia, ante el reto de 
no estar seguro ni en un centro mé-
dico. «Fue el día más duro de mi 
vida», reconoce, no sin antes criti-
car el «terrorismo ruso».

«Comparado con los primeros 
meses de guerra, hay más mujeres 
que están dando a luz, pues está 
directamente conectado con que 
al principio muchos ucranianos 
abandonaron Mikolaiv. Ahora al-
gunos de ellos han retornado. Esto 
se une al hecho de que mucha gen-
te de Jersón se haya desplazado 
hasta aquí, pues esa región básica-
mente se ha quedado sin servicios 
médicos y hospitales tras la ocupa-
ción rusa», relata el cirujano.

«Casi no quedan hombres en los 
pueblos de la región», explica Pus-
hlenkova. «Esos pocos que se han 

Bachynski describe cómo se han 
actualizado y acostumbrado a las 
operaciones en plena guerra. «Mis 
colegas y yo aprendemos cada día. 
Hemos modi! cado nuestros mé-
todos, nuestras cirugías, cómo tra-
tamos una herida específica en 
ciertos pacientes. Hemos renovado 
la logística, los enfoques... Nos he-
mos sometido a un proceso cons-
tante de mejora», ante la deman-
dante situación.

El jefe de cirugía aprovecha para 
mostrar su agradecimiento «a to-
dos los países que nos estáis apo-
yando en el momento más difícil 
de la historia de Ucrania. Nos ha-
béis ayudado para seguir de pie, 
para resistir y seguir luchando. 
Nuestra victoria será común. Jun-
tos prevaleceremos y ganaremos», 
concluye Bachynski.
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En los primeros nueve meses de 2023, han nacido 171 bebés en el Centro Perinatal del Hospital Clínico Regional de Mikolaiv

quedado o son muy jóvenes o muy 
ancianos», asevera en relación al 
problema demográ! co que sufre 
Mikolaiv. Con todo, cada nuevo 
nacimiento llena de optimismo 
este hospital. «Ver a estos bebés 
nacer da esperanzas. Sientes que la 
gente volverá, los ucranianos vol-
verán a Mikolaiv, y la vida continua-
rá», augura Pushlenkova.

Otro desafío se une al día a día 
de los ucranianos y de este hospi-
tal en particular. Muchos médicos 
y enfermeros han dejado el centro 
médico para unirse a las ! las del 
Ejército de Ucrania. «Incluso mu-
jeres», añade Pushlenkova, a quien 
no le importa que haya habido que 
coordinarse aún mejor y aumen-
tar los turnos. «Ahora tenemos 
que trabajar más horas para cu-
brirles», rati! ca. En la misma línea, 

►El secretario general de 
la OTAN, Jens Stolten-
berg, califi có ayer de 
«difícil» la situación de 
Ucrania en la guerra 
frente a Rusia e instó a 
sostener el apoyo militar 
a Kyiv, asegurando que 
cualquier negociación y 
resultado «aceptable» 
con Moscú dependerá de 
la fortaleza ucraniana en 
el campo de batalla. «La 
situación en el campo de 
batalla es difícil y esto 
hace incluso más 
importante sostener y 
aumentar el apoyo».

La OTAN califi ca 

la situación       

de «difícil»
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IA regresará  
a Edith Piaf
UNA BIOPIC usa la inteligencia 
arti!cial para recrear la voz e ima-
gen de la artista, anunciaron ayer 
Warner Music y los titulares de los 
derechos de la cantante. Revelará 
aspectos desconocidos de su vida. 

Estreno de 
El Male!cio 
lidera prime 
time en TV
Redacción

EL PRIMER CAPÍTULO de la telenove-
la El Male!cio, nueva producción de José 
Alberto Castro, se estrenó el pasado lunes 
por Las Estrellas liderando el prime time 
de la TV abierta a nivel nacional.

De acuerdo con cifras de Nielsen IBO-
PE, el primer capítulo del melodrama pro-
tagonizado por Fernando Colunga y Mar-
lene Favela registró un alcance de más de 
5.4 millones de personas, lo que lo coloca 
como la emisión más vista en su franja de 
horario, informó ayer Televisa Univision. 

El Male!cio es una nueva versión de la 
versión emitida hace 40 años. Se desarro-
lla en torno a los personajes de Enrique de 
Martino y Beatriz Almazán. Él es un em-
presario exitoso, atractivo y misterioso, 
cuya enorme fortu-
na se encuentra !n-
cada en un oscuro 
secreto. Ella es una 
mujer de corazón 
generoso y dedica-
da a su familia. Los 
caminos de ambos 
se entrelazan y sur-
girá entre ellos un 
amor que cambiará 
sus destinos.

En El Male!cio, que se transmite por 
Las Estrellas de lunes a viernes a las 21:30 
horas, participan Julián Gil, Jacqueline 
Andere, Sofía Castro, Alejandro Calva, 
Alejandro Ávila, Adrián Di Monte, Veró-
nica Montes, Jessica Coch, Julio Vallado, 
Markin López, Pedro de Tavira, Mark Ta-
cher, Rafael Inclán, Eugenio Cobo y Ana 
Belena, entre otros.

 Esta nueva adaptación de José Alberto 
Castro, Vanesa Varela, Fernando Garcilita 
y Patricio Saiz incorpora al primer actor 
Ernesto Alonso, quien falleció el  7 de 
agosto del 2007 y protagonizó la primera 
versión del melodrama en 1983 dando 
vida a Enrique de Martino. Se ha podido 
lograr que vuelva a la pantalla chica gra-
cias al uso de la inteligencia arti!cial para 
recrear su rostro.

Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx

l rock nunca muere, es la 
lección que la noche de 
ayer dejó ante sus más 
de 60 mil fans la leyenda 
de la música de 81 años, 

Paul McCartney, durante su primer 
concierto en México de la gira Got 
Back Tour, que marca su retorno a 
los escenarios tras la pan-
demia de Covid-19. Fue un 
show de nostalgia, energía 
desbordada y una muestra 
de que los clásicos nunca 
pasan de moda. 

Unos visuales coloridos 
con imágenes de distintas 
épocas del astro, incluido 
su paso por la banda que 
marcó un hito en la histo-
ria, Los Beatles, fueron el 
preámbulo para el espec-
táculo. Una gran guitarra en las dos 
pantallas del escenario anunció el 
arribo del cantante, quien comenzó 
con un clásico de mediados de los 
años 60 “Can’t Buy Me Love”.

“Hola México. Buenas noches, 
Ciudad de México. Esta noche voy 
a tratar de hablar un poquito de 
español”, dijo como bienvenida a 
sus fanáticos, entre quienes se en-
contraban niños, jóvenes, personas 
de la tercera edad y hasta famosos 
como Lenny Kravitz, demostrando 
que la música del exBeatle sigue 
viva y ha traspasado las barreras 
generacionales.

Acto seguido McCartney inter-
pretó “Letting Go”, en la que coló 
gritos de “¡Viva México!” que el pú-
blico acompañó con las palmas. 

El amor que el compositor le 
tiene a nuestro país es tan grande y 
por eso apenas terminó con la an-
terior canción expresó: “Estoy feliz 
por estar de vuelta”. Es la sexta vez 
que el exBeatle visita tierra azteca. 

El concierto continuó con “She’s 
a Woman” y “Got to Get Into My 
Life”, además regaló la interpreta-
ción de un nuevo tema que sus fans 
escucharon con atención. Después, 
Paul se despojó de su saco negro y 
el público empezó a gritar. Una jo-
ven le comentó a su madre: “Mira 
mamá, qué guapísimo”. 

Con “Let Me Roll It”, el cantante 
se lució en la guitarra y rockeó con 
una energía como la que tenía en su 
juventud. Bien dicen varios rocke-
ros, “esta música es la mejor medi-
cina para mantener la jovialidad” y 
Paul lo demostró anoche.

En una parte del show, la leyen-
da de la música tocó el piano. La 
primera canción de este segmento 
fue “My Valentine” y recordó que 

la escribió para su esposa. 
“Escribí esta canción para 
mi esposa, ella está entre 
ustedes esta noche”.

También sonó “Hun-
dred and Eighty-Five” y 
antes de tocar “Maybe I’m 
Amazed”, una de las más 
famosas de Paul, el com-
positor hizo unas impro-
visaciones en el piano.

Para “I’ve Just Seen a 
Face” volvió a tomar la gui-

tarra y comentó a sus fans “son los 
mejores, son una bola de locos”, y 
sí, para esta presentación sus segui-
dores lucieron atuendos alusivos al 
disco Sgt. Pepper’s Lonely Hearts 
Club Band, otros llevaron el vinil de 
este emblemático álbum y en carte-
les expresaron su amor al exBeatle. 

Con “Love Me Do” todos los pre-
sentes gritaron de emoción y canta-
ron a todo pulmón este clásico. Y ya 
para “Dance Tonight”, el multifacé-
tico McCartney tomó la mandolina 
para tocarla durante este tema. 

En el concierto recordó a quien 
fue su amigo y consideró su her-
mano, John Lennon, con “Here 
Today” y también rindió tributo a 
la Reina del Pop con “Lady Mado- 
nna”, el público presenció el sonido 
del piano de esta canción inspirado 
de un rock/blues de Fats Domino. 

Después los fans comenzaron 
a gritar “oé, oé, oé, Paul, Paul” y el 
cantante improvisó con su guita-
rra, mientras que con “Something” 
recordó a George Harrison. 

En el show no faltó “Ob-La-Di, 
Ob-La-Da”, un clásico con el que pi-
dió a sus seguidores que cantaran. 
El éxito en su momento fue todo 
un hito porque se escribió cuando 
el reggae empezaba a ser popular 
en Gran Bretaña.

Hasta el cierre de esta edición, 
en esta velada de recuerdos y nos-
talgia por los años 60 y 70, aún se 
esperaban grandes éxitos como 
“Hey Jude”, “Get Back” y por su-
puesto “Let It Be”.
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E L  M E L O D R A-
M A  s e  r o d ó  e n 
Roma, Israel, Es-
tados Unidos y la 
Ciudad de Méxi-
co. Cuenta con la 
participación de 
Jacqueline Andere.

Eltip

E N  M A Y O  D E 
2012, McCartney 
ofreció un concier-
to gratuito ante 
más de 200 mil 
p e r s o n a s  e n  e l  
Zócalo de la Ciu-
dad de México.

Eldato

SOFÍA 
CASTRO es 
una de las 
actrices de 
la teleno-
vela.

Reúne a más de 60 mil fans

EL TAMBIÉN COM- 
POSITOR , ayer, en su pre-

sentación en el Foro Sol.

EL EXBEATLE demuestra que los clási-
cos no mueren, al convocar a seguidores 
de todas las edades; un viaje de nostalgia 
con éxitos como “Get Back” y “Hey Jude”

5
Países incluidos 

en la gira: EU, 
Reino Unido, 

Australia, Brasil  
y México
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LA PIEZA dirigida por Juan Carrillo muestra un 
universo sonoro de luz y formas en el que se re-
trata la parte más humana y trágica de la artista. 
Leonora está en el Foro Sor Juana Inés de la Cruz, 
del CCU de la UNAM, hasta el 3 de diciembre. 

Leonora Carrington 
ahora va al teatro

Penélope y las criadas  
revive los clásicos griegos 
Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

LA OBRA Penélope y las criadas, una re-
interpretación de la Odisea de Homero, 
de Margaret Atwood, revive a los clásicos 
griegos abordando temas que siguen im-
pactando a la sociedad actual como los fe-
minicidios, la inequidad de género y las es-
tructuras de poder del sistema patriarcal. 

En esta nueva adaptación, que incorpo-
ra música original y danza, se habla de la 
historia de Odiseo, pero desde la perspec-
tiva de Penélope. “En los clásicos griegos 
a Penélope la tenemos idealizada como 
una mujer !el que esperó durante años el 
regreso de su esposo, una mujer paciente 
que tejía y destejía para distraer a los pre-
tendientes que se le acercaban, pero ahora 
vemos cuáles eran sus amenazas. 

“Nos cuestionamos las estructuras de 
poder presentes en el sistema patriarcal 
que existen hoy en día, el rol de la mujer, 
como esposa, madre, hija, amiga; así como 
la sororidad entre las mujeres, si realmente 
existe o cómo podemos trabajarla”, explicó 
en entrevista con La Razón Vivián Estévez, 
quien junto con Bethsabe Orti-
goza, tradujo y adaptó la obra al 
español latino. 

Estévez señaló que traer a 
los clásicos a la actualidad es 
complejo, pero por eso incor-
poraron elementos contem-
poráneos. “No es fácil, porque 
son obras complejas donde los 

personajes son muy profundos; sin em-
bargo, quisimos traerla porque nos damos 
cuenta que el teatro griego no está alejado 
del mundo actual, los problemas y desa-
fíos siguen siendo los mismos”, comentó. 

 Penélope y las criadas vuelve al Foro 
Shakespeare para una segunda temporada 
desde hoy y hasta el 13 de diciembre, todos 
los miércoles. En 2024 espera llegar al Mal-
tepe Theater Festival Istanbul, en Estam-
bul, Turquía, por lo que se encuentran reu-
niendo recursos, necesitan 400 mil pesos 
para trasladar a las 7 actrices, tres personas 
de sta!, vestuario y parte de la utilería. 

“Es en octubre de 2024, estamos jun-
tando fondos a través de la 
venta de taquilla, donadores, 
buscando esas instituciones 
que pudieran apoyarnos. Ha-
cer teatro independiente es 
complicado, las barreras que 
hay que atravesar para poder 
vivir de eso y gestionar proyec-
tos son inmensas”, lamentó.

Más de 300 músicos han participado 

Celebran en México 10 años del 
ciclo New York Jazz All Stars 

Por Carlos Olivares Baró
 carlosolivaresbaro@hotmail.com  

DeQuinta Producciones —fun-
dada en 2013 por la gestora 
cultural Maribel Torre y el 
trompetista Eugenio Elías— 

arriba a los 10 años de presentar en Mé-
xico el New York All Stars en coordina-
ción con la prestigiosa Jazz at Lincoln 
Center/Wynton Marsalis: ciclo en el 
que han participado 320 instrumentis-
tas en la realización de 226 conciertos, 
35 talleres avanzados y 220 clases ma-
gistrales gratuitas, con una recepción 
de más 200 mil asistentes.  

“Todo inició de manera fortuita con 
el propósito de formar un público críti-
co y re!exivo acerca de los conciertos 
musicales que se presentan en México; 
fundamos la empresa y Eugenio Elias 
se convirtió en el curador artístico y 
musical del ciclo de conciertos y con-
ferencias New York All Stars con la co-

“HA FORMADO a una cofradía de amantes 
del buen jazz”, a!rma Maribel Torre; en 2024 
vendrá el legendario Marshall Gilkes, adelanta

UNA DE LAS ACTRICES, en una función.

Penélope y las criadas
CUÁNDO: todos los 
miércoles del 15 de 
noviembre al 13 de 

diciembre 
DÓNDE:  

Foro Shakespeare
LOCALIDADES:  

$300 
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laboración de Jazz at Lincoln Center y 
el apoyo de Wynton Marsalis. Llegamos 
a la década y seguimos con el mismo 
arrojo del primer día. Ya es un evento 
reconocido con un público "el en bue-
na medida integrado  por jóvenes”, dijo 
a La Razón Maribel Torre, directora/
fundadora de DeQuinta Producciones.  

Torre compartió que su lema siem-
pre ha sido “Primero la música”, lo cual 
les ha permitido “formar a un público 
exigente y lo hemos logrado: me da 
gusto ver a los jóvenes en total recep-
tividad en los conciertos: ése ha sido el 
mayor logro. Hemos conseguido con-
formar una cofradía de amantes del 
buen jazz”, resaltó. 

En esta década se han presentado 
importantes jazzistas  como el bateris-

ta Antonio Sánchez, el cantante Sachal 
Vasandani, el pianista Cyrus Chestnut 
o el trompetista Diego Urcola, quienes 
han pisado el Cantoral y otros escena-
rios de  Guadalajara, Torreón y Puebla. 

“Se sorprenden de la respuesta afec-
tiva del público mexicano. Se dice fácil, 
pero son más de 300 músicos durante 
estos 10 años”, expresó Eugenio Elías, 
curador y programador  del ciclo.   

Para 2024, esperan seguir trayendo 
lo mejor de la escena jazzística de NY. 
“Iniciamos en marzo con una marque-
sina estelar integrada por talentosos 
instrumentistas. Nos visita el legenda-
rio trombonista Marshall Gilkes, el jo-
ven trompetista Anthony Hervey —es-
timado por Wynton Marsalis como un 
‘trompetista de primera magnitud’—, el 
multiinstrumentista Luther S. Allison o 
la vocalista y compositora Ashley Pez-
zotti, voz de la Jazz At Lincoln Center 
Orchestra. Hay muchas sorpresas para 
el 2024”, adelantó Maribel Torre. 

ESTE AÑO el ciclo 
inició con el célebre 
trompetista The 
Croker y terminó 
con la presencia del 
contrabajista Chris-
tian McBride, quien 
el pasado 2012 se 
alzó con un premio 
Grammy. 

Eldato
CHRISTIAN MC-
BRIDE, durante 

su show en El 
Cantoral. 
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DESFILE

EL LIBRO DE LA SEMANA

EL LIBRO 
DE LAS 
COSTUMBRES 
ROJAS 
AUTORA: Elisa 
Díaz Castelo   
GÉNERO: 
Cuento            
EDITORIAL: 
Elefanta, 2023

El libro de las costumbres rojas

E l libro de las costumbres rojas 
(Elefanta Editorial, 2023): incur-
sión de Díaz Castelo en la narra-

tiva. Cuaderno conformado por doce 
cuentos vinculados con situaciones 
insólitas: los personajes residentes en 
esas radas transitan por franjas turba-
doras que se ocultan en lo cotidiano. Lo 
resplandeciente y lo nebuloso ponen 
de manifiesto sus índices en los ángu-
los de zonas geométricas colindantes 
con fisuras que derivan en lo aciago y 
lo asombroso.  

“¿Qué son las palabras sino eso, una 
alteración física, una forma muy leve de 
tocar a los otros? Tengo una confesión: 
soy poeta, pero a veces escribo cuentos 
inquietantes”, advierte Díaz Castelo. Sí, 
las palabras brindan caricias y también 
apalean. Estos cuentos inquietantes es-
tán sufragados por una prosa inmersa 
en sobresaltos reflejados en espejos erra-
bundos. Las tramas se sustentan en va-

ticinios empalmados con circunstancias 
de pasmosa desnudez en que germina 
el almendro del pavor. Alegorías desple-
gadas en oposiciones superpuestas: la 
autora subraya que en lo aparentemente 
normal se encubre lo extraordinario. 

¿Dislocaciones de los entornos habi-
tuales? Díaz Castelo sabe que toda con-
figuración de lo real “requiere sin reme-
dio cierto grado de crueldad” como lo 
afirma Ignacio Solares en Prolongación 
de la noche. Expansión de un sumario 
de cifras metafóricas hechizadas (“Las 
costumbres de las placentófagas”, “Plan-
tas de sombra”, “Agua para las flores”). 
Guillermo Samperio (“Nadie es nadie”, 
“Energía de la vida eterna”), Emiliano 
González (“La danza de Salomé”), Fran-
cisco Tario (La noche) y Amparo Dávila 
(“El huésped”, “El espejo”) se asoman 
por estos folios que, asimismo, tributan 
al cineasta David Lynch de Blue Velvet y 
Mulholland Drive.   

ELISA DÍAZ CASTELO (Ciudad de México, 1986): narra-
dora, poeta y traductora. Ha sido becaria del programa Jó-
venes Creadores del Fonca y de la Fundación para las Letras 
Mexicanas. Obtuvo el Premio Bellas Artes de Traducción 
Literaria Margarita Michelena 2019 por Cielo nocturno con 
heridas de fuego, de Ocean Vuong; y el Premio Bellas Artes 
de Poesía Aguascalientes 2020 por El reino de lo no lineal. 
Es autora también de Principia (FETA, 2018), Proyecto Man-
hattan (Antílope / Instituto Sinaloense de Cultura, 2021) y 
Planetas habitables (Almadía, 2022). 

NOS VEÍAMOS MEJOR  
EN LA OSCURIDAD  

UN REVÓLVER PARA SALIR  
DE NOCHE 

EXCELENTE

EXCELENTE

SE CONSIDERA:

SE CONSIDERA:

MONIKA ZGUSTOVA: traductora, periodista y narradora. 
Ha vertido al español textos de Bohumil Hrabal, Milan Kun-
dera, Anna Ajmátova y Jaroslav Hasek, entre otros autores 
rusos y checos. Autora de siete novelas entre las cuales 
destacan Las rosas de Stalin y Vestidas para un baile en la 
nieve. Aparece Nos veíamos mejor en la oscuridad: “Es de 
todos mis libros el más autobiográ"co”, ha confesado la 
autora nacida en Praga y radicada en Barcelona, España, 
desde los años 80. Madre e hija huyeron del totalitarismo: 
el exilio ha roto los vínculos afectivos entre ellas. Tras 40 
años, la hija se reencuentra con la madre ya anciana quizás, 
para verla por última vez. Jornadas sutiles de convivencias 
en busca de la conciliación. Fábula triste, tierna y compasi-
va que se lee con asombro y nostalgia.  

MONIKA ZGUSTOVA otra vez con su obsesivo afán de 
explorar en las franjas del universo femenino: Gala Dalí en 
La intrusa, la hija de Stalin en Las rosas de Stalin o féminas 
víctimas de los campos de trabajo forzado (Gulag) de Sta-
lin en Vestidas para un baile en la nieve. / En Un revólver 
para salir de noche devela gestos de Véra Nabokov, la 
compañera de vida del autor de Lolita. Mecanógrafa de 
los manuscritos de Vladimir y ‘organizadora’ de su vida 
en el exilio (Berlín, París, Estados Unidos). Exploración en 
los deslices de Nabokov con otras mujeres y los recelos 
de Véra. ¿Qué hubiera sido de uno de los más axiomáticos 
escritores del siglo XX, autor de esa obra maestra, Ada o 
el ardor, sin Véra? Zgustova incita: los lectores nos aden-
tramos con fruición a un cosmos de venturosos acasos.

carlosolivaresbaro@hotmail.com Twitter: @barocarlsPOR CARLOS OLIVARES BARÓ

EL CONVITE

EL DISCO DE LA SEMANA

PRELUDIOS 
PARA PIANO 
/ CHOPIN    
ARTISTA: 
Martha Arge-
rich              
GÉNERO: 
Instrumental        
DISQUERA: 
Grammophon   

Preludios / Chopin 

P reludios para Piano, de Fréderic 
Chopin, considerados por la críti-
ca como “instantáneas musicales 

refinadas, exquisitas y perfectas” (G. Le-
long). Catálogo de 24 piezas dispuestas 
en tensiones / distensiones de “primorosa 
concepción instrumental: esbozos, co-
mienzos de estudios, alas individuales 
de águila, todo desorden y confusiones 
salvajes”: Schumann. Música expresiva 
que devela estados de ánimo (deseo, so-
ledad, fantasía, encantamiento...) pero, 
acotados a una perspectiva y desarro-
llo glosados en los parámetros de una 
concepción melodiosa por encima de las 
connotaciones extramusicales caracte-
rísticas del estilo romántico. 

Innegable, por ejemplo, el ‘conjuro 
melancólico’ de los Preludios 7, 11, 17 y 
23; el ‘ímpetu rebosado’ (8, 16, 22); la ‘im-
presión épica-fantástica’ (12, 14, 18, 24); y 
la ‘zozobra’ (4, 9, 15, 20). Partituras ricas 

en modulaciones que para muchos crí-
ticos representan un tributo al Bach de 
Clave bien temperado. Referencias que 
apelan a las formas populares (romanza, 
mazurka, polonesa, marcha, recitati-
vo...). Escuchamos a un Chopin glorioso, 
pródigo, febril, turbado en despliegue 
de apuntes armónicos insólitos y dis-
cordantes. “Los Preludios de Chopin son 
composiciones de un calibre totalmente 
distinto”: expresó el célebre y virtuoso 
pianista Franz Liszt. 

Piezas escritas por un Chopin enfer-
mo entre 1835 y 1839 en la localidad ma-
llorquina de Valldemosa acompañado 
de George Sand. Invierno crudo que inci-
dieron negativamente en sus dolencias 
pulmonares. En este fonograma, la pia-
nista argentina-suiza Martha Argerich 
asevera el vehemente microcosmos de 
Chopin en estos Preludios inquietantes 
y sublimes. 

FRÉDÉRIC FRANÇOIS CHOPIN ( Gran Ducado de Varsovia, 1 de mar-
zo,  1810-París, 17 de octubre, 1849): compositor, docente y eminen-
te pianista franco-polaco, considerado por su virtuosismo técnico como 
uno de los mayores intérpretes  de la historia y, asimismo, uno de los 
más acreditados representantes del Romanticismo. Su extraordinaria 
técnica, exquisitez estilística y concepción armónica se han concertado 
en la crónica musical, por su in$ujo determinante en las pautas com-
positivas, con las de Wolfgang Amadeus Mozart, Ludwig van Beetho-
ven, Johannes Brahms, Franz Liszt o Serguéi Rajmáninov.

Nos veíamos mejor 
en la oscuridad  
Autora: Monika 
Zgustova     
Género: Novela     
Editorial: Galaxia 
Gutenberg, 2023

Un revólver para 
salir de noche      
Autora: Monika 
Zgustova   
Género: Cuento 
Editorial: Galaxia 
Gutenberg, 2023

CRY ME A RIVER

SINFONÍA 5 / SIBELIUS 

EXCELENTE

EXCELENTE

SE CONSIDERA:

SE CONSIDERA:

EL PIANISTA, compositor y arreglista cubano-canadiense 
Hilario Durán al frente de una Big Band de 19 instrumentis-
tas con invitados de lujo: Paquito D’Rivera (sax alto), Hora-
cio El Negro Hernández (batería, percusiones) y Conjunto 
afrocubano OKAN. Placa que toma como referencia la pieza 
“Cry Me a River”, de Arthur Hamilton, popularizada por Julie 
London. Tránsito por las cadencias del Pa’ca de Juanito Már-
quez, la balada “Claudia” de Chucho Valdés (solo magistral 
de Paquito), un homenaje a Pérez Prado y Bebo Valdés 
(“Mambo y Tumbao”), “Remember Mingus” en concordias 
de funk, “Fantasia Impromptu” (Chopin): jazz y música clá-
sica con ecos de Brasil y Cuba. “Night in Tunisia” (Gillespie) 
—soberbio solo de D’Rivera en el sax alto—, “Wild blues” y 
un son montuno-jazz: “Esperando la carroza”.

JEAN SIBELIUS (Finlandia, 1865 – 1957) fue durante mucho 
tiempo considerado como un compositor conservador por 
sus contemporáneos, hoy la crítica lo valora como trascen-
dente innovador de la estructura sinfónica. La Sinfonía No. 
5 (1919) pone de mani"esto una voluntad de renovación 
formal por estar dividida en tres movimientos, en vez de 
cuatro. Cada segmento tiene una distribución propia: 1. 
Tempo molto moderato - Allegro moderato - Vivace molto; 
2. Andante mosso, quasi allegretto; 3. Allegro molto. Orde-
nación simétrica: tempo lento-rápido scherzo/Intermezzo/
rápido-lento. Sonoridad muy singular: “Recapitulación del 
ritmo lento wagneriano y del dinamismo beethoveniano” 
(Marc Vignal). En este álbum, The Philharmonia Orchestra 
elucida con presteza el complejo cosmos sonoro de Sibelius.

Cry Me a River
Artista: Hilario Durán 
& His Latin Jazz Big 
Band     
Género: Jazz Latino   
Sello: Alma Records, 
2023

Sinfonía 5 /Sibelius     
Artista: The Philharmo-
nia Orchestra        
Género: Orquestal  
Sello: Warner Classics
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CIENCIA DESCUBREN A LA GALAXIA GEMELA DE LA VÍA LÁCTEA. Con ayuda de uno de los 
instrumentos del telescopio espacial James Webb, un equipo de cientí!cos encontró a 
nuestra galaxia gemela. Se encuentra en los límites del universo y la nombraron ceers-2112. 

Twitter @LaRazon_mx
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TIENEN UNA EXTENSIÓN DE 280,000 KILÓMETROS

Los anillos de Saturno desaparecerán
de la vista de la Tierra en 2025

EL ASTRÓNOMO James O’Donoghue, experto en astronomía planetaria y miembro del Centro de Vuelo Espacial Goddard de 
la NASA, ha advertido sobre la inminente desaparición de los característicos anillos de Saturno, un fenómeno que ocurrirá en 
marzo de 2025. Este evento astronómico, que se produce cada 13 a 16 años, conlleva la ocultación temporal de los anillos de 
Saturno cuando este gigante gaseoso se alinea perfectamente con la Tierra. La singularidad de este suceso radica en la conjun-
ción del equinoccio del sexto planeta del sistema solar, coincidiendo con el momento en que la luz solar ilumina directamente 
su ecuador. Esta alineación especí!ca se mani!esta en los meses de marzo y septiembre, fenómenos conocidos como equinoc-
cios, experimentados tanto por la Tierra como por Saturno. No obstante, los equinoccios de Saturno no son eventos frecuentes 
debido a su extensa órbita alrededor del Sol, que abarca 29.4 años terrestres. La última vez que los anillos de Saturno desapare-
cieron temporalmente fue en septiembre de 2009, y según las proyecciones, el próximo evento similar está programado para 
octubre de 2038. Este ciclo de desaparición y reaparición de los anillos ofrece a los cientí!cos y entusiastas de la astronomía una 
oportunidad única para estudiar y comprender mejor los procesos y características de este fascinante planeta del sistema solar.

Grá!cos Julio Loyola, Roberto Alvarado y Luisa Ortega

LA INCLINACIÓN Y SUS ANILLOS
Debido a un peculiar fenómeno que ocurre cada 13 a 16 años, los anillos no serán visibles desde la Tierra. Ocurrirá cuando la Tierra 

se posicione en el punto exacto en el que los bordes de los delgados anillos de Saturno estén orientados directamente 
hacia nosotros, dando la impresión de que han desaparecido por completo.

Anillo D
Es el más cercano a Saturno y uno de los más tenues, 

lo que lo hace extremadamente difícil de observar 
desde la Tierra. Los primeros indicios de su existencia 

datan de 1969.

Anillo C
El segundo anillo más próximo a 

Saturno, de larga extensión pero 
tenue, descubierto en 1850. Este 
anillo se ve también afectado por 
las ondulaciones que se originan 

en el anillo D, y contiene varias 
bandas y divisiones importantes.

 Pioneer 11
Entre sus descubrimientos se 
encuentran dos nuevas lunas y un 
nuevo anillo, la magnetósfera, el 
campo magnético y la estructura 
general del interior de Saturno.

 Voyager 1
Capturó fotos a detalle de las 
nubes y tormentas de Júpiter, 
y la estructura de los anillos de 
Saturno.

 Voyager 2
Descubrió volcanes activos en 
Io, una de las lunas de Júpiter , y 
mucho más.

Cassini
Descubrió que la luna Encelado 
contiene un océano de agua 
líquida y sales debajo de su 
superficie.

Anillo A
Hacia el lado exterior de la división de Cassini se 
encuentra el anillo A, su grosor varía entre los 5 
m y los 30 m con una densidad superficial de 35 
a 40 g/cm. El anillo se ve interrumpido por dos 
zonas de baja densidad, la brecha de Encke y la 
brecha de Keeler.

División de Roche

Anillo F
Es de unos pocos cientos de km de ancho, es 
probablemente el anillo más activo del sistema 
solar. Simulaciones numéricas sugieren que quizá 
el anillo se formó cuando Prometeo y Pandora 
chocaron entre sí y liberaron restos al entorno.

Cada 16 años 
El fenómeno ocurre cuando el plano del gigante gaseoso 

se alinea de tal manera con la Tierra, que la parte más 
delgada de los anillos se orienta directamente hacia 

nosotros. 

Casi invisibles 
Aunque estos discos son 
inmensos y tienen una altura 
vertical de menos de un 
kilómetro, al coincidir de la 
manera en que lo harán, hace 
que sean casi imperceptibles. 

Anillo B
Se descubrió en 1675  y es el más grande, masivo 
y brillante de todo el sistema, con un espesor de 
no más de 10 metros, más del 99 % de la luz que 

pasa a través del anillo es bloqueada.

SUS INCLINACIONES A  
TRAVÉS DEL TIEMPO

Para el 2032 se estima que Saturno 
esté posicionado de otra manera y 

sus anillos serán visibles nuevamente. 
Sin embargo, éstos pueden llegar a 
desaparecer de manera de!nitiva.

SONDAS QUE HAN ESTUDIADO SATURNO
Cuatro naves en total han incrementado enormemente el conocimiento del sistema de Saturno.

2006

2008

2009

2011

2013

2015

2017

2019

2021

2023

2025

2027

2029

10
Mil kilogramos de hielo 

por segundo caen a la 
atmósfera del planeta 

proveniente de los anillos

Los anillos 
de este planeta sí 

llegarán a desaparecer 
fiscamente y no sólo 

visualmente, esto debido 
a un fenómeno llamado 

“lluvia de anillos”, el cual 
de a poco está haciendo 

que los anillos se 
disuelvan. 

I N F O
G R A
F Í A

1

3

La luz
Este evento coincide con 
el equinoccio de Saturno, 
momento en el cual el Sol ilumina 
directamente sobre el ecuador 
del planeta. 

2
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LA RAZON + NEPAL PROHIBIRÁ TIKTOK. El país asiático conside-
ró que la aplicación china genera efectos negativos en la 
armonía del país, por lo que no la quiere más.

razon.com.mxLa Razón • Miércoles 15.11.2023
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Diseño y calidad a tu alcance

STF ofrece mucha 
tecnología para la 
vida diaria en este 
Buen Fin de 2023
Por Diego Guerrero Cedillo
diego.guerrero@razon.com

La empresa mexicana de productos 
electrónicos STF presenta increí-
bles promociones para este Buen 
Fin, con las que podrás encontrar 

gadgets ideales para acompañarte mientras 
escuchas música en solitario o con amigos, 
cuando realizas alguna actividad deportiva 
o si te encuentras en un espacio inteligente, 
trabajando o jugando en línea tu videojuego 
favorito. En La Razón te detallamos la serie 
de soluciones tecnológicas completamente 
mexicanas que no podrás dejar pasar. 

SONORIZA TU ENTORNO. Para 
todos aquellos que buscan el dis-
positivo ideal para escuchar mú-
sica, STF tiene disponible cuatro 
categorías que se adaptan a dife-
rentes contextos: Per-
sonal Audio, Portable 
Audio, Home Audio 
y Party Speakers. Las 
primeras se enfocan 
en ambientar lugares 
personales, como habi-
taciones, áreas de trabajo 
o salas en donde se lleva-
rán a cabo pequeñas 
reuniones. Se trata 
de bocinas peque-
ñas, que se pueden 
transportar fácilmente. 

EMPRESA MEXICANA que brinda desde 
audífonos para gaming y smartwatches; cono-
ce su amplia propuesta de productos gracias a 
La Razón con sus recomendaciones

Equipos de Nikon para ver 
durante los descuentos

Por Diego Guerrero Cedillo
diego.guerrero@razon.com

EL BUEN FIN 2023 está cada vez más 
cerca y Nikon, líder mundial en imagen di-
gital, precisión óptica y captura tecnológica 
de fotos y video, invita a los apasionados de 
la fotografía a aprovechar las mejores ofer-
tas, del 17 al 20 de noviembre, para adquirir 
un equipo fotográ!co y de video con el que 
puedan capturar momentos que quedarán 
para siempre.

La Nikon Z 8 es una cámara híbrida pro-
fesional con potentes capacidades de vi-
deo y fotografía !ja. Las características de 
video incluyen 8K/60p de 12 bits y RAW 
4K/120p más grabación de video interna 
ProRes 422 HQ de 10 bits. Las funciones 
de fotografía incluyen un sensor CMOS 
apilado de 45.7 MP, un obturador elec-
trónico silencioso y sin vibraciones, 
disparo en ráfaga de 120 cps y un visor 

sin oscurecimiento. AF rápido y preciso 
con detección de sujetos con tecnología 
de aprendizaje profundo. Construcción y 
conectividad inteligente. Todo en un bri-
llante diseño modular compacto y liviano.

Por su parte, la Nikon Z 5 es ideal para 
iniciar el camino al formato de cuadro 
completo. Una cámara sofisti-
cada, compacta pero 
potente, 

lista para crecer y crear contigo. Es todo 
lo que se espera de una cámara versátil: 
detalles intensos, vistas expansivas, capa-
cidades brillantes con poca luz, video 4K 
UHD, además de todas las herramientas 

innovadoras necesarias para superar 
los límites de tu creatividad.

Por último, la Nikon Z 
30 es una cá-
mara digital 

Para el segundo grupo, Portable Audio, 
el tamaño aumenta, aunque cuentan con 
un diseño pensado para una fácil transpor-
tación. Estas bocinas están pensadas para 
sonorizar espacios más grandes, como !es-
tas en patios y jardines, incluso para la playa. 

Las Party Speakers son las más grandes 
de la familia STF, por lo que garantizan po-
tencia a la hora de sonorizar cualquier tipo 
de evento. Son imponentes ba"es que son 
perfectos para reuniones en espacios gran-
des, eventos comerciales o cualquier situa-
ción que requiera una potencia PMPO de 
75 mil watts. Está equipada 
con woofers de 15” x2 woofer 
y tweeters de 6.5” x2, que se 
unen como el dúo dinámi-
co del audio. 

Por último, pero no 
menos importante, 
tenemos las Home 
Audio, barras de 
sonido con o 
sin subwoofer 
ideales para 
maximizar 
tu expe-
riencia 
mientras 

ves tus películas o series favoritas. Asimis-
mo, cuentan con audio de alta !delidad y di-
seños estéticos que las hacen perfectas para 
no desentonar con los ambientes del hogar. 

DISFRUTA DE LA EXPERIEN-
CIA SONORA PERSONALI-
ZADA. STF también tiene 
una línea de audífonos 
que ofrecen solucio-
nes para distintos ti-
pos de situaciones, 
desde sumergirte en 
tus temas musicales 
favoritos, hasta escu-
char cada detalle de 
la aventura que vives 
en un videojuego. 
Los audífonos ina-
lámbricos Muspell con 
tecnología True Wireless son 
el accesorio indispensable 
para combatir tus mejores 
batallas gamer o escuchar 
tu música, con hasta 48 horas de 
batería: 8 horas continuas más 5 cargas ex-
tra con el estuche cargado. 

Por su parte, los audífonos Beast Mus-
pell son perfectos para los gamers que 
comienzan a ganar sus primeras 
batallas, con micrófono para 
aquellas partidas virtuales en 
donde tienes que estar atento 
a todo sonido y con conexión 
3.5 mm para que los puedas 
conectar a cualquier dispo-
sitivo. Asimismo, a los Beast 
Muspell en su versión Prime 
tienen una luz LED RGB que 
te hará destacar entre tus 
amigos y en el juego, además 
de tener el control de volumen 
integrado, con el que podrás 

ajustar el sonido sin 
interrupciones para 

que no pierdas ni 
un segundo de acción.

Los Beast Muspell Extreme son 
la joya de la corona de la línea de au-

dífonos para gaming que STF ofrece. 
Cuentan con micrófono para partidas 

virtuales y de cone-
xión USB, además 
de que tienen un 

increíble audio 
envolvente de 
7.1 de calidad 

Hi-Fi. Su diseño ergonómico es muy cómo-
do para largas maratones de gaming y cuen-
tan con luz led en las bocinas para lucir más 
durante la noche.

STF ofrece los audífonos Icon, 
los cuales están hechos para 

acompañarte en tus viajes 
o en tu día a día, con un 

diseño elegante y que 
brindan libertad de au-
dio inalámbrico. Tienen 
una batería recargable 
que dura hasta 25 ho-
ras, además de micró-
fono integrado para 

que contestes llama-
das sin tener que sacar 
tu celular del bolsillo. 

ESTILO Y CONFORT. 
La línea de smartwatches 
está lista para traer la más 

alta tecnología al al-
cance de tu muñeca, 

brindando confort y 
herramientas que harán tu día a día mucho 
más sencillos. Con el Kronos Prime podrás 
visualizar todas tus noti!caciones, recibir y 

contestar llamadas en su gran pan-
talla táctil de 1.96” (4.97cm). 

Cuenta con certificación 
IP67 sumergible a 1 m por 
30 minutos, por si decides 
llevártelo a nadar, además 
está equipado con funcio-
nes como monitoreo de 
frecuencia cardiaca, oxi-
genación, presión sanguí-
nea y distancia recorrida.

Por su parte, el Kronos 
Stylus tiene un diseño 

fino, con pantalla resis-
tente, que lo hace perfecto 

para combinarlo con 
tu estilo y llevarlo a 

todas partes contigo. 
Este reloj te permite monitorear tu frecuen-
cia cardiaca, oxígeno en la sangre, el sueño y 
veri!car tus pasos diarios. No te preocupes 
si se moja ya que su certificación IP67 lo 
hace sumergible en agua hasta 1 metro por 

30 minutos. 
Viene precargado con 6 multi-

deportes: caminar, correr, ciclis-
mo, senderismo, bádminton y 
futbol para que realices la activi-
dad deportiva que te guste.

repleta de las funciones que desean los 
creadores, vloggers y streamers. Ofrece 
video 4K limpio y nítido que te ayudará a 
destacar. Una pantalla táctil desplegable 
para mantenerte frente a la cámara. Enfo-
que automático rápido y con!able, audio 
nítido, !ltros creativos en la cámara y con-
troles convenientes, todo en un paquete 
compacto y liviano que inspirará tu mejor 
trabajo hasta el momento.

LA LÍNEA Z cubre una amplia gama de distancias 
focales con un rendimiento inigualable, desde 

ultra gran angular hasta telefoto y todo lo que hay 
en el medio.

LOS EQUIPOS están disponibles en canales 
autorizados en México: Amazon, Fotomecánica 
Bolaños, Liverpool, Laboratorios Julio, Sanborns 

y Vyorsa.

Una lente que sirve para cualquier 
ocasión familiar y de trabajo

LA BATERÍA de los 
audífonos STF Icon 
alcanza una duración 
de hasta 25 horas y 
cuentan con un micró-
fono integrado.
S T F  e s una marc a 
mexicana de electró-
nica de consumo, de-
sarrollada para cumplir 

las necesidades ac-
tuales de los usua-
rios que disfrutan 
de la música, el 

deporte y los es-
pacios inte-

ligentes. 

Elegancia

7
Días de batería con 
toda la tecnología 

y unas grandes 
herramientas

Fotos|Especial

Fotos|Especial
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FUTBOLISTAS azulcremas al 
término de un partido este torneo.

Se coronó en el Apertura 2014 

América sólo ha salido campeón 
una vez después de !nalizar líder 

Por Enrique Villanueva 
enrique.villanueva@razon.com.mx 

Terminar como líder no ha sido si-
nónimo de bordar una estrella en 
su escudo para el América, que por 
novena vez en torneos cortos acabó 

noveno de la clasi!cación, pero solamente 
en una de las ocho ocasiones anteriores con-
quistó el trofeo de la Liga MX. 

Las Águilas fueron el mejor equipo en la 
fase regular del Apertura 2023 con 40 uni-
dades a lo largo de las 17 jornadas de la fase 
regular, en las que también tuvieron a la me-
jor ofensiva con 37 goles anotados y la mejor 
defensiva con 14 tantos en contra. 

El estratega brasileño, André Jardine, 
intentará emular lo que hizo el argentino 
Antonio Mohamed en el Apertura 2014, 
cuando se convirtió en el primer director 
técnico de los de Coapa en guiar al equipo al 
campeonato luego de culminar como líder 
de la competencia. Los de la capital se coro-
naron tras imponerse por marcador global 
de 3-1 a los Tigres. 

El América se estancó en cuartos de !nal 
en cuatro de los ocho torneos previos en los 
que acabó la fase regular en el sitio de honor, 
el primero de ellos en el Verano 1997 a manos 

EL ACTUAL CERTAMEN es el noveno torneo corto en el que los 
de Coapa acaban primeros en la fase regular; suman 16 juegos invic-
tos en la Liga MX; su rival en cuartos de !nal saldrá del Play-In

del Morelia y el más reciente en el Apertura 
2021, cuando sucumbieron 1-3 contra los Pu-
mas. Santos y Tigres fueron los otros verdu-
gos de la entidad capitalina en esta ronda en 
las campañas del Apertura 2002 y Apertura 
2005, de manera respectiva. 

El sueño de los capitalinos por redondear 

una gran campaña terminó dos veces en 
semi!nales, coincidentemente ambas con-
tra los Tuzos del Pachuca, que salió airoso 
a costa de las Águilas en el Verano 2001 y el 
Apertura 2002. 

La otra ocasión en la que los azulcremas 
llegaron a la !nal luego de ser líderes (ade-
más del Apertura 2014) fue en el Apertura 
2013, cuando el León superó por global de 5-1 
a los entonces dirigidos por Miguel Herrera, 
que vieron frustrado su sueño de ser bicam-
peones luego de que seis meses atrás habían 
obtenido el título después de vencer en serie 
de penaltis al Cruz Azul. 

La era de Jardine al frente del América co-
menzó con dudas, pues en el arranque del 
Apertura 2023 el equipo sucumbió 1-2 en la 
cancha del Azteca a manos de los Bravos de 
Ciudad Juárez. Las dudas aumentaron con 
la temprana eliminación en la Leagues Cup, 
pero conforme avanzó el semestre se disi-
paron debido a la mejoría en el rendimiento 
del club, que salió airoso en sus tres clásicos 

al imponerse 3-2 a Cruz Azul, 4-0 a Chivas y 
1-0 a Pumas. 

Jonathan Rodríguez, Diego Valdés y Julián 
Quiñones, quien se sumó al plantel de los de 
Coapa esta temporada, fueron los máximos 
goleadores del equipo a lo largo de la misma 
con seis dianas cada uno. 

Valdés se perdió los últimos cinco cotejos 
del certamen debido al desgarro en la panto-
rrilla izquierda que sufrió el mes pasado en el 
duelo eliminatorio entre Chile y Venezuela, 
aunque se espera que ya esté disponible para 
la postemporada. 

La escuadra capitalina todavía no conoce 
a su primer rival en la Liguilla, el cual saldrá 
de los ganadores del Play-In, el nuevo forma-
to que sustituye a la repesca. Sin embargo, 
los cuartos de !nal están programados para 
ponerse en marcha el próximo 29 de no-
viembre y las opciones en dicha ronda para 
los dirigidos por Jardine son Atlético de San 
Luis, León, Santos y Mazatlán. 

El empate 0-0 como visitante contra Ti-
gres en la Fecha 17 fue el único juego de la 
temporada en el que el América se fue sin 
anotar; pese a lo cual el club culminó la fase 
regular con una racha de 16 compromisos 
invicto, con saldo de 12 victorias y cuatro 
igualadas. 

Torneo Alcance 

APERTURA 2023 ¿? 

APERTURA 2022 Semi!nales 

APERTURA 2021 Cuartos de !nal 

APERTURA 2014 Campeón 

APERTURA 2013 Final 

APERTURA 2005 Cuartos de !nal 

APERTURA 2002 Cuartos de !nal 

VERANO 2001 Semi!nales 

VERANO 1997 Cuartos de !nal

Así le fue a los azulcremas cuando 
acabaron primeros 

Inicia proceso. El futbolista brasileño Dani Alves enfrentará un juicio en el 
caso de supuesta agresión sexual contra una mujer en un club nocturno el 
año pasado, con!rmó el tribunal español. Indicó que “hay su!ciente evidencia 
para celebrar un juicio” considerando las declaraciones dadas al tribunal y la 
evidencia presentada en la fase de investigación. Aún tiene que determinar la 
fecha de la audiencia. Alves, de 40 años, se encuentra en prisión preventiva 

desde enero, cuando fue arrestado por presuntamente agredir a una mujer 
en un club nocturno de Barcelona el 30 de diciembre. Fue inculpado por un 
juez de instrucción en agosto. El exdefensa del Barcelona ha negado cualquier 
delito y aseguró que sostuvo una relación sexual consensuada con la acusado-
ra. Bajo las leyes españolas de consentimiento, aprobadas el año pasado, los 
cargos de agresión sexual incluyen varios crímenes.

deportes@razon.com.mx Tel.555260-6001

MIÉRCOLES 15.11.2023AGENDA DEPORTIVA

El delantero colombiano se 
reencuentra con su papá
EL FUTBOLISTA del Liverpool Luis Díaz volvió a 
convivir con su padre por primera vez desde que fue 
liberado por la guerrilla Ejército de Liberación Nacional 
luego de permanecer secuestrado por 12 días en una 
zona montañosa de las tierras cafetaleras.

El campeonato de 
los de Coapa 

Triunfos Empates

17 Partidos

12 4 1

Derrotas

Desempeño de 
las Águilas en el 
Apertura 2023

Goles 
en contra

Goles 
a favor

Foto|Mexsport
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